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La trama familiar 
de Sabiniano
La inspección realizada por los 
acreedores del viticultor 
manchego ha descubierto que 
uno de sus mayores deudores 
es Vinimasa, una empresa 
controlada por su hijo, yerno y 
nuera. La presunta quiebra 
fraudulenta de esta empresa 
con las cooperativas ha forzado 
a la Caja Rural a ejecutar la 
orden de embargo 
contra las 
propiedades de la 
familia.

Resty, muerto 
bajo la grúa
Resty, el mayor constructor de Talavera, murió en un trágico 
accidente. La grúa que 
trabajaba en una de sus obras 
se desplomó sobre él. Su 
muerte ha conmocionado a Talavera y sus políticos, con 
los que mantenía relaciones de 
trabajo. Todos los que le 
conocían han 
coincidido: «Lo ha 
matado su carácter.»

El mus, el deporte 
más extendido
Jugar al mus es algo más que una tradición en Toledo. 
A este peculiar juego de cartas dedican mucho de su 
tiempo libre los políticos y empresarios. BISAGRA ha 
hablado con ellos y desvela todos sus trucos y secretos, 
así como el nombre de sus compañeros de juego 
preferidos. El mus es para estos prohombres 
algo más que un juego, es un deporte que 
les permite liberar la mente.

'6U52
EL T IN G L A D O 6 N U E V A  Y O R K  A  LA V ISTA 4 9

P O L T R O N A S  Y PASILLOS 21 C U LT U R A 6 0

E C O N O M IA 2 6 PROPUESTAS 6 4

SIETE D IAS 3 4 O C IO 6 9
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LOS APAREJADORES  
INFO RM AN
Ante la aparición de un ar

tículo en el número 272 de su re
vista referido a la concesión de 
licencia en un proyecto de refor
ma redactado por un arquitecto 
técnico de la localidad de Yun- 
cos, hemos de hacer las siguien
tes precisiones:

El Colegio Oficial de Apare
jadores y Arquitectos Técnicos 
de Toledo solamente visa aque
llos trabajos para los que están 
habilitados sus colegiados, se
gún Ley 12/86, sobre atribucio
nes profesionales.

Entre estos trabajos, figuran 
la redacción de:

Proyectos de obras de nueva 
planta que no precisen de pro
yecto arquitectónico:

— Construcciones para gara
je, almacenamiento, uso agríco
la y ganadero.

— Piscinas, instalaciones de
portivas, cerramientos, obras de 
pavimentación, etcétera.

Proyectos de obras de adapta
ción, reforma, reparación, consoli
dación y rehabilitación de edifica
ciones en las que no se altere su 
configuración arquitectónica:

— Obras de reforma interior.
— Obras de rehabilitación.
— Obras de refuerzo y con

solidación de edificios.

CARTAS AL 
DIRECTOR

— Proyectos para el mante
nimiento y conservación de edi
ficios y monumentos.

Proyectos de obras de derri
bo:

— Demolición de toda clase 
de edificaciones.

Proyectos de obras de deco
ración.

Proyectos de obras de urba
nización.

Proyectos de urbanismo.
Estudios de seguridad e higie

ne en el trabajo.
Planes de seguridad e higiene 

en el trabajo y su seguimiento.
Agradeciendo la publicación de 

esta nota, le saludamos atenta
mente, quedando a su disposición.

SUPLICA A LA 
CIENCIA

Esta poesía es una crítica a los 
responsables del hospital Nuestra 
Señora del Rosario, que estuvie
ron a punto de operar a vida o 
muerte, «por un eiror», al joven 
de Sonseca David Ruiz.
Ante un posible lamento 
apelo... a tus sentimientos 
que la vida, no es un juego 
y se merece, un respeto, 
y al que la vida perdió, por 
negligencia o error, la 
vida no tiene precio.
Yo, como padre, suplico, y 
le suplico al doctor, 
no de vida a la ambición 
ni se olviden... 
del código de honor, 
puesto que en la vida es joya... 
este mundo de las ciencias, 
y si esa ciencia se aplica 
se maravilla viva...
Y es vida de vida nuestra 
y en ella...
la ciencia ha de estar alerta.
No se puede permitir 
en la vida y su vivir, 
tamaña equivocación, 
que no es un pequeño error. 
Que no se puede cortar, 
ese fruto del amor 
que vive en una ilusión 
y esa ilusión... 
no puede cortarse en flor

y en el sentimiento humano 
le puede dar vida al odio 
y al invisible rencor.
¿Quién no siente ese temor? 
y lo siente... 
aquel, el otro, y yo 
ante el fatal accidente 
que está en la vida presente 
o en imprevista operación 
y eso...
si no es necesario, será 
pacto de ambición, y lágrimas y 

[dolor.
Por el padre o el hermano, 
por el hijo, por el nieto, 
o por aquel ser extraño, 
que también es ser humano, 
que tú piensa... que es una

[vida
que está esperando vivirla 
y que ante tamaño error 
no puede tener perdón, 
ante los ojos de Dios...
A pesar de ser extraño, 
humanos... somos tú y yo, 
y no puede ser olvido 
por un sentimiento impuro 
el camino del amor.
Una súplica y un ruego 
que si Dios nos dio la ciencia 
esa ciencia... 
es un sendero de honor 
no des vida a la ambición, 
que es senda de perdición.
Doy a la ciencia mis quejas, 
que son las mías y las vuestras. 
Que una vida es una vida, 
no es una cosa cualquiera.

Eusebio 
(Vecino de Sonseca)

SATURNINO
GOMEZ

CONSTRUCCIONESCARRETAS, 19. TELS. (925) 30 01 32 - 3415 00. FAX (925) 3415 00. 
MORA (TOLEDO)
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SOUSS ES LA PRIMERA ENTIDAD ASEGURADORA DE CASTILLA-LA M AN CH A ,
C O N  MÁS DE 50 OFICINAS EN NUESTRA REGIÓN.

Una organización ágil 
y  dinámica, con los 
más modernos medios 
técnicos e informáticos, 
puestos a su disposición 
para ofrecerle 
el mejor servicio.

Una completa gama de 
seguros para satisfacer 
todas sus necesidades: 
Seguro de Accidentes, 
Automóviles, Vida, 
Multirriesgos del hogar; 
Comercio, Industria,...

Amplias coberturas 
en los seguros 
con primas reducidas.

Más ventajas para 
los asegurados:
Peritación inmediata, 
Servicio de Urgencia 24 h, 
Bonificaciones,
Asistencia nacional e 
internacional.
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H-TISKu A n n
Francisco Gómez Herruz

Negros
nubarrones

H
asta el día 28 de abril 
todo es susceptible de 
cambio, en lo que a las 
listas electorales se refie
re. Aunque los partidos 
en general y el PP en par
ticular han dado por de
finitivas las suyas, nadie 
está libre de un cambio de última 

hora. Tal es así que los dirigentes po
nen mucho cuidado en elegir tam
bién a la persona responsable la que 
tiene los poderes de presentar en la 
junta electoral de cada provincia su 
candidatura. Nadie quiere sorpresas 
e intentan evitar que pueda ocurrir 
que en el último momento se presen
ten nombres que no figuraban en las 
decisiones políticas. Los hay, parti
dos me refiero, que tienen una flota 
de motoristas preparada para, en 
caso de problemas, mandarla desde Madrid directamente a las Juntas 
Electorales Provinciales. Otra medi
da que se adopta es hacer responsa
ble a un funcionario del partido de 
turno, persona sin responsabilidad 
política pero dependiente del sueldo 
de la organización y por tanto sabe
dor de que una maniobra de última 
hora le dejaría sin empleo.

Todo esto, y alguna cosa más, pue
de ocurrir y, por tanto, la sorpresa 
puede saltar, aunque cierto es que de 
manera poco probable. Sin embargo, 
en reflexión personal, si tuviera que 
definirme por un posible cambio de 
última hora, ese lo centraría en las 
candidaturas del PP por Toledo y, 
concretamente, en la figura del nú
mero dos al Congreso de los Dipu
tados, Valentín Bravo. Algunos diri
gentes de este partido a nivel regio
nal opinan, en privado, que es difícil 
que el presidente regional del PP, José Manuel Molina, aguante, sin 
hacer nada por evitarlo, la bofetada 
que le ha supuesto por parte de la or
ganización provincial la candidatura 
que se presenta por Toledo.

En realidad han sido dos bofeta

das, una los nombres en sí, la otra 
que ninguno de ellos compareciera a 
su llamada cuando quiso reunir en Toledo a todos los candidatos de la 
región. Asistieron los de las otras 
cuatro provincias, pero de Toledo no 
apareció ni siquiera Isabel Tocino. 
Al día siguiente fue Molina quien no 
asistió a la presentación de la candi
datura de Toledo, tenía, eso sí, la ex
cusa de que en esos momentos había 
Pleno en las Cortes de Castilla-La Mancha.

La falta de autoridad manifestada 
por Molina en una circunstancia 
como la elaboración de listas, espe
cialmente cuando el PP va a obtener 
con toda probabilidad los mejores 
resultados de su historia, son negros 
nubarrones para su candidatura a la 
Presidencia de la Junta de Comuni
dades en el año 95. El presidente re
gional se ha mostrado especialmen
te despreocupado en los procesos de 
elaboración de listas. Ocurrió igual 
en las pasadas autonómicas, donde 
permitió que le impusieran nombres 
como el de Jesús Terrón, por enton
ces alcalde de Carranque, quien al 
margen de sus virtudes o defectos 
políticos tenía un nulo predicamen
to en la organización. Especialmen
te llamativa resulta la candidatura 
toledana, toda vez que hacía pocos 
días que el PP de Toledo capital le 
había dado una sonora victoria sobre 
la dirección provincial, victoria que 
hasta el día de hoy no ha sabido aprovechar.

Insisto en que no son descartables 
cambios de última hora, no veo a Molina aceptar como hecho consu
mado que le pongan sobre la pared 
y quizá los dirigentes toledanos ha
yan cometido un error importante 
cuando decidieron hacer oídos sor
dos a la llamada de Molina para que 
todos los candidatos de Toledo se 
reunieran y se hicieran la foto. En es
tos momentos, los líderes nacionales 
de todas las organizaciones tienen

Las Mondas de Talavera de la Reina fueron aprovechadas 
políticamente por los partidos, a pesar del acuerdo para que no ¡ 

politizaran.

•  A MEDIDA QUE SE TIENEN 
MAS ESPERANZAS DE 
ALCANZAR EL GOBIERNO 
REGIONAL, COMIENZAN A 
DESPLAZARSE POR LA 
REGION PESOS PESADOS 
DEL PP.

•  EN LAS CORTES SE 
PRODUJERON MOMENTOS 
DE TENSION, LOS 
NERVIOS DE LAS 
ELECCIONES LAS 
ALCANZARON.
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En el asunto de las Cuentas de las Cortes las posiciones de los 
grupos son poco claras.

Enrique Miranda y Javier Rupérez, candidatos del PP por 
Guadal ajara y Ciudad Real. A la llamada de Molina respondieron 

todos los candidatos menos los de Toledo.

como principal preocupación mos
trar lo unidos que están y están dis
puestos a castigar a los responsables 
de que las diferencias, y todos las tie
nen, afloren al exterior.

El problema para el presidente re
gional es que recomponer la situa
ción, y lo está intentando, implicaría 
una brecha insalvable con los hom
bres del presidente provincial de Toledo, Mariano Alvarez. Aunque a te
nor de los últimos acontecimientos 
puede ser que ya sea ésa la situación.

En este proceso aparece un dato 
que muestra lo delicado de la situa
ción. Quien aparecía como probable

número dos al Congreso de los Di
putados por Toledo, el hasta ahora 
diputado José Lara, se ha apartado 
voluntariamente del terreno de bata
lla. José Lara si hubiera querido se
ría el número dos, su responsabili
dad como secretario de la comisión 
nacional de listas del PP lo hacía sen
cillo. El ha debido firmar todas las 
listas de España y eso le dotaba de 
una fuerza indudable para ocupar 
aquí o en otro sitio un puesto que le 
asegurase el escaño; pero José Lara 
de ser diputado sólo quiere Toledo y 
ha dado un ejemplo al ofrecerse 
como suplente en la candidatura. Un 
ejemplo que las direcciones agrade
cen y que posibilitaría que ante una 
situación enrarecida le encumbrara 
al número dos como solución; ya he 
escrito que hasta el día 28 todo es 
posible.

Por lo demás, un dato destacable 
de las listas del PP en la región es la 
importancia en número de sectores 
como la Democracia Cristiana y el 
Opus Dei en puestos de candidatura 
que salen seguro: importancia en 
cantidad y en calidad. Guadalajara, 
con dos demócrata cristianos, Fernández Miranda y Luis de Grandes; Ciudad Real, con un demócrata cris
tiano, Javier Rupérez, y un miembro 
del Opus, Eduardo Rodríguez Espinosa, y Toledo, con otro miembro 
del Opus, Isabel Tocino, forman un 
núcleo de extraordinario peso, aho
ra que se abren expectativas no sólo 
para el Gobierno Nacional, sino para 
dentro de dos años en las autono
mías. Son gentes que saben, mejor 
que otros, que Moisés dirigió la tra
vesía por el desierto, pero no llegó a 
la tierra prometida.En el PSOE, más atrasados que el 
PP en la elaboración de listas, por el 
momento cabe hacer pocas reflexio
nes. La principal, es el cuidado por 
m antener al máximo la misma situa
ción de correlación de fuerzas que 
antes de las elecciones en la mayo
ría de las provincias. Ciudad Real, Albacete y Cuenca prácticamente se 
mantienen. Lo más llamativo es la 
casi segura nominación definitiva de José Luis Ros como candidato nú
mero uno por Guadalajara, lo que 
obligará a remodelar el Consejo de 
Gobierno de la Junta de Comunida
des. Nombramiento que no es ningu
na sorpresa y que en estas páginas se 
predijo con reiteración.

Las Cortes celebraron pleno en un 
ambiente de tensión. Algún rifi-rafe 
se produjo, como el del parlam enta
rio del PP Jesús García Cobacho, 
quien acusó a José María Barreda 
de gasear la cámara, al igual que el 
PSOE hiciera en el parlamento ga
llego dirigido a la actuación de Manuel Fraga. Otro momento tenso se 
dio en los pasillos entre el parlamen
tario de IU José Molina y el del 
PSOE Román Rivero. Este en la tri
buna dijo que entendía que el de IU, 
profesor de EGB, no entendiera mu
cho del tema nuclear. José Molina, 
en los pasillos, le calificó de grosero 
indicándole que el problema que te
nía Rivero era sus amistades falangis
tas. El otro le contestó que el de Molina era estar solo, con lo cual la con
trarréplica se la dejó en bandeja: «Más 
vale solo que mal acompañado.» Anastasio López y Pedro Peral fueron la 
tercera pareja en disputa, a cuenta de 
las acusaciones de Anastasio hacia Peral de utilizar sus informaciones 
como funcionario de la diputación 
provincial de Ciudad Real.

También hubo tensiones que se 
superaron, como la que arrastraban 
los grupos políticos a cuenta, preci
samente, de las cuentas. El modo de 
fiscalizarlas, aprobado por la Mesa 
de las Cortes, no era aceptado por el 
Grupo Popular y eso había llevado a 
un parón a la hora de liquidar las 
Cortes las partidas correspondientes 
a los primeros meses del año. Para 
entendernos: estaban sin cobrar.

Hubo acuerdo finalmente entre Molina y José María Barreda, aun
que algún segundo pretendió tirarlo 
por tierra. El asunto ha ido apare
ciendo como extraño. Diferencias 
que al final se señalaban como de in
terpretación han originado que, du
rante cuatro meses, los parlamenta
rios y sus grupos no contaran con in
gresos, hasta el punto de que el PP 
solicitó un préstamo.

Ha sido éste un asunto del que los 
parlamentarios de uno y otro signo 
buscaban que se hablara lo mínimo, 
con el argumento de que podía ver
se afectada la institución —lo que en 
estas fechas me parece un débil ar
gumento.La tensión del pleno también se 
vio aliviada cuando Bono abandonó 
su escaño y dirigiéndose al de Molina bromeó diciento: «Felicidades 
porque vais a ganar.»
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La presencia de José Luis Ros en las listas provoca cambios en el gobierno regional.
Blas Camacho se ha quedado definitivamente fuera del Congreso, aunque si ganan le han ofrecido un «puesto relevante».

M jfredo Pérez Rubalcaba será candidato al Congreso por Toledo. H asta el último momento Bono y Hernández Moltó
debatieron si iba de uno o de dos; definitivamente se decidió por el segundo puesto. Juan Berenguel será el candidato 

al Congreso por Talavera, y en Ciudad Real, Lorenzo Selas se mantiene, con lo que sus días en la alcaldía
pueden estar contados.

LA CUOTA GUERRISTA SE LA LLEVA CIUDAD REAL

El ministro Pérez Rubalcaba, 
candidato número dos por Toledo

T oledo contará con un mi
nistro en sus listas al Con
greso de los Diputados. 
Será el de Educación, Alfredo Pérez Rubalcaba, 
que hasta el último mo
mento mantuvo al secreta
rio regional del PSOE, Juan Pedro Hernández Moltó, 

y al presidente de la Junta, José Bono, estudiando si iba 
de número uno o de dos. Pa
rece que al final se decidió co
locarle de dos, detrás de Hernández Moltó.

Rubalcaba sustituye en el 
puesto al que se esperaba 
como dos por Toledo, su dele
gado de Educación en la pro

vincia, Jesús Fernández Tala- vera, y vuelve a quedarse con 
la «miel en los labios». Rubalcaba, que en un principio se 
especuló como número uno 
por Guadalajara, es la baza 
socialista para arrastrar los vo
tos en Talavera, ciudad que 
espera con su presencia conse
guir la ansiada universidad, 
reivindicación social clave para mantener la gobernabili- 
dad municipal. Talavera tam
bién sale beneficiada con el 
número tres al Congreso, 
puesto que va a ocupar el ac
tual delegado de la Junta en la 
ciudad de la cerámica, Juan Berenguel, cayéndose definiti

vamente de las expectativas el 
número dos en el Ayunta
miento de la capital, José Miguel Camacho, que había 
mantenido un duro pulso con 
su compañero de partido y ex 
diputado Agustín Esteban.Rubalcaba es también la figura que permite al PSOE 
contrarrestar la imagen de la 
candidata del PP, Isabel Tocino, al Congreso de los Dipu
tados. Candidata bien vista 
por el electorado conservador- 
centrista de la provincia.

De la lista al Senado se cae 
definitivamente, salvo que el 
Comité Provincial presione, Eladio Luján, secretario de
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te, continúan como candidatos 
al Congreso por Cuenca. El 
Senado sólo puede presentar 
una novedad, que se caiga de 
la lista el ex presidente de la 
Diputación y hombre de Virgilio Zapatero, Julián Córdoba, y entre el presidente de la Diputación, Mariano Arribas.
i x § #  CERRADAS LAS FILAS 

DEL PP

La candidatura del PP en Toledo podría ser modificada por Madrid.

Organización, y entra la dipu
tada regional Victoria Pérez Maeztu y Rafael Martín Sanz, 
delegado de Política Territo
rial de la Junta. Se mantiene 
el secretario provincial, Alfredo Arija.
<§X§>(§> CAMBIOS EN EL GOBIERNO 

BONO

Se confirma la candidatura 
de José Luis Ros al Congreso 
de los Diputados por Guada- lajara y el cambio de gobier
no en el gabinete de José Bono. La dimisión de José Luis Ros se hará efectiva el 
día 30 de mayo, fecha prevista 
para la reunión del Comité Fe
deral, que ratificará todas las 
candidaturas socialistas. Según 
ha podido saber BISAGRA, 
ésta será la única cara del 
Consejo de Gobierno que 
cambiará.

También se confirman las 
listas de Ciudad Real, con una 
sola novedad con respecto a 
las elecciones generales de 
1989, la entrada de Hilario Caballero en el puesto de la 
senadora por la zona de Alcázar, Angeles Pérez, que no ha 
conseguido, a pesar de las pre
siones de Anastasio López, 
mantenerse en el cargo. López, que se ha quejado de que 
la mayor cuota guerrista de la 
región la pague Ciudad Real,

El sector renovador de IU impone sus tesis en Castilla-La Mancha.

propuso a otra alcazareño 
para el Senado, José M.a Ortega, secretario de Organiza
ción, que tampoco ha conse
guido salir elegido. La candi
datura al Congreso se mantie
ne encabezada por Miguel A. Martínez, Rafael López y Javier Martín de Burgo.

La otra novedad en Ciudad Real es la decisión del PSOE 
de que Lorenzo Selas abando
ne la alcaldía. Su sucesor al 
frente del Ayuntamiento, Diego Peris, no tiene ningún inte
rés por el puesto a pesar de las 
fuertes presiones que recibe 
para aceptarlo. La presencia 
de Selas en el Senado, por se

gunda vez, ha creado malestar 
en las filas socialistas.Albacete tampoco presenta 
excesivas novedades: Juan de 
Dios Izquierdo como número 
uno, seguido de Angel Galán 
y Rita Moraga. Albacete ade
más conseguía que Izquierdo, 
coordinador regional de la 
campaña socialista, entrara a 
formar parte de la Comisión 
Federal de listas, órgano en
cargado de visar todas las lis
tas del PSOE a nivel nacional. 
El Senado tampoco sufre no
vedades.Virgilio Zapatero y Justo Zambrana, ministro y secreta
rio de Estado, respectivamen

Los populares han sido los 
primeros en cerrar sus candi
daturas en Castilla-La Mancha. Isabel Tocino, por Toledo; Javier Rupérez, por Ciudad Real; Enrique Fernández, 
por Guadalajara; Miguel Ramírez, por Albacete, y Gervasio Martínez, por Cuenca, han 
quedado confirmados como 
los cabezas de lista del PP por Castilla-La Mancha. Los nú
meros dos, que con seguridad 
se sentarán en la Cámara baja, 
han sido repartidos entre los 
hombres de la provincia, a pe
sar de que se barajaban «para
caidistas» del aparato de Ma
drid.Toledo es la única provincia 
que no parece asegurar el dos 
a Valentín Bravo, alcalde de Mora, que podría verse des
plazado al Senado si las nego
ciaciones de José Manuel Molina con José María Aznar tie
nen fruto y José Lara, secreta
rio de la Comisión Nacional 
de listas, ahora en el tercer 
puesto de suplente al Congre
so, pasa al segundo puesto. Lara, que está convencido de 
la victoria del PP en las elec
ciones por su buena organiza
ción y su rapidez en elaborar 
las listas, ha afirmado que no 
le importa quedarse en «la co
cina». Una novedad en la lista 
toledana fue la incorporación 
del senador «paracaidista» César de Miguel, que a última 
hora fue incluido junto a la 
concejala talaverana Teresa Martín.

Hasta ahora, José Manuel Molina se ha visto incapaz 
para incluir a un hombre de su 
confianza en las listas y la di
rección provincial le ha gana
do por la mano al incluir en 
ella, para los puestos de sali
da, a los «barones» de la dipu
tación provincial, los mismos 
que le retiraron la confianza al 
presidente regional en el últi-
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Toledo sigue siendo la provincia que más huecos abre en el PSOE. La lista definitiva será una incógnita hasta el 30 de mayo.

Sánchez Garrido no ha conseguido que le incluyan en la lista al Senado por Toledo y 
Diego Peris puede convertirse en alcalde de Ciudad Real, aunque a él no le apetece.

mo congreso provincial. Su 
presentación oficial en Toledo 
no es óbice, según algunas 
fuentes, para que no sufra mo
dificaciones en Madrid en la 
reunión del Comité Nacional.

En Ciudad Real el aisla
miento de la candidatura de Blas Camacho ha creado ma
lestar entre los militantes. Camacho, que estaba sentencia
do por sus numerosos enfren
tamientos con la dirección na
cional, ha recibido la noticia 
de Madrid con un «no te preo
cupes, si ganamos serás... presi
dente de Argentaría». Blas Camacho, líder de los críticos en Ciudad Real, consiguió más 
del 40 por 100 de los votos en 
el último congreso provincial, 
donde presentó una candida
tura enfrentada a la oficial del 
presidente, Eduardo Rodríguez Espinosa, número dos 
por Ciudad Real.

Pero a Camacho dicen en Ciudad Real que le ha perdi- 
so su «carácter». Incapaz de 
«hacer caso» a la dirección de Madrid, se negó a admitir las 
órdenes de Alvarez Cascos 
cuando le dijo que retirara su 
candidatura a la presidencia 
provincial. Después volvió a 
las andadas presentando un 
proyecto hidrológico para so
lucionar los problemas del 
agua en su provincia y chocó 
con el proyecto que tenía pre
parado su partido y que lleva- f  
ba la diputada Loyola de Palacios. Una vez más le pidie
ron que se mantuviera al mar
gen. La tercera vez y definiti
va fue su desmedido enfrenta
miento con la ministra Matilde Fernández sobre temas 
sexuales, que le convirtió en 
un «lastre» para su partido, que 
optó por recomendarle que no fuera.

Cuenca también se ha des
hecho de un senador, Esteban Malabia, enfrentado con la di
rección de Cuenca, pero cer
cano al presidente regional, José Manuel Molina, que le 
incluyó en su candidatura en el 
último congreso y provocó las 
«iras» de esta provincia, que 
mayoritariamente no votó y 
abroncó al Congreso. El nú
mero dos al Congreso es un 
hombre conocido en la región, José Madero, ex diputado regional.

Guadalajara incorpora de

finitivamente a Luis de Grandes como número dos en la lis
ta al Congreso y mantiene la 
lista anunciada por BISAGRA 
en el Senado: Francisco To- mey, Luis Fraga y José María Bris. Se cae Rafael Hernando, 
que es traslado a la lista del 
Congreso por Almería. Guadalajara es la única provincia 
de Castilla-La Mancha que 
tiene asegurados los tres sena
dores para el PP, aunque las 
expectativas de voto anuncia
das por Molina le dan, en esta 
Cámara, la mayoría en la región.

IU IMPONE A LOS
RENOVADORES

IU en Castilla-La Mancha
ha impuesto a los renovadores en las cabezas de lista, aunque

en provincias como Toledo ha 
negociado con la plataforma pro-Anguita, incluyendo en el 
puesto número tres a su can
didato, Pedro Orgaz. IU fue la 
primera fuerza que empezó a 
elaborar las candidaturas, de 
hecho algunas, como las de Albacete y Ciudad Real, se hicie
ron hace tres meses, cuando 
muy pocos creían en el adelan
to de las elecciones.Albacete eligió a una ex so
cialista, Carmen Valmorisco, 
también ex concejala de Al- mansa y con un peso impor
tante en esta comarca, en la 
que su imagen se disparó 
cuando se enfrentaron al 
PSOE provincial. Ciudad Real 
optó entonces por el secreta
rio regional del PCE, Pedro Pablo Novillo, pasando al Se
nado la concejala en el Ayun

tamiento de Ciudad Real y ca
beza del PCE provincial, Elena González. Toledo ha opta
do por Juan José González, 
coordinador regional de IU, 
como cabeza de lista; Cuenca, 
por Miguel Caña Buendía, y Guadalajara, por Angeles Ya- güe.

El CDS presenta a sus se
cretarios provinciales como 
cabeza de lista. Estos intenta
rán dar la vuelta a los malos 
resultados que les auguran las 
encuestas y están convencidos 
de que sus votos, más de
23.000 en la región, no se van 
a repartir entre el PSOE y el 
PP. «Los votos del CDS son del 
CDS», ha afirmado el líder 
centrista en Toledo, Sixto Ruiz, que asegura que el de
sencanto y la decepción socia
lista les van a mantener; la ba
talla de las urnas se presenta 
movida en la región. Según José Manuel Molina, el PP ga
nará en tres provincias de la 
región, Guadalajara, Toledo y Cuenca, y empatará en Albacete. Sólo considera una pro
vincia perdida, Ciudad Real, 
donde la distancia entre el PP 
y el PSOE supera los veinte 
puntos. Bono, el presidente re
gional, ha respondido a las ex
pectativas del líder popular 
con un «siempre dicen lo mis
mo cuando llegan las elecciones».

•  M .  A . H .
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Telefónica

EL COMPROMISO 
PÚBLICO 

DE UNA EMPRESA 
PRIVADA

los últimos años, en TELEFÓNICA hemos 
realizado un gran esfuerzo. Para garantizar 
la igualdad de oportunidades en el acceso 
al servicio telefónico básico. Hoy, con la 
colaboración de las Comunidades Autónomas, 
podemos asumir un gran compromiso. Llevar 
el servicio telefónico a los últimos rincones 
del país. Hasta 19%, vamos a instalar 441 mil 
nuevas líneas en el medio rural De ellas,
99 mil serán instaladas este mismo año y  114 mil 
más cada uno de los tres años siguientes. De este 
total de líneas, 427 mil serán de abono y el resto, 
teléfonos de uso público. Así, cada población de 
10 ó más habitantes tendrá como mínimo un 
teléfono público. De este modo, cualquier 
persona, viva donde viva, tendrá acceso al 
servicio telefónico. Con igualdad de 
oportunidades. Y en idénticas condiciones 
de precio y  calidad que los habitantes de las 
zonas urbanas.
Este es uno de los comprom isos públicos 
de TELEFÓNICA.
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EL PISTO REGIONAL
—o o o

Las
asociaciones 
de vecinos 
salen de su 
letargo

Después de un parón que ha durado un año, la Confederación de Asociaciones de Vecinos de Castilla-La Mancha se reunió en asamblea en Almansa (Albacete), en la cual se aprobaron por fin los nuevos estatutos y un reglamento de funcionamiento interno. Las principales novedades son la presentación de listas abiertas para la elección de cargos y la suspensión de la delegación de votos, por lo que los presidentes de cada asociación deberán estar presentes para emitir su correspondiente votación. «Así el funcionamiento se hace más democrático y participativo», dice Luis Alvarez Ocampo, presidente de la Federación Vecinal de Toledo.

—OOO------------------------
Crimen de ios 
novilleros de 
Albacete

Un total de 162 años de reclusión mayor solicita el ministerio fiscal para el empresario y ganadero Manuel Costa Abella y su empleado José Manuel Yepes, por el asesinato de tres novilleros de Albacete, ocurrido el 1 de diciembre de 1990. El fiscal pide, igualmente, una indemnización de 12 millones de pesetas para cada una de las familias de los fallecidos —Lorenzo Franco, Andrés Panduro y Juan Carlos Rumbo—, quienes fueron acribillados a tiros en la finca que uno de los acusados posee en la localidad murciana de Cieza.

Castilla-La Mancha, la región con 
jornada laboral más larga

Los trabajadores de Castilla-La Mancha son los que tienen la jornada laboral más larga de toda España, en tanto que el País Vasco es la que tiene la jornada más corta, según se desprende de la Encuesta de Coyuntura Laboral elaborada por el Ministerio de Trabajo. La diferencia entre las dos 
comunidades es de 125 horas anuales. También Castilla-La Mancha es la autonomía donde más personas cobran el salario mínimo interprofesional. A estas dos circunstancias, claramente desfavorables para los trabajadores 
castellano-manchegos, se une una de las tasas más altas de eventualidad en los contratos.

—OOO-------------------------
IU presenta 
más de cien 
enmiendas a la 
Ley de Caza

El grupo parlamentario de Izquierda Unida considera que el proyecto de Ley de Caza de Castilla-La Mancha, presentado por el Goierno regional, no tiene en cuenta la sobreexplotación de los recursos cinegéticos ni la introducción de especies no autóctonas. La Ley de Caza, según explicó el diputado de IU José Molina, tampoco hace mucho hincapié en la proliferación de vallados. El grupo de IU presentará a este proyecto de Ley de Caza más de un centenar de enmiendas.

—OOO

Selectividad
La Universidad de Castilla-La Mancha ya ha dado a conocer la nota mínima que habrán de superar los estudiantes que este año se presenten a las pruebas de selectividad. Aquellos que en un futuro quieran ser fisioterapeutas deberán superar una puntuación de 7,15, la nota más alta exigida por la Universidad regional. Para las carreras con mayor oferta de plazas, como Geografía e Historia, Derecho, Económicas y Empresariales, Filología o Industriales, los alumnos deberán superar unas puntuaciones de 5,22, 5,04, 5,50, 5,07 y 6,56, respectivamente.

-O O O ------------------------
Farcama 
costará 86 
millones

La XII edición de la feria regional de artesanía, Farcama, tendrá este año un presupuesto de 86 millones de pesetas y se celebrará en el recinto de La Peraleda de Toledo, del 9 al 17 de octubre, según acordó su junta rectora. También se decidió crear un comité de selección de participantes, formado por delegados de los sectores integrados en la Federación Regional de Artesanos y un invitado de una asociación foránea. El precio de las entradas seguirá siendo de 200 pesetas y los días 13 y 14 de octubre se abrirá exclusivamente para los profesionales.
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Nueva serie 400 Ya ha llegado el
momento de pensar en ti. Te mereces un coche que 
conducirlo sea todo un placer, pero que además 
se preocupe por ti. Por tu seguridad. Como la 
nueva serie 400 de Volvo. El deportivo 440 y el 
prestigioso 460 te ofrecen toda la seguridad que 
sólo Volvo puede dar; con posibilidad de disponer 
de la tecnología TRACS (control de tracción), ABS 
y AIRBAG. Entra en un mundo más seguro y más 
limpio. Porque los nuevos Volvo de la serie 400 
además de pensar en ti, cuidan y respetan el 
medio ambiente donde vives, por delante de la 
legislación más exigente. Empieza a cuidarte.
Seguro que te lo mereces.

VolVO 440 GLT 2.0 L. Equipamiento  ̂de serie:
Dirección asistida. ABS. Climatizador manual. 
Luces antiniebla delanteras. Elevalunas eléctricos 
delanteros. Frenos de disco en las 4 ruedas. 
Llantas de aleación. Retrovisores exteriores 
eléctricos térmicos. Cierre centralizado. Spoiler 
trasero. Ajuste lumbar asientos delanteros. 
Cristales tintados. Volante ajustable en altura. 
Cuatro altavoces y antena eléctrica. Altura 
ajustable en el asiento del conductor.

NUEVO MOTOR 2jOL.

Concesionario oficial: AL0SAUT0, S.L. Cira. Madrid-Toledo, Km. 63,300.
Tels.: 35 37 99-35 37 80. 
TOLEDO.

Precio recomendado Volvo Serie 400 desde 2 .370 .000 Ptas. (Impuestos y transporte incluidos). Respuesta
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.Lia trágica m uerte del constructor talaverano Restituto Calvo, Resty, uno de los más 
importantes de toda la provincia, ha conmocionado a toda la ciudad. Amigos, empresarios 
y políticos resaltan para BISA G RA  su calidad hum ana y su enorm e capacidad de trabajo.

«RESTY» FALLECIO EN ACCIDENTE

«Le ha matado su 
carácter»

ha muerto con 
las botas 
puestas», era el 
comentario 
general.

L a  capacidad de 
trabajo era su 
cualidad más 
valorada.

ecuerdo cuando era un 
chaval que veía a Resty 
subirse a los tejados de 
las obras como si nada; 
era una persona muy 
atrojada, yo diría casi te
meraria, siempre era el 
primero a la hora de ha

cer algo», dice un talaverano, 
todavía conmocionado por la 
triste noticia. «Ha muerto con 
las botas puestas, le ha mata
do su carácter», afirma otro.

Estupor y conmoción eran 
los sentimientos que se baraja
ban el pasado martes 20 de 
abril por la tarde en Talavera. Restituto Calvo Corrochano, 
popularmente conocido por Resty, fallecía tras un desgra
ciado accidente en una de las 
naves de su propiedad. Y lo 
hacía a la edad de setenta 
años, «aunque aparentaba mu
chos menos por su enorme ac
tividad».

A primeras horas de la tar
de de ese día, como cualquier 
otro, y como si se tratase de 
uno de sus obreros, Resty ya 
estaba «al pie del cañón». Se
rían algo más de las tres cuan
do se dispoma, junto a otros 
seis empleados suyos, a cargar 
en un camión una pluma, en 
uno de los almacenes que 
Construcciones Resty posee en 
el paseo de las Moreras. Como 
era habitual en él, fue el pri
mero en colocarse debajo de la 
grúa para iniciar la operación.

«La grúa ya estaba cargada 
en el camión —contaba uno 
de sus empleados, testigo de 
los hechos—, pero no se ha

bían subido todavía las rampas 
traseras. De pronto, la pluma 
se movió y nos dimos cuenta 
de que se caía. Corrimos ha
cia un lado, pero él lo hizo ha
cia otro, con tan mala suerte 
que le alcanzó totalmente a él. 
Iba aplastado.»

Inmediatamente, uno de 
sus trabajadores trasladó a Restituto en su coche al hos
pital. Allí lo único que se 
pudo hacer es certificar su 
muerte. Al poco rato, familia
res, así como amigos, conoci
dos y personalidades del mun
do de la empresa y la política 
talaveranas, se daban cita en 
la residencia Nuestra Señora 
del Prado para acompañar a 
la familia en tan doloroso 
trance. Uno de los primeros 
en llegar fue el concejal de 
ACTAL en el Ayuntamiento, Pablo Tello, gran amigo del 
malogrado constructor.
i m® «DE LA NADA»

Tanto los que le conocie
ron como los que tuvieron 
con él un trato más superfi
cial destacan de él su capaci
dad emprendedora. «Era un 
simple albañil y llegó a crear, 
probablemente, la empresa 
más importante de Talavera», 
comentaban algunos de los 
que le conocían.

A lo largo de su vida, Resty 
había conseguido crear un pe
queño imperio, que incluía 
Construcciones Resty, varias 
hormigoneras en Talavera y Navalmoral de la Mata y toda

Esta es la grúa que 
cayó encima de «Resty», 
quien murió 
prácticamente en el 
acto.
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clase de maquinaria de la 
construcción. Había nacido 
en Talavera en 1923 y, vein
titrés años después comenzó 
su actividad como contratista 
en una empresa denominada INRE.

A partir de ese momento, 
la actividad empresarial de Restituto comenzó a crecer, 
hasta convertirse en la gran 
empresa que era en el mo-

G onzález Madrid: 
«Resty tenía dos 
vicios: la comida y el 
trabajo.»

María Luisa Pérez Corrales, su viuda.

mentó de su muerte. En 1988, 
la patronal talaverana, FE
PEMTA, le elegía «empresa
rio del año», precisamente 
como reconocimiento a sus 
valores de «hombre hecho a sí 
mismo». Aunque nadie cono
ce exactamente a cuánto as
ciende el valor del patrimonio 
legado por este constructor 
—algunas fuentes lo cifran en 
casi 2.000 millones de pese
tas—, lo cierto es que deja la 
empresa más importante y 
próspera de la ciudad a su 
viuda, María Luisa Pérez Corrales, y a sus sobrinos, ya 
que el matrimonio nunca tuvo 
descendencia. Esta circuns
tancia ha hecho temer inclu
so, en algunos círculos, por el 
futuro de Construcciones Resty.
f ) ® t >  «PERDIDA IRREPARABLE»

Sea como fuere, lo cierto es 
que su muerte se interpreta 
como una «pérdida irrepara
ble» para la ciudad. Y en esto 
coinciden tanto instituciones 
como personas de la calle. 
Una de las primeras personas 
en trasladarse al hospital nada

más conocer la noticia fue el 
concejal por ACTAL en el 
Ayuntamiento, Pablo Tello, 
quien, además, era amigo 
personal del malogrado cons
tructor. «Era un buen amigo y 
una persona extraordinaria. 
Como empresario, era un gran 
trabajador», afirma Tello. 
«Pese a su posición desahoga
dísima —continúa— era el 
que abría y cenaba su nego-

L ra  un simple 
albañil y llegó a 
crear la empresa 
más importante de 
Talayera.»

E n  1988 Fepemta le 
nombró empresario 
del año.

ció.» El concejal de ACTAL 
destaca por encima de todo 
que Resty era una persona 
que se había hecho a sí mis
ma. «Salió de la nada y logró 
triunfar.» Tello destaca, ade
más, que nunca cambió su 
forma de ser, pese a tratarse, 
sin duda, del hombre más rico 
de Talayera. «Pocas veces le 
he visto con un traje, siempre 
con sus camisas y sus tirantes.» 
El ex alcalde hace hincapié, 
asimismo, en su carácter ex
trovertido y campechano. 
«Daba glandes voces, pero era 
su foima de ser. A lo mejor 
asustaba un poco a quien no 
le conocía, pero tenía un gian 
corazón.» Tello resume la 
concepción que de la vida y 
del trabajo tenía Restituto Calvo: «Siempre me respondía, 
cuando yo le decía que no te
nía ya necesidad de trabajar 
tanto, que “si se estaba quieto, 
se moría”.»

El presidente de la Federa
ción de Empresarios de Tala- vera (FEPEMTA), Florentino Carriches, era también un 
gran amigo suyo. Carriches 
coincide punto por punto con Pablo Tello a la hora de ha

ló
Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #274, 25/4/1993.



Nada más conocer el suceso, numerosos empleados y amigos se dieron cita en el hospital para acompañar a la lamilla.

cer una semblanza de Resty. 
«Como persona tenía unos va
lores humanos tremendos, y 
como empresario es todo un 
ejemplo a seguir: infatigable, 
incansable, siempre trabajando 
a tope, estaba siempre al pie 
del cañón.» El máximo diri
gente patronal de Talavera no 
duda en calificar como «irre
parable» su pérdida.

Construcciones Resty ha

Construcciones 
Resty ha sido la 
empresa que ha 
realizado la mayoría 
de las obras 
públicas de la 
ciudad.

P ablo  Tello: «Era un 
hombre con un gran 
corazón.»

sido la empresa que ha reali
zado la mayor parte de las 
obras públicas de la ciudad. 
El ex alcalde Luis Antonio González Madrid conocía 
bien a Restituto Calvo, aun 
antes de ocupar su puesto 
como primer edil talaverano. 
Para González Madrid «no es 
extraño que haya acabado así, 
ya que era muy trabajador». 
Según el ex alcalde centrista, Resty «siempre estaba dispues
to a colaborar con el Ayunta
miento en todos los órdenes». González Madrid destaca su 
gran amor al trabajo. «Resty 
tenía dos grandes vicios: la co
mida y el trabajo.»

«Ha sido un hombre que ha 
tenido, a lo latgo de su vida, de
talles de um gran talla huma
na.» Quien así habla es el ex 
concejal popular del Ayunta
miento Miguel Angel Cabezas de Herrera. «Me consta —con
tinúa— que ha realizado obras 
para iglesias de la ciudad que 
nunca ha cobrado; tenía muy 
poco apego al dinero.»Carmen Rizo, presidenta de 
la asociación regional de amas 
de casa «AIdonza», guarda un 
grato recuerdo de sus relacio

nes con Restituto Calvo.
«Todo el material que tenemos 
en la oficina fue regalo de él.» Rizo es taxativa a la hora de 
valorar su pérdida: «Espero 
equivocarme, pero creo que es 
un empresario que no se va a 
volver a repetir.» Sobre el apre
cio de las gentes de Talavera 
hacia su persona, Carmen Rizo 
da un ejemplo claro: «Nuestra 
asociación tenía prevista una 
exclusión y al tener noticia de 
su muerie, muchas mujeres han 
dicho que no iban para poder 
asistir a su funeral.»

El ex presidente del Talave
ra C. F. y concejal popular del 
Ayuntamiento, Juan Bermú- dez, apunta un rasgo más en el 
carácter de Resty: su talaveris- 
mo. «Coincidí con él en la jun
ta directiva del equipo, cuando 
era presidente García Oliva, y 
era um  peisona muy preocupa
da por las cosas buenas de Ta
lavera, y, por supuesto, muy 
preocupada por su equipo de 
fiitbol.» Sobre su muerte, Bernárdez lo tiene muy claro: «Ha 
muerto de su “hobby”.»

•  JESUS RUBIO 
FOTOS: A. HERENCIAS

También le 
acompañó 
la polémica
Restituto Calvo Corrochano era una
persona querida, 
apreciada y admirada 
por todos los talaveranos. 
Pero bien es cierto 
que su labor empresarial, 
estrechamente 
vinculada a obras 
públicas para la 
ciudad y el propio 
Ayuntamiento, situó a 
su empresa,
Construcciones Resty, 
en el centro de muchas 
polémicas. Una que 
levantó una enorme 
polvareda fue la 
compra, por parte de Resty, encolaboración con su 
socio Jacinto Malpartida, de las
instalaciones de la 
fenecida cooperativa 
Creta. Esta entidad, 
que había quebrado, 
vendió, a juicio de 
muchos de sus 
acreedores, su 
patrimonio a 
Construcciones Resty 
a un precio que tildaron 
de «excesivamente 
bajo». Otro asunto que 
colocó al fallecido Restituto Calvo en una 
nueva refriega fue la 
denuncia, por parte de 
IU, de la desaparición 
de unos documentos del 
Instituto Nacional de 
Calidad en la 
Edificación, en los 
que se emitía un informe 
desfavorable sobre la 
pavimentación de la 
Avenida de Pío XII, 
que el Ayuntamiento 
adjudicó aConstrucciones Resty.
No obstante, diversas 
fuentes han coincidido 
que «teniendo en 
cuenta el negocio al que 
se dedicaba, Resty no 
ha sido una persona 
sobre la que los 
usuarios han tenido 
excesivas quejas, más 
bien al contrario».

_______________________■
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L o s  partidos políticos 
se están dando prisa en 
presentar sus cuentas a 

las Cortes regionales 
para poder cobrar la 

subvención. El PP, que 
se mostraba reacio a 

dejar sus facturas bajo el 
control de los socialistas, 

ha conseguido que sólo 
el interventor las vea y 

compruebe. Los 
socialistas presentaron 90 
carpetas con originales y 
copias de sus facturas, e 

IU hizo lo propio.

CORTES REGIONALES

PP y PSOE se 
unen para cobrar

L
as cuentas de las Cortes 
regionales no están cla
ras. La llegada de un in
terventor ha puesto al 
descubierto que los pa
gos que se realizaban no 
estaban debidamente 
justificados desde el día 
de su constitución y que fal

tan las facturas y documen
tos que certifiquen los gastos 
de los grupos parlamenta
rios. También se planteó la 
duda sobre la legalidad o no 
de los sueldos de los dipu
tados miembros de la Mesa 
de las Cortes y de los porta
voces de los grupos, ya que 
el estatuto de autonomía, en 
el artículo 13.4, es tajante: 
«Los diputados no percibirán 
retribución fija por su cargo 
representativo, sino única
mente las dietas que se deter
minen por su ejercicio.»

Esta situación de duda for

zó al presidente de la Cáma
ra, el socialista José María Barreda, a parar los pagos de 
la nóminas de los miembros 
de la Mesa y los portavoces 
de los grupos, que desde el 
mes de febrero no cobran la 
nómina, y consultar al Con
sejo de Estado la legalidad 
o no de esos sueldos. Según ha podido saber BISAGRA, 
el informe de este organis
mo ya está en la mesa de José María Barreda y en él 
se afirma que el cobro de 
sueldo por estos parlamen
tarios regionales es legal, ya 
que tienen dedicación plena 
a la Cámara. Esta contesta
ción ha hecho respirar a los 
afectados, que habían visto 
paralizado su sueldo, pero 
además permite al portavoz 
de IU, hasta ahora el único 
que no cobraba por ese con
cepto, incorporarse a la nó

mina de las Cortes regio
nales.
1X§X§> EL PP PIDE UN PRESTAMO

La ausencia de interventor 
en la Cámara había permiti
do a los grupos políticos co
brar las subvenciones acor
dadas entre ellos y aprobadas por la Mesa sin después jus
tificar con las facturas que el 
dinero había sido debida
mente gastado. En el mes de 
enero el interventor, Federico de Diego, comunicó al 
presidente Barreda que no 
se podían pagar las subven
ciones del año 93 si los gru
pos no presentaban la conta
bilidad con las facturas del 
año anterior. Además, le pe
día que indicara a los grupos 
que debían ser revisadas las 
facturas de los últimos cinco 
años. No iba más atrás el in-
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terventor porque las facturas 
ya habían prescrito.

La Mesa, en reunión del 11 
de marzo, pidió a los grupos 
que presentaran la contabili
dad con los soportes docu
mentales si querían cobrar la 
subvención del año, cifrada en 
153 millones para el PSOE,
11 millones para el PP y 15 
millones para IU. Su no pre
sentación, sentenciaba la 
Mesa, «llevaría consigo la exi
gencia del reintegro o pago de 
cantidades no contabilizadas o 
no justificadas documental
mente». Además, la Mesa 
acordaba por la mayoría so
cialista y con la oposición del 
PP «no ordenar pagos en con
cepto de subvención a los gru
pos hasta que estos cumplan 
sus obligaciones».

Un mes después el PSOE 
presentaba ante el registro g 
de la Cámara y ante los pe- s  
riodistas sus cuentas desde el 
año 1988 y pedía al interven
tor que cotejara los origina
les con las copias que adjun
taban para «llevárnoslos a la 
sede del partido», afirmaba Anastasio López, presidente 
y portavoz de los socialistas 
en las Cortes. IU hacía lo 
propio desde el 91, fecha en 
que accedieron a la Cámara, 
y el PP se oponía afirmando 
que no estaba dispuesto a en
tregar sus facturas al PSOE. 
«Nosotros sólo entregamos las 
facturas al interventor, y des
pués, cuando las haya visto y 
comprobado que todo está 
bien, nos las traemos al gru
po», afirmó Molina.

Pero la situación económi
ca de los partidos, ahora en 
plena campaña electoral, les 
ha hecho recapacitar a socia
listas y populares. Los prime
ros han acelerado sus cuentas 
para poder cobrar sus más de 
140 millones, y los segundos, 
el PP, se han visto obligados 
a pedir un crédito para poder 
seguir subsistiendo tras negar
se a presentar las facturas de 
su contabilidad. «No sé lo que 
buscan los del PSOE —afir
maba Angel Fernández, se
cretario general del PP— con 
este tema, pero no hay nada 
oculto en nuestra contabili
dad.» Los socialistas se pre
guntaban: «¿Qué oculta el PP 
que no quiere que los ciudada
nos vean sus cuentas?»

El Consejo de Estado ha dicho a la Mesa de las Cortes que sí pueden cobrar sueldo sus miembros y los portavoces de los grupos.

El portavoz de IU podría cobrar sueldo tras la pronunciación del Consejo de Estado.

El cruce de acusaciones 
entre ambas formaciones ha 
terminado en acuerdo. PP y 
PSOE quieren cobrar y tener 
dinero para la campaña, y 
ahora han unificado el men
saje. Tanto el uno como el 
otro decían que las facturas 
sí se dejaban en manos del 
interventor, no de la Mesa.
<§X§X§> DECLARACIONES 

NOTARIALES

El Reglamento de la Cá
mara regional fue el primero 
que incorporó entre los de
beres del diputado la obliga
ción de declarar sus bienes. 
En el artículo 20 del regla
mento se recoge la obliga
ción del diputado de «formu
lar una declaración notarial,

en la que consten los bienes 
patrimoniales de los que sea 
titular, así como las activida
des económicas o profesiona
les por las que perciba ingre
sos». Esta obligación, exigida 
ahora a todos los candidatos 
que se presenten a las elec
ciones generales, ha sido cumplimentada por casi to
dos los diputados regionales 
de la Cámara, excepto 9 del 
PP, que aún no la han pre
sentado a pesar de que el re
glamento, en el mismo artí
culo, afirma que «esta decla
ración deberá formularse en 
el plazo de dos meses siguien
tes a la fecha en que cada uno haya asumido plenamente la 
condición de diputado».

•  M .  A . H .

que pedir un 
préstamo para 
seguir
funcionando.

José María 
Barreda y los 
miembros de la 
Mesa no han 
cobrado en los 
últimos meses.
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LA SEMANA
O  Los taxistas 

exigen al 
Insalud que 
les pague

El Insalud no paga desde hace meses a los taxistas los traslados de enfermos a hospitales de Toledo y Madrid. Los principales afectados son los taxistas de localidades manchegas como Villa de Don Fadrique, Villanueva de Alcardete, Corral de Almaguer y El Toboso, entre otras, quienes afirman que el Insalud no les paga sus facturas desde el mes de octubre. Esta situación no es nueva. Este colectivo ha denunciado en reiteradas ocasiones los retrasos en el pago por parte del organismo sanitario, que adeuda a algunos taxistas cantidades que alcanzan el millón de pesetas. Estos profesionales suelen trasladar a enfermos con problemas de riñón que necesitan tomar sesiones de diálisis.

IU en Talavera ha vuelto a dar 
el «panderetazo» anunciando su 
decisión de romper el pacto de 
gobierno con el PSOE si no le 
aclaran el tema de la 
universidad. A Nazario García 
le pierde el nervio electoral y le 
corre prisa justificar la alianza 
con los socialistas a sus 
votantes, porque no se explica 
de otra manera que rompa un 
pacto de gobemabilidad 
municipal por un solo tema 
cuando a la ciudad de Talavera 
le llueven los problemas y la 
universidad es, de momento, 
una reivindicación social, no un 
problema alarmante.

O  El alcalde de Orgaz se replantea 
su dimisión

El alcalde de Orgaz, Lucas Sánchez, considera que, ante la decisión del Consejo de Gobierno de no estimar el recurso planteado por este Ayuntamiento contra el decreto de segregación de su término, lo más importante es estudiar las acciones legales que se van a tomar y no pensar en la dimisión, «tengo responsabilidades muy grandes y ahora no puedo pensar en dimitir. Quiero que mis abogados me instruyan», apuntaba Lucas Sánchez, que añadía, «rectificar es de sabios, siempre que sea en beneficio del pueblo». El Ayuntamiento de Orgaz ha decidido presentar un contencioso administrativo contra la resolución de la Junta de Comunidades.

O  Ortega Cano, con 
la Jurado en 
Toledo

José Félix González Salas,empresario del coso toledano, ha cerrado por fin el cartel de la corrida del 13 de junio, que estará compuesto definitivamente por Curro Romero, Ortega Cano y Manuel Díaz «El Cordobés». La contratación del diestro cartagenero ha sido la última en cerrarse, después de barajarse el nombre de Enrique Ponce para ocupar este puesto. La comparecencia de Ortega Cano tendrá el aliciente añadido de Rocío Jurado, que suele acompañar al torero a todos sus compromisos, aunque prefiera quedarse en el hotel antes de ir a la plaza. Al menos 
estuvo con el diestro en Candeleda y Arenas de San Pedro. Por otra parte, «El niño de la Taurina» está prácticamente confirmado para la corrida de la Feria, pudiendo ser el valenciano Enrique Ponce otro de los espadas que entren en la terna.

Sigue la Incógnita 
sobre «El Berrocal»

La comparecencia de Angel Azuara, director general del Ciemat, en las Cortes regionales no ha despejado las dudas sobre la instalación o no de un cementerio nuclear en la finca «El Berrocal» del término de Nombela. Azuara volvió a negar que sus investigaciones fueran encaminadas a la instalación, pero dejó claro que esta (la instalación) es cosa de Enresa, que es otra empresa y otras cabezas. También aseguró que «El Berrocal» no es apto para el almacenamiento de residuos, lo que parece garantía de su no instalación «el Ciemat sólo —dijo— está realizando un trabajo científico». El PSOE quedó convencido pero IU sigue sospechando que el cementerio es algo más que una posibilidad.
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O  Cuatro aparcamientos y un 
nuevo estudio sobre el tráfico

Después de varios meses de silencio, la Comisión de Tráfico de Toledo volvió a dar señales de vida, al convocar su presidente, Adolfo González Revenga, una reunión de todos los miembros. En ella se presentaron los proyectos de cuatro aparcamientos subterráneos, uno en la vega de Safont —frente a la estación de autobuses—, que estará conectado con el casco histórico a través de escaleras mecánicas; otro en la plaza de Cataluña —al lado del polideportivo de Palomarejos—; un tercero en la calle Bruselas —a espaldas de la residencia sanitaria—, y el último en la plaza Ciudad de Nara —dentro del barrio de Buenavista—; suponiendo entre todos un total de 1.500 plazas. El proyecto de Safont, que asciende a unos 700 millones de pesetas, se pretende realizar a través de subvenciones de la Comunidad Europea, mientras los otros tres serán sacados a concurso público. Asimismo se firmará un convenio con el Ministerio de Obras Públicas, mediante el cual este organismo financiará un estudio de tráfico y movilidad urbana en Toledo.

O  Cantinflas y El Torero
Cuando el cantante Raphael y su mujer, Natalia Figueroa, vendieron el cigarral El Torero olvidaron o no quisieron recoger todas sus pertenencias. Entre los objetos que dejaron hay múltiples fotos de toreros con dedicatorias personales a Natalia Figueroa y un libro de tauromaquia escrito en francés que contiene un autógrafo del mismísimo Juan Belmonte. También se dejaron esta foto que refleja una comida entre Natalia y Cantinflas, que como verán, se presta a interpretaciones muy variadas. Tanto Raphael como su esposa mantuvieron una intensa amistad con el malogrado humorista mexicano, al que tuvieron ocasión de conocer en las giras del cantante por América. En más de una ocasión invitaron a Cantinflas a venir a Toledo, visita que al final no se produjo.

Magdalena Aguilar

Estamos 
en campaña

Isabel Tocino ya ha sido presentada en sociedad en 
7 Toledo. La verdad es que sabía poco de los proble

mas de esta provincia y de las deudas que el Gobierno 
central tiene con ella. Nos habló de su ilusión por repre
sentarla en Madrid y comprobamos la euforia de los po
pulares, que ya se ven sentados en la Moncloa. Las lis
tas se han hecho deprisa en este partido, pero a golpe 
de mazo y poniéndose de manifiesto las diferencias de 
criterio entre el presidente provincial y el regional. Ma
riano Alvarez y José Manuel Molina cada vez están más 
distanciados. Alvarez le ha ganado a Molina por la mano 
y ha visto cómo alguno de sus candidatos, bien situados 
en Madrid —José Lara—, se quedaba fuera, aunque 
Lara ha dado una prueba de humildad interna asumien
do su candidatura como suplente en la lista de Toledo. 
Hay quien piensa que no está todo decidido aunque haya 
sido presentado. Hasta que el Comité Nacional del PP 
no lo ratifique hay esperanzas para Molina, por lo me
nos eso está intentando él.
/fiv El PSOE no lo lleva mejor. Las reuniones con al- 
^  caldes no terminan de convencer a éstos sobre la 
ausencia de Eladio Luján de la lista al Senado y es más 
que probable que el sábado, en la reunión del Comité 
provincial, los críticos a la dirección pidan explicaciones 
sobre su salida. Otras fuentes apuntan a que Eladio Lu
ján ha podido llegar a un acuerdo con Arija y Moltó 
para quedarse como liberado en la sede socialista. De 
momento, sólo Juan Pedro Hernández Moltó y Alfredo 
Arija tienen asegurado su puesto en la lista. Los demás 
candidatos, incluidos el delegado de Educación o el ta- 
laverano José Miguel Camacho, pueden verse desplaza
dos a pesar de la decisión de la Ejecutiva de incluirlos 
en la lista. Madrid tiene mucho que decir en las listas 
del PSOE de Toledo, y no queda descartado que apa
rezcan nombres cercanos al presidente Bono, como José 
Sanroma, en algún puesto para salir.

® IU también ha presentado su candidatura, encabe
zada por el renovador Juan José González. La coa
lición ha pactadó con la plataforma de los hombres de 

Anguita en la región la lista y han procurado repartir los 
puestos entre las agrúpaciones fuertes de IU en la pro
vincia. No ha habido ningún problema porque las expec
tativas de conseguir un escaño para esta coalición son re
motas según las encuestas. Más difícil lo tiene el CDS, 
que perdió toda representación política en las pasadas 
elecciones en la provincia de Toledo. Sus votos, más de
23.000 en las pasadas legislativas, son disputados por so
cialistas y populares, que buscan en sus mensajes al elec
torado centrista.
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En el Sector 3 de Vistahermosa están construyendo varios constructores toledanos con los que se llegó a un acuerdo posterior.

rV /uatro de los más representativos toledanos de la construcción, Apolonio Mayoral, Fernando Meijide, Rafael 
Bartolomé y un miembro de la familia Nicolás, están estudiando la posibilidad de querellarse contra Inmobiliaria 

Vistahermosa por lo que consideran el incumplimiento de un contrato privado firmado en 1985. Vistahermosa se defiende 
acusando a los constructores de extorsión y amenazándoles con retirar todos los favores.

FUE FIRMADO EN 1985

Vistahermosa califica de extorsión 
un contrato con cuatro constructores

L
os constructores tole
danos Apolonio Mayoral, Fernando Meijide, Rafael Bartolomé

y un sobrino de Angel 
N ico lá s  m a n te n ía n  este viernes una reu
nión con la abogada 

m a d rile ñ a  M aría José  Martí para decidir si pre
sentaban o no una deman
da ante el juzgado contra 
Inmobiliaria Vistahermo
sa, propietaria de la mayor 
parte de los terrenos urba
n izabas de Toledo. Los 
motivos de la demanda es

tán en lo que ellos consi
deran el incumplimiento 
por parte de aquella socie
dad de un contrato priva
do, firmado en 1985, con 
anterioridad a la aproba
ción del Plan General de 
O r d e n a c i ó n  U r b a n a  
(PGOU). En este contra
to, que ni una parte ni otra 
están dispuestas a hacer 
público, se recoge la op
ción de compra de 45.000 
m etros cuadrados en el 
Sector 3 de Vistahermosa, 
en donde los constructores 
edificarían unas cuatro

cientas viviendas de pro
tección oficial con un pre
cio  de re p e rc u s ió n  de
400.000 pesetas por vivien
da, según estos empresarios.

El documento, firmado 
por Fernando Finat, hijo 
del conde de Mayalde, con 
varios títulos nobiliarios 
en su haber, y por enton
ces cabeza visible de Inmo
biliaria Vistahermosa, ha 
perdido toda vigencia y ac
tualidad para los actuales 
responsables de la empresa. Las p o s tu ra s  en tre
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1

A la izquierda, Angel Nicolás junto a Alvaro Roca de Tagores. Ambos han creado la 
sociedad Sector 3 de Vistahermosa.

constructores e inmobilia
ria parecen irreconcilia
bles y los ánimos están en 
los últimos tiempos cada 
vez más encrespados. Las 
cuatro o cinco reuniones 
que han mantenido las dos 
partes entre 1990 y 1991 
no fructificaron y hoy las 
acusaciones son mutuas.

Los cuatro empresarios, 
que en su día constituye
ron el Grupo Empresarial 
Constructor, aseguran que 
este documento sirvió úni
cam ente para «satisfacer 
los intereses de estos seño
res, es decir, fueron al ayun
tamiento diciendo: “arregle 
nuestros problemas, que va
mos a dar participación a 
los constructores toledanos”». El actual Sector 3 
—por entonces la unidad 
urbanizable número 7— no 
estaba incluido en el borra
dor del PGOU como urba
nizable programado. Los 
empresarios aseguran que 
Vistahermosa, tras la firma 
del contrato privado, «se lo 
llevó al alcalde —Joaquín Sánchez Garrido— y man
dó una carta a la oposición 
para que lo vieran». Este 
grupo, que por entonces 
controlaba la Asociación 
Provincial de Constructores

gría inicial pronto se dilu
yó. En vista de que Vista- 
hermosa obviaba este docu
mento, se produjo un acto 
de conciliación hace unos 
años en el que no se llegó 
a ningún acuerdo.
rn m  COMUNICADO

Fernando Meijide y  Apolonio Mayoral son dos de los cuatro integrantes del Grupo 
Empresarial Constructor.

—Apolonio Mayoral era su
presidente—, está conven
cido de que fue utilizado 
por la inmobiliaria para sus 
fines de conseguir la calificación del suelo.

Por su parte, en Vista- 
herm osa las acusaciones 
hacia el grupo constructor 
no son menos fuertes. Ni 
más ni menos aseguran que 
se trata de «una extorsión, 
ya que su idea era: si no se 
firma este contrato, no va
mos al alcalde, que es nues
tro amigo, a decirle que

cambie el borrador de Plan 
General y que incluyan esta 
zona en perfectas condicio
nes para su urbanización».

Cuando en 1985 firma
ron el documento, los cua
tro  em presarios estaban 
exultantes de gozo. «Firmá
bamos no con un gerente, 
sino con el dueño, que ade
más era marqués, y estába
mos impresionados, porque 
creíamos que la firma de un 
marquéss tenía un altísimo 
valor.» Al año siguiente se 
aprobaba el PGOU y la ale-

Según un comunicado 
escueto enviado por el abo
gado de Vistahermosa a BI
SAGRA, la única relación 
con el grupo de constructo
res «consistió en un proyec
to simple y abreviado sobre 
posibles acuerdos que po
drían adoptarse en el futuro, 
diseñando aspectos de cola
boración que podrían ser in
teresantes para ambas par
tes, condicionadas al cum
plimiento de determinados 
supuestos».

Entre esos supuestos des
taca la condición de que el 
PGOU autorice a Vistaher
mosa la construcción de 
cuatro mil viviendas, «pero 
a nadie más», dicen en la in
mobiliaria. Sin embargo, el 
plan que después aprobó el 
ayuntamiento contemplaba 
la urbanización de Pinedo 
—posteriormente rechaza
da por la Junta de Comuni
dades— o de Carrasco,
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Al fondo de la imagen, los terrenos de Vistahermosa en los que se están construyendo nuevas urbanizaciones.

además de otros puntos de la capital.
En el mismo comunicado 

se recoge que «el proyecto se 
quedó en un intercambio de 
intenciones, desfasadas pos
teriormente, con pérdida de 
absoluta vigencia y actuali
dad, lo que no significa que 
por nuestra parte no haya 
existido en todo momento 
una apertura de criterio para 
desarrollar colaboraciones 
análogas con otros construc
tores de Toledo». Desde la 
inmobiliaria se insiste en 
que el documento se firmó 
para todos los constructo
res toledanos, y no para es
tos cuatro en concreto.

En Vistahermosa asegu
ran que ha habido intentos 
de acercamiento. «En oca
siones les hemos ofrecido la 
construcción de cien chalets. 
Al principio parecía que ha
bía acuerdo, pero al final se 
enfurruñaron», explican. 
Por su parte, el Grupo Em
presarial Constructor dice 
que «siempre nos han ofrecido migajas, colaborar con 
ellos en sociedad, con lo que 
eso repercute en el precio de 
la vivienda». Ahora este 
grupo piensa que le corres
ponde algunas de las 500 vi
viendas de protección ofi

cial que Vistahermosa va a 
construir en la carretera de Avila. Por supuesto, están 
dispuestos a olvidarse de 
aquellas 400.000 pesetas de 
repercusión que firmaron 
hace ocho años.

Otro de los puntos por 
los que Vistahermosa no 
pasa es por la construcción 
de viviendas de protección 
oficial en el Sector 3, «ya 
que queremos que ésta sea la 
zona noble de Toledo».
® ) # i )  COLABORACIONES MUTUAS

E ntre  algunos de los 
constructores que hoy pi
den el reconocimiento de 
aquel documento y la In
m obiliaria Vistahermosa 
existen importantes relacio
nes económicas. Se da el 
caso de que Manolo Nicolás, que en su día formara 
parte de ese grupo cons
tructor, explota en la actua
lidad una gravera propie
dad de la familia Finat. «Si 
nos denuncian, desde luego 
que no vamos a dejar que la 
sigan explotando», explican 
en Vistahermosa, y asegu
ran que incluso este hom
bre, hermano de Angel Nicolás, vendió las acciones 
que tenía en aquel grupo a

un sobrino suyo, «para que 
pudieran atacarnos». Ac
tualmente, Angel Nicolás es 
uno de los más estrechos 
colaboradores de la Inmo
biliaria Vistahermosa, con 
la que tiene varias obras del 
Sector 3 en marcha.

Con Apolonio Mayoral 
también ha habido contac
tos. El más notable de ellos 
fue el principio de acuerdo 
para la construcción de un 
hotel de cinco estrellas en 
el Palacio de Buenavista, 
proyecto que hoy más que 
nunca está muy en el aire.

Aunque el documento 
entonces firmado hoy es 
papel mojado para los pro
pietarios de Vistahermosa, 
la validez del mismo ten
drán que determinarla los 
jueces, si es que los constructores se deciden a ir a 
los tribunales. No obstan
te, la inmobiliaria ha llega
do a acuerdos posteriores 
y puntuales con otros cons
tructores, como Juan Ge- lado, Angel Nicolás o Justino Pérez, em presarios 
que han pagado por el sue
lo un precio muy superior 
al dinero acordado con el 
otro grupo.

•  BEATRIZ JIMENEZ

Ninguna de las 
dos partes está 
dispuesta a 
mostrar el 
documento 
firmado en 1985.

M ayoral, Meijide, 
Bartolomé y  
Nicolás
constituyeron el 
grupo empresarial 
constructor para 
edificar en el 
sector 3.
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NOS TIENE A SU LADO.
A partir de ahora, Caja de Madrid está 

m ás c e rc a  de u s ted  p a ra  in te g ra rse  y 
colaborar con la econom ía de Toledo en 
general y de Bargas en particular.

Para ofrecerle cada vez más y mejores 
servicios.

Para que disfrute de todas las ventajas 
que supone  ten er tan  ce rca  una de las 
primeras entidades financieras del país con 
m ás de 1.150 o fic in as  trab a jan do  para 
usted.

P a ra  p o n e r a su a lc a n c e  to d a s  las 
posibilidades de ahorro, crédito, inversión 
y servicios financieros que Caja de Madrid 
y su Corporación Financiera lienen para 
sus clientes.

Para estar, de ahora en adelante, muy 
cerca de usted.

A su lado.

Oficina de Caja de Madrid a su servicio en
Bargas

Calle Real, 7
Tel.: 35 78 78

Y  también nos tiene a su lado en:

Toledo Capital
Armas, 22 

Canarias, 4 
Avda. Santa Bárbara, 31 

Alberche, 50 
Ecuador, 6 - B° Los Bloques 

Toledo de Ohío, 5 
Agen, 5

Toledo Provincia________
AÑO VER DE TAJO 

CONSUEGRA 
CORRAL DE ALMAGUER 

FUENSALIDA 
ILLESCAS 

LOS YEBENES 
QUINTANAR DE LA ORDEN 
PUEBLA DE MONTALBAN 

MADRIDEJOS 
MIGUEL ESTEBAN

MOCEJON 
MORA DE TOLEDO 

OCAÑA 
SONSECA 

TALAVERA DE LA REINA 
TORRIJOS 

VILLACAÑAS 
VILLAFRANCA DE LOS 

CABALLEROS 
VILLATOBAS
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ECONOMIA

O  Disminuye la representación 
toledana en Mogar

El número de empresas toledanas que este año asisten a la Feria del Mueble, Mogar, que se celebra en Madrid, ha disminuido respecto al año pasado. No obstante, según los datos de que disponía la asociación provincial de fabricantes de muebles, son veintiuna las empresas que participan con stand en esta feria, considerada como la más importante de España. Toledo copa la mayor parte de la representación de Castilla-La Mancha, ya que a nivel regional se presentan veinticinco empresas. La propia asociación provincial ha decidido este año prescindir del stand.

O  60.000 
millones de 
pérdidas

La organización agraria Asaja ha valorado en 60.000 millones las pérdidas ocasionadas por la sequía en Castilla-La Mancha. Por este motivo ha pedido a la Consejería de Agricultura la creación de una mesa para decidir el reparto del agua. Hasta ahora, la sequía se ha traducido en restricciones para las comunidades de regantes. Asaja pide también que se triplique la parte compensatoria de la Indemnización Compensatoria de Montaña y que se exija a la Administración la exención del pago del Impuesto de Bienes Inmuebles.

Como cada año, a medida que 
se adentra la primavera, la 
tensión laboral sube varios 
puntos. Esta semana ha tenido 
su máxima expresión en Toledo 
con la manifestación de 
autónomos que concentró a 
cerca de cinco mil personas en 
la plaza de Zocodover. Al día 
siguiente eran los delegados 
sindicales los que 
protagonizaban su jomada de 
protesta. Ni siquiera la psicosis 
de crisis que vive el país es
capaz de disuadir a las_____
centrales sindicales, mientras 
los empresarios se amparan en 
esa crisis para justificar la
congelación salarial._______
Seguramente, todos tendrán 
razón a medias.

O  Presión sindical para agilizar la 
negociación colectiva

Unos quinientos delegados sindicales de toda la provincia participaron el miércoles en una manifestación que se dirigió hasta la sede de Fedeto, como medida de presión para agilizar la negociación colectiva. Almudena Fontecha y Juan Arroyo, secretarios provinciales de UGT y CC OO, respectivamente, se dirigieron a los concentrados para explicar la situación de estas negociaciones. Hasta ahora sólo se han firmado dos convenios nacionales, el de construcción y derivados del cemento. En los provinciales existen fuertes discrepancias entre las propuestas de las centrales y la patronal, lo que hace prever conflictividad laboral a lo largo de la primavera.

O  Limpieza: eventualidad 
del 80 por 100

La eventualidad de los contratos en el sector de la limpieza alcanza el 80 por 100, siendo precisamente las empresas que trabajan en bancos, colegios y oficinas privadas las que alcanzan un mayor nivel, según Mariano Martín, del sindicato CC 0 0 .  La eventualidad disminuye en otros ámbitos como la sanidad. Para los próximos días 29 y 30 de abril hay 
convocada una huelga dado el distanciamiento que existe entre sindicatos y patronal. Mientras unos piden un incremento salarial de 7,30 por 100 y aumento de los contratos fijos, los empresarios ofrecen el 1,8 por 100.
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N U E V O  R O V E R  S E R IE  4 0 0
S E R A  E L  C O C H E  D E  S U  V ID A . 

S E R A  IN O L V ID A B L E .

E n la v id a  de cad a  p e rso n a  s ie m p re  hay a lg ú n  coche 
ino lv idab le. C om o los de la nueva Serie 4 0 0  de Rover.

Coches cuidados hasta el ú ltim o  d eta lle . D esde la n ue
va y d is tin g u id a  p arrilla  hasta su lu joso  eq u ip am ien to , que 
incluye inserciones de m adera de nogal, cierre cen tralizado, 
elevalunas eléctricos delan teros y traseros, retrovisores eléc
tricos y té rm icos, vo lan te regu lab le  en a ltu ra  y alarm a a n ti
robo perim étrica .

V e h íc u lo s  e q u ip a d o s  co n  p o te n te s  m o to re s . D esd e  
el p re m ia d o  1.4 de iny ecc ió n  m u lt ip u n to  y 103 C V  hasta 
e l n u e v o  2 l i t ro s  d e  la  s e r ie  T  y 1 36  CV, d e s a r ro l la d o

para los R over 800 . Sin o lv idar la versión diesel.
Y  es q u e  to d a  la nueva S erie 4 0 0  de R over ha s ido  

creada  p ara  re co m p e n sarle  con  m o m en to s  in o lv id a b le s . 
Para ser el coche de su vida.

Nejevo Rover Serie 4oo
SOBRE TODO ES UN ROVER.

Desde sólo 2.025.000 ptas.*
*  Precio fina l recomendado incluido IV A . transporte e impuesto sobre matriculación.

w
ROVER

Concesionario Oficial: IMPERAUTO, S .L  Plaza Puerta Cuartos, 6  Tel: 8 0  5 7  2 5  y 8 0  5 7  27. Talavera de la 

Reina. Toledo. IMPERAUTO, S .L  Carretera Madrid-Toledo, km .59 Tel: 3 5  7 5  50. Olias del Rey. Toledo. 

Agente: AUTOMOVILES JUANJO. Ctra. ToledoAvila, km. 2 7 ,3 0 0 . Tel: 7 6  17  8 7  Torrijos. Toledo. V su Red 

de Agentes en toda la provincia.
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Los manifestantes recorrieron un largo camino desde la Avenida de Barber hasta Zocodover.

arios miles de autónomos procedentes de toda Castilla-La Mancha y otras provincias españolas se m anifestaron el 
martes en Toledo convocados por la Organización de Profesionales y Autónom os (OPA). Esta organización, con sólo dos 
años de vida, ha logrado movilizar a un colectivo tradicionalm ente poco dado a la protesta. La clave ha sido el trabajo de 

un equipo encabezado por José Luis Sánchez: «A los autónomos hay que cogerles como a las setas, uno a uno.»

nonuhu:üñiDD5 lulos

CINCO MIL AUTONOMOS SE MANIFESTARON EN TOLEDO

Sorprendente poder de 
convocatoria de la OPA

N
unca se recuerda una manifestación de las 
características de la 
celebrada el martes en Toledo. Unos 5.000 
autónomos, un colec
tivo tradicionalmente in m o v ilis ta  y poco

I protestón, se concentraban por primera vez en la capi
tal regional para exigir me
didas contra la presión fis
cal. Eran autónomos llega
dos desde todas las provin
cias de Castilla-La Man

cha y algunas otras como Madrid y Murcia, según 
afirmaban los convocan
tes.

Lo llamativo de esta mo
vilización, que estuvo pre
cedida de media jornada 
de cierre el día anterior, ha 
sido el poder de convoca
toria de una organización 
que apenas cuenta con dos 
años de vida, la Organiza
ción de Profesionales y 
Autónomos (OPA). Presidida a nivel nacional por el

toledano José Luis Sánchez, basa la clave del éxi
to en el contacto directo y 
personal con el escalón 
más básico del empresaria- 
do español. «Al autónomo 
hay que cogerle como a las 
setas, uno a uno», explica José Luis Sánchez. Este, 
con una trayectoria políti
ca llena de sobresaltos, re
surgió en la vida pública 
hace dos años como presidente de esta organización 
que abandera la lucha de
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los autónomos contra lo 
que consideran «una injus
ticia social» ante el trata
miento fiscal que reciben 
por parte de la Adminis
tración.José Luis Sánchez se di
rigió a los concentrados a 
lo largo de un discurso que 
duró cerca de una hora, y 
sin tener una oratoria es
pecialmente brillante, dejó 
entrever sus dotes de cabe
cilla. Sus aspiraciones de 
liderazgo son de sobra co
nocidas en tierras toleda
nas. Este hombre, concejal 
en el Ayuntamiento de No- vés, fue militante socialis
ta, expulsado del PSOE 
junto con Pablo Tello y 
o tros dos afiliados por 
oponerse a la instalación 
del campo de tiro en Anchuras, entre otras cues
tiones. «El señor Bono y su 
amigo Alfonso Guerra me 
echaron del partido porque 
me oponía a sus tesis de en
gañar a la gente, y me enor
gullezco de que me hayan 
echado», explica.

Tras la expulsión ingre
só en el PASOC, integra
do en la coalición Izquier
da Unida, a la que abando
nó después de que ésta le 
rechazara como cabeza de 
lista para las elecciones re
gionales de 1991. Después 
de aquello  desapareció  
hasta resurgir como líder 
de los autónomos.

Junto a José Luis Sánchez forman equipo otras 
f ig u ra s , c a lif icad o s  de 
fuentistas  —próximos al 
anterior secretario regio
nal del PSOE, Jesús Fuentes—. Es el caso del vice
presidente de OPA en Toledo, Antonio Martín Macho, ex concejal socialista 
del Ayuntamiento de Toledo. El asesor legal es el 
hijo de la ex senadora so
cialista Ana María Abas- cal. El resto de la junta di
rectiva está integrada por 
un equipo de autónomos 
de diferentes pueblos de la 
provincia de Toledo, de los 
que no puede hablarse de 
color político uniforme.

En Ciudad Real, el pre
sidente de la OPA es Juan Sánchez, un autónom o 
más conocido como presi-

El presidente nacional de la OPA, José Luis Sánchez, tiene u n «curriculum» político lleno 
de sobresaltos.

La Plaza de Zocodover estaba llena a rebosar de manifestantes.

De Sonseca vinieron varias decenas de autónomos para manifestarse.

dente del Manchego que 
como asesor fiscal.
® X § x §  EXITO

Una de las claves del 
éxito de la OPA es el con
tacto directo con el empre- 
sariado, tal y como recono
cía el presidente nacional 
de la organización. Para 
conseguir este contacto, en 
poco tiempo se ha creado 
una infraestructura perfec
tam ente organizada. La 
llamada parte del presi
dente nacional a los dife
rentes presidentes provin
ciales, quienes a su vez dan 
la consigna a los locales. 
«Todo el mundo responde 
rápidamente porque están 
muy identificados», expli
caba José Luis Sánchez.

Lo cierto es que el éxito 
de la convocatoria de esta 
semana no lo esperaban ni 
los propios convocantes. 
De Ciudad Real, según los 
datos facilitados por la 
propia organización, llega
ron a Toledo entre 20 y 25 
autocares para la manifes
tación del martes. En los 
42 pueblos manchegos que 
secundaron el cierre del 
día anterior se alcanzó una 
media del 50 por 100, aun
que en algunas localida
des, como Almagro, se lle
gó hasta el cien por cien, 
siempre según los datos de 
OPA.

En todos los ayunta
mientos en los que la orga
nización está implantada 
se hizo entrega de un do
cumento en el que se refle
jan los principales proble
mas de fiscalidad, Seguri
dad Social, competencia 
desleal o desprecio de la 
Administración que pade
cen los autónomos, inci
diendo en el hecho de que 
hasta ahora no se había 
contado con ninguna orga
nización que defendiera 
los derechos de este colec
tiv o , c if r a d o  en  u n o s  
150.000 en toda la región.

En Toledo, la convocato
ria tuvo también una im
portante incidencia, sobre 
todo en aquellos pueblos en 
los que la OPA tiene repre
sentación. Especial inci
dencia tuvo en la zona de
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La Sagra y La Mancha,
aunque también en pueblos 
de los Montes se secundó el 
paro. De los 204 pueblos 
que tiene Toledo, en más 
de cien la OPA tiene algún 
representante y en todos 
ellos se hizo entrega del do
cumento reivindicativo en 
el Ayuntamiento.

La llamada de OPA tuvo 
especial respuesta entre los 
vendedores ambulantes y sobre todo en el medio ru
ra l. En Toledo cap ita l 
cerraron bastantes estable
cimientos, aunque la inci
dencia que tuvo en la vida 
ciudadana fue apenas per
ceptible. Algunas fuentes 
aseg u ran  que desde la 
Puerta de Bisagra hasta Zo- 
codover, las tiendas y pe
queñas oficinas estuvieron 
cerradas todo el lunes por 
la mañana. En Talavera el 
presidente de OPA mantu
vo las puertas de su estable
cimientos abiertas durante 
toda la mañana.
# § #  SUBSISTENCIA

Según aseguran los pro
pios dirigentes de la OPA, 
ésta se mantiene exclusiva
mente de las cuotas de los 
afiliados, unos 5.000 en la 
p ro v in c ia  de Toledo y
12.000 en la comunidad 
autónom a. Precisamente José Luis Sánchez presu
me de esta independencia 
y asegura que todos los 
partidos políticos deberían seguir este ejemplo.

A éste y a otros muchos 
temas se refirió el presi
dente nacional de OPA 
durante el largo discurso 
que pronunció el martes 
en la Plaza de Zocodover. 
En un tono exaltado, lo 
que provocó varias in 
terrupciones por parte de 
los asistentes, José Luis Sánchez pasó revista a 
toda la problemática de los 
autónomos: competencia 
de las grandes superficies, 
apertura de sábados y fes
tivos, precio del dinero... 
Algunos de los asistentes 
no escatimaban elogios y 
le apuntaban como el per
fecto líder político al decir: 
«Haz un partido político y 
verás.» Los ataques a la

NAVAHERM0SA

CEOE fueron continuos a 
lo largo de ese discurso y 
hubo alguna referencia 
ofensiva para los sindica
tos. También a los partidos 
políticos, de los que dijo 
que ninguno de ellos se 
preocupaba ni incluía en 
sus programas la proble
mática de los autónomos.

Las referencias a la in
justicia social de que son 
objeto y la petición de «justicia, justicia, justicia...» ja 
lonaron  con frecuencia 
este discurso. Tras un lar

go paseo en manifestación 
desde la Avenida de Bar- 
ber hasta la Plaza de Zoco
dover, y una hora escu
chando las palabras del 
p resid en te  nacional de 
OPA, los aproximadamen
te 5.000 m an ifestan tes  
— 15.000, según los organi
zadores— se trasladaron a 
sus respectivos puntos de 
destino con la convicción 
de haber encontrado a un líder.

•  BEATRIZ JIMENEZ

Los autónomos de 
Navahermosa, a su 
llegada a Toledo.

En Los Navalmorales, un grupo de autónomos hizo entrega del comunicado al alcalde.
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j V í e d ia n te  la creación de una nueva sociedad -M azap an e s  Gallardo—, la empresa turronera Delaviuda 
de" Sonseca ha com prado al grupo La Fam a su filial de Ajofrín, Mazapanes de Toledo. Mazapanes 

Gallardo, que se encargará de comercializar la firma La Bruja, estará formada por Delaviuda, que aportará 
el mayor núm ero de acciones, y el director de M azapanes de Toledo, Miguel Gallardo.

La empresa mazapanera Delaviuda de Sonseca y Mazapanes Toledo de Ajofrín han creado una nueva sociedad, con mayoría de Delaviuda para comercializar sus productos.

NUEVA EMPRESA CON MAYORIA DE DELAVIUDA

Delaviuda y Mazapanes Toledo se unen
¥ a hay prácticamente 

un acuerdo firme 
entre los responsa
bles de Delaviu
da, S. A., y los del 
grupo La Fama para 
la adquisición por 
parte de los prime

ros de la empresa Mazapanes 
Toledo, filial del grupo La 
Fama, cuyas instalaciones están 
en la localidad de Ajofrín, se
gún informó a BISAGRA el 
gerente de Delaviuda, Emiliano Peces. Esta operación se lle
vará a cabo mediante la crea
ción de una nueva sociedad, 
formada por Delaviuda, empre
sa que aportará el mayor nú
mero de acciones, según Emiliano Peces, quien no quiso es
pecificar nada más, y el propio 
director general de Mazapanes 
Toledo, Miguel Gallardo, que 
será quien se encargue de la ge
rencia de la nueva compañía.

Varios meses han durado 
las negociaciones entre el pre
sidente de la fábrica de dulces 
de Navidad Delaviuda de Sonseca, Alfredo Rojas, y el pre
sidente de La Fama. Final
mente se ha llegado a la men
cionada determinación, que 
supondrá que dos de las em
presas más destacadas en el 
panorama nacional en la fabri
cación de mazapanes y turro
nes trabajen juntas. Los res
ponsables mazapaneros pre
tenden con esta unión fortale
cerse ante la recesisón de un 
sector que no acaba de supe
rar la crisis. Mazapanes Ga
llardo será el nombre que de
nominará a la nueva sociedad, 
creada, según el responsable 
de Mazapanes Toledo, Miguel Gallardo, para fabricar todo 
tipo de productos navideños y 
con el objetivo de intentar li
berar el sector, «esta unión es

el camino más adecuado para 
salir de la crisis. Lo mejor es 
llegar a un entendimiento entre 
empresas», apuntaba Gallardo, 
quien tampoco quiso informar 
sobre el capital aportado por 
cada una de las firmas. Maza
panes Gallardo será la entidad 
que asuma la distribución de 
la marca La Bruja, una de las 
más significativas del mercado 
y, hasta ahora, comercializada 
por Mazapanes Toledo.
fX§>§> COMERCIALIZACION 

SEPARADA

En cuanto a la forma de 
trabajar, la nueva sociedad 
mantendrá las firmas, tanto 
de Delaviuda como de Ma
zapanes Toledo, actuando, 
por otra parte, con redes co
merciales separadas.Respecto a la ampliación 
de capital y recursos huma

nos, aún no se ha decidido 
nada, aunque «probablemen
te podrá hacerse», apuntó Emiliano Peces, quien se 
mostró confiado, como re
presentante de Delaviuda, en 
el negocio con la vecina em
presa. La sede de Mazapanes 
Gallardo se ubicará en Ajofrín, aunque el domicilio so
cial esté en Madrid. La nue
va sociedad comenzará a 
funcionar para la próxima 
temporada.

M azapanes de Toledo 
produjo cerca de 1.400 tone
ladas de turrón y facturó
2.000 millones de pesetas en 
la pasada temporada. Dela
viuda, por su parte, tuvo unas 
ventas en el último ejercicio 
de 4.100 millojjes, superando 
su capital los 950 millones de 
pesetas. •

•  VICTORIA JIMENEZ
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I  DELTA
Envolvedora con túnel de retracción Incorpora- 

bloc), velocidad regulable, soldadura controlada electró
nicamente, amplia gama con actuación manual o auto

mática según modelo.
GALAXIA I
Envolvedora horizontal automática. Diseñada 
para la envuelta de grandes serles de 
productos de panadería 

y pastelería.

AIDA
Envolvedora manual de sobremesa, especial
mente diseñada para la manipulación de pan a 
bajo coste con el mínimo de Inversión.

i *  GALAXIA IV
Máquina envolvedora horizontal con palas 

y doble cabezal para amplia gama de 
productos consiguiendo hasta 

275 piezas/ minuto, cuando 
son de pequeñas 

i dimensiones,

R-ENA
Envolvedora en L de accionamiento manual 
o automático, según modelo. Regulación 
electrónica de la soldadura y cadencia,

Í IA E L M A RAELMA, S.L. Avenida del Deleite s/n. A partado  de Correos 150. D.P. 28.300 Aranjuez 
M a d rid  (España. T e |  (91) 891 08 80/ 892 10 75/ 892 11 94. Fax: (91) 892 11 35.

: _ JH
j w

S I S T E M A S  D E  E N V A S A D O
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CALZADOS PABLO: 200 
MILLONES EN LA NUEVA 
FABRICA

Calzados Pablo de Fuensalida iniciará a primeros del mes de mayo su actividad en la nueva fábrica, unas instalaciones que ocupan 6.000 metros cuadrados, a las que ha incorporado las últimas innovaciones tecnológicas. La inversión global está estimada en unos 200 millones de pesetas, según fuentes del sector. Calzados Pablo es una 
de las empresas más dinámicas del calzado de la zona de Fuensalida.

PERFILES
SEGUROS FINISTERRE 
CRECIO UN 21,80 POR 100 
EN 1992

Seguros Finistcrre obtuvo en 1992 unos resultados que superaron en un 21,80 por 100 a los del año anterior. Este incremento procede tanto del número de pólizas como del volumen de las primas, lo que la consolida como una de las empresas punteras en el sector de decesos y multiseguro familiar. La compañía, incluida en el grupo de empresas de José María San Román, cuenta con seis oficinas en la provincia de Toledo.

EL HOTEL DOMENICO ABRIRA 
PARA EL CORPUS

El Hotel Doménico, propiedad del empresario toledano Francisco Maeso, tiene previsto abrir sus puertas en el mes de junio, coincidiendo con las fiestas del Corpus Christi. Las obras comenzaron hace seis años y han requerido una inversión de cerca de 200 millones de pesetas, según Maeso. Próximamente recibirá una subvención de 11.800.000 pesetas procedentes del FEDER. El Hotel Doménico, 
de cuatro estrellas, está 
situado en el valle toledano, próximo al Parador del Conde de Orgaz.

HL GLAM, ARTESANIA Y ESTILO EN MADERA TALAYERA CUENTA CON SU PRIMER HIPER DE PAPELERIA

HL Glam es una comunidad de bienes creada en Toledo por seis socios, todos ellos alumnos y profesores de la Escuela Taller de la Judería, ya desaparecida. Su especialidad es el trabajo de la madera. Entre los trabajos

más sonados de esta empresa está la restauración de la puerta del Cambrón y las del puente de San Martín, o trabajos para el Museo del Ejército. A esta producción se unen las cocinas y los armarios.

El cash de papelería Su y Alma ha abierto sus puertas en Talavera de la Reina como el primer híper de este tipo de la provincia de Toledo. Esta supertienda está abierta para mayoristas y detallistas del mundo de la

papelería, ofreciendo una amplia gama de productos de papelería, material escolar, objetos de escritorio, embalaje, carnaval y fiestas y primera comunión. El establecimiento es propiedad de Mauricio Alcaide Polo.
33

A.
 H

ER
EN

CI
AS

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #274, 25/4/1993.



11 MUERE UNA JOVEN 
EN EL ROSARIO

María Jacinta Sánchez Hernández, de quince años, ingresó en la clínica del Rosario el pasado día 15 de abril, sufriendo al parecer una
apendicitis, y aunque en un principio reaccionó bien al tratamiento que se le aplicó, a las pocas horas comenzó a presentar síntomas de asfixia, falleciendo repentinamente en la misma clínica. La causa de la muerte, según el parte de defunción firmado por el doctor Fernando Garrido, fue una parada cardio-respiratoria. Su padre, el teniente Isidoro Sánchez, trabajador del Gobierno Militar, destrozado por el fatal desenlace, no accedió a que se le practicara la autopsia y el cuerpo de la joven fue trasladado a Montehermoso (Cáceres) para ser enterrada en la localidad paterna.
H  LADRONES DE 

FAMILIA BIEN
Unos jóvenes de familias acomodadas de Toledo fueron detenidos por la Policía local al ser sorprendidos robando los muebles de una vivienda de la calle del Locum, los cuales habían sido cargados en una furgoneta que los propios ladrones habían alquilado para llevar a cabo su objetivo. Precisamente, casi dos horas antes de cometer el robo, la misma Policía Local había sometido al conductor de la furgoneta a un control de alcoholemia que resultó negativo.
El BAHAMONTES CIERRA 

LA TIENDA

El popular ciclista Federico Martín Bahamontesha decidido jubilarse también como comerciante y en junio dejará su tienda de deportes de la plaza de la Magdalena.
1

SIETE DIAS TOLEDO
■  NO MAS MOLES BAJO SAN 

SERVANDO

El Ayuntamiento de Toledo ha informado a Concepción Gómez Durante, ante su intención de edificar en los números 14, 16, 18 y 20 del Paseo de la Rosa, que está suspendida cualquier licencia municipal de obras en dicho lugar por ser el área de protección del Castillo de San Servando, declarada en el 91 por la Dirección General de Cultura y tras la construcción del antiestético edificio de Ceisa.

■  UN ASPECTO 
MUY SUCIO

Las polémicas papeleras diseñadas por Alberto Corazón y de las cuales se colocaron en el casco histórico 60, siendo subvencionadas por la Fundación Toledo, han resultado con el tiempo ser más sucias que las tradicionales de hierro foijado. Según el concejal de Limpieza, Antonio Guijarro, «tienen un aspecto bastante cochambroso y habrá que hacer una limpieza especial en ellas, que por la sequía no ha sido posible realizarla a diario».

—ooo
■  LA PRIMERA DE ESPAÑA 

EN DONANTES DE SANGRE

En la Asamblea General de la Hermandad de Donantes de Sangre de Toledo se puso de manifiesto que nuestra provincia, con 36.200 donantes, es la primera de España en relación con su población, y que es pionera en la realización de plasmaféresis rural, es decir, donación de plasma en lugar de sangre.

—OOO
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SIETE DIAS
■  PACTO INDUSTRIAL

El director de la Delegación de la Junta en Talavera, Juan Berenguel, se ha entrevistado con la junta directiva de Jóvenes Empresarios para analizar las causas y posibles soluciones del deterioro económico de la comarca. Uno de los puntos fuertes de la reunión fue el convenio firmado por la Junta y entidades financieras para incentivar las inversiones en el trienio 1993-95 y cuyo importe es de 52.500 millones.
—o o o
■  BOICOT A LA SUBASTA

La subasta de los terrenos de la feria para la instalación de aparatos y chiringuitos fue boicoteada por los propios feriantes, quienes consideran que los precios instituidos por el Ayuntamiento son excesivos. En la primera sesión, se adjudicaron los terrenos del circo, por 250.000 pesetas, mientras que el resto de feriantes esperaba fuera.En su representación, un abogado se entrevistaba con el concejal de Hacienda, José Miguel Camacho, quien fue claro y rotundo: «El mismo día de la subasta no es el momento, cuando tienen el pliego de condiciones desde hace tiempo.»

—OOO
■  COOPERATIVA DE 

SEGUNDO GRADO

El consejero de Agricultura, Fernando López Carrasco, seha entrevistado en Belvís de la Jara con las juntas rectoras de 15 cooperativas y almazaras de la comarca de la Jara y los Montes, con el fin de estudiar el proyecto de creación de una cooperativa de segundo grado para el aceite de oliva de la comarca. Este proyecto podría englosar a más de 5.800 agricultores.

■  EL AYUNTAMIENTO,
ANTE ELTSJCM

El contencioso entre el Ayuntamiento y sus acreedores es el cuento de nunca acabar. En la asamblea que a tal efecto convocó la patronal talaverana hace un par de semanas ya se apuntaba la idea de que algunos empresarios recurriesen a los juzgados para resolver los pagos pendientes por parte de la corporación. Mercasa, empresa que se encargó en su día de la construcción de Mercatalavera, ha presentado un recurso contencioso-adm inistrativo ante el Tribunal Superior de Justicia de Castilla-La Mancha reclamando un total de 74 millones de pesetas. De esta cifra, 37 millones pertenecen a cada año de deuda, 1991 y 1992, concretamente. El Ayuntamiento, por su parte, ha entablado conversaciones con los responsables de Mercasa para llegar a un acuerdo y variar la forma de pago, que sería, según el concejal de Hacienda, José Miguel Camacho, por trimestres. Î a empresa ha exigido al Ayuntamiento el pago de intereses por la demora.
■  INCREMENTO EN EL 

PRESUPUESTO DEL 
MERCADO

Las críticas que la oposición en el Ayuntamiento realizó en su día a la concesión de las obras del nuevo Mercado de Ganados a la empresa Austral por 834 millones de pesetas empiezan a corroborarse. Este presupuesto inicial ya se ha visto incrementado en cuatro millones de pesetas. Este dinero, destinado a la variación del tendido eléctrico, supone, para PP y ACTAL, «un primer reformado». Mientras tanto, José Miguel Camacho ha justificado este suplemento en la necesidad de eliminar una línea de media tensión situada en el centro de la parcela.
............ .......  .)
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□  SONSECA: CHARLAS 
SOBRE EL SIDA

Los jóvenes sonsecanos participaron, el pasado martes, en el taller sobre el sida, organizado por el Consejo de la Juventud de Castilla-La Mancha. El objetivo del taller era informar al sector juvenil de la población acerca de qué es el sida, cómo se transmite y la forma de prevenirlo. Las charlas se celebraron en el Instituto de Bachillerato la Sisla de la localidad y estaban incluidas en una campaña de tipo preventivo cuyo lema es: «Si dudas, infórmate.» El mayor número de casos registrados se detecta en las personas de entre 24 y  34 años, siendo los jóvenes uno de los grupos de alto riesgo.
■ I FIESTA DEL OLIVO 

EN MORA
Durante este fin de semana se celebra en la localidad de Mora la XXXVII Fiesta del Olivo, declarada de interés turístico nacional y de la que es de destacar su espectacular desfile de carrozas. Después de la misa, numeroso público acude a la cita anual en la plaza del pueblo, para presenciar el cortejo presidido por las reinas de la localidad. Por otra parte, y dentro de los festejos taurinos, estaba previsto que para esta edición de la Fiesta del Olivo toreara en Mora El Niño de la Capea, Jesulín de Ubrique y el torero local, Joselito de Vega.
■  NUEVA SECCION 

EN «POPULAR POLAN»
Desde hace unas semanas, la revista Popular Polán incluye en sus páginas una sección de consulta para tratar de responder a cualquier tipo de duda que tengan los vecinos de la localidad. Para ello, Popular Polán, que pondrá a disposición de los vecinos un buzón, cuenta con un equipo de especialistas formado por un médico, un abogado, un psicólogo y un cura.
i ~

S IE TE  OSAS hVJMÍÍo
■  NOVILLADA EN LOS 

NAVALMORALES

Hace unos días se celebró en Los Navalmorales una becerrada a beneficio del club de fútbol de la localidad, en la que intervinieron los espadas Rafael Varela, Andrés Moreno y Felipe Talavera. Los aficionados de Los Navalmorales pudieron disfrutar de una buena tarde de toros que terminó con la suelta de una vaquilla para los jóvenes del pueblo.

—OOO

■  SONSECA: PRESENTACION 
DEL ENCUENTRO DE LA 
TERCERA EDAD

El pasado fin de semana se presentó en Sonseca el V Encuentro de Participación de la Tercera Edad que se celebra en la provincia a partir de este mes de abril. El apretado programa se prolongará hasta octubre y forman parte de él concursos de poesía, de mantenimiento físico, tute, charlas, talleres de manualidades... Los ancianos de Sonseca podrán viajar a Consuegra, en el mes de junio, para participar en la cita comarcal de jubilados.

—OOO
11 MANZANEQUE: UNA 

SEMANA SANTA CON 
INNOVACIONES

Por primera vez, las mujeres de Manzaneque se vistieron con mantilla negra para 
acompañar a los pasos por las calles de la localidad durante la Semana Santa. Esta iniciativa, unida al hecho de que, por primera vez también, Pilar Romero Salazar, vecina de Los Yébenes, cantara unas emotivas saetas, dio especial realce a las fiestas religiosas.
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SIETE DIAS IA MAN CHA
■  ZARZUELA 

EN TEMBLEQUE

La Asociación de Mujeres El Clavel, de Tembleque, ha puesto en escena la zarzuela del maestro Juan José Lorente La Dolorosa, para lo que ha contado con la colaboración de la banda de música local, de instituciones de la localidad y de particulares. En total han sido 54 los temblequeños que han participado en este montaje, que ha sido todo un éxito de asistencia.

—OOO

S I OCAÑA: EL EQUIPO DE 
BALONCESTO, EN APUROS

No corren buenos vientos para el baloncesto en Ocaña. El representante local de la Tercera División Grupo A ha concluido la temporada con una derrota en casa —por un punto— ante el Club Cinco, de Albacete, lo que le ha valido el descenso. Pero a la crisis deportiva se ha venido a sumar la económica. El equipo espera una subvención municipal de medio millón de pesetas, que «tan sólo nos dará para pagar algunas deudas», comenta Lucas Sáez-Bravo, presidente del Patronato Municipal Deportivo.

—OOO
■  JORNADAS CERVANTINAS 

EN EL TOBOSO

Con la representación en las calles toboseñas de los entremeses cervantinos La guarda cuidadosa, La cueva de Salamanca y El retablo de las maravillas concluirán, mañana domingo, las II Jornadas Cervantinas, que este año se han completado con dos conferencias sobre Realidad cotidiana en el Quijote y El Quijote y los libros de caballería fuera de España, entre otras actividades.

■  CAMUÑAS: POLEMICA 
POR EL CEMENTERIO

La derogación por parte del Ayuntamiento de Camuñas de los derechos de propiedad de terrenos del cementerio, adquiridos hace años por vecinos de la localidad, mediante una escritura pública, a perpetuidad, así como el incremento de las tasas de mantenimiento del camposanto de 100 a 2.000 pesetas, ha levantado las críticas de un sector de la población. Este hecho ha empujado a algunos de los afectados a llevar sus quejas ante el delegado del Gobierno, Daniel Romero. Este es el caso de Rafael Iznaola, quien acusa al Ayuntamiento local de «falsear documentos públicos» al presentar este organismo a familiares de los que adquirieron los terrenos documentos de titularidad en los que se expone un «nuevo acuerdo entre el Ayuntamiento y propietarios ya fallecidos».
8  CONTRATACION ILEGAL 

EN VILLASEQUILLA

El Tribunal Superior de Justicia de Castilla-La Mancha, con sede en Albacete, ha anulado los contratos laborales realizados por el Ayuntamiento de Villasequilla, en septiembre de 1991, a tres empleadas de la limpieza, por considerar que atentaba contra el artículo 23 de la Constitución, en el que se recoge el principio de igualdad. La agrupación local del PP denunció estas contrataciones por considerarinconstitucional el pliego de condiciones para acceder a este puesto de trabajo en el que se incluía una cláusula que recogía la condición de tener menos de 45 años para poder optar al empleo.
ZT
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a  ILLESCAS TENDRA 
NUEVO HOGAR DEL 
JUBILADO

En el jrróximo pleno que tendrá lugar en Illescas se debatirá la cesión de un terreno al INSERSO para la remodelación del Elogar del Jubilado, «ya que el actual tiene barreras arquitectónicas y se ha quedado pequeño al contar con unos 700 asociados y ser de ámbito comarcal», explica el alcalde, Felipe Delgado. El director provincial del INSERSO, Francisco Díaz Gómez, manifestó a BISAGRA que el Ayuntamiento lleva mucho tiempo diciendo que va a ceder estos terrenos, por lo que espera que el alcalde los escriture y no quede todo en una nuevadeclaración de intenciones. Díaz Gómez asegura tener «un interés enorme en que Illescas tenga un Hogar del Jubilado como merece este pueblo, algo que llevan pidiendo reiteradamente los ancianos desde hace tres años». En dicho pleno también se informará de la cesión oficial del Centro de Salud, así como de 500 metros cuadrados para la construcción de una nueva sede de la Cruz Roja, de la que actualmente se está elaborando el proyecto.
Hl VENTAS: LUZ

PARA EL CEMENTERIO
El Ayuntamiento de Ventas de Retamosatiene previsto iniciar en breve lapavimentación de la calle que va al cementerio, así como acometer el arreglo del paseo central del mismo, su electrificación y la construcción de aseos. Según informó el alcalde, Antonio Rodríguez, el otro proyecto importante es el de alumbrado de dos sectores del pueblo, que supondrá unainversión de 16 millones de pesetas.
I

SIETE DIAS .SM M M ÜRM JOS
■  EL CARPIO, CON 

SU PATRONA

Los vecinos de El Carpió de Tajo han celebrado los festejos en honor de su patraña la Virgen de Ronda, conocidos como de Quasimodo y organizados por la hermandad, que tiene 1.500 miembros. Los escolares representaron tres obras de teatro, aunque el acto más emotivo fue la procesión de los impedidos, en la que se lleva la comunión a los ancianos que no pueden acudir a la iglesia.

■  ACERCARSE 
A LOS LIBROS

Para conmemorar el Día del Libro, la biblioteca de La Puebla de Montalbánorganizó una actividad denominada encuentro con autor, en la que participaron los escolares de tercero, cuarto y quinto de la localidad. Los alumnos del Femando de Rojas y del colegio franciscano de la Inmaculada entrevistaron al escritor Carlos Murciano, Premio Nacional de Literatura y Poesía Infantil. Asimismo tuvo lugar una jomada de animación a la lectura, en la que se pretendía acercar los libros a los más § pequeños. S
O

occ
—OOO

—OOO-

■  LA JUVENTUD DE 
TORRIJOS SE MUEVE

Unos 95 miembros de la asociación juvenil Cezagua, de Torrijos, viajaron a Madrid para visitar el Parque de Atracciones. Esta excursión forma parte del ciclo de actividades 
programadas para este año, entre las que destaca la organización de una semana cultural que tendrá lugar del 14 al 16 de mayo.
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Visiten nuestra 
Fábrica y en ella 

verán cómo expertos 
y artesanos trabajan 

las maderas 
preciosas, cómo se 

maneja la raíz, lupas 
o rarezas, y podrán 
observar cómo se 

hacen las 
combinaciones en 
marquetería y la 

pulimentación del 
mueble, y después 

visiten nuestra 
exposición.

ROBERT MADRID, S. A.

EXPOSICION: Avda. Reyes Católicos, 20 - Teléfono (925) 38 22 52 
FABRICA: Ramón y Cajal, 65, y Juan de Urbieta, 3 Tel. y Fax (925) 38 04 91 - Tel. (925) 38 09 56

45100 SONSECA (Toledo)

DESPACHOS Y ARTESONADOS A MEDIDA

EN LA FUTURA ZONA METROPOLITANA

Sea propietario 
a precio de un alquiler

Urbanización Buenos Aires

25 CHALETS ADOSADOS
-  Patio trasero: 50 n f
-  Jardín entrada: 12 m2
-  Superficie construida: Vivienda: 119,16 nf. 

Garaje: 17,28 n f
-  Total superficie construida: 136,44 n f
-  Superficie total útil: 112,53 n f  (incluido garaje) 
- 1 4 , 5 0  n f  de garaje
-  Dos plantas,
-  Materiales primera calidad
-  Precio total: 10.750.000 pesetas. Más IVA
Financiación: CAJA RURAL

Calle Camino Hondo, 6, de Argés (Toledo)

Avda. de América, 3, Edil, (1-B), local 3.45004 TOLEDO. Teléis, 22 87 11-22 28 82. C. I, F. A-45035946
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L o s  acreedores de 
Sabiniano Santos

investigan a Vinimasa, 
empresa controlada por 

la familia Santos que 
tendría, según algunas 

fuentes, parte del mosto 
adquirido por la bodega 

en suspensión de pagos a 
las cooperativas. Por otro 

lado, se continúa 
intentando desentrañar 

la compleja trama 
familiar que vincula a 

Sabiniano Santos, S. L., 
con algunos de sus 

deudores, entre los que 
se encuentra la bodega 
propiedad de la familia 

Heras.

LOS ACREEDORES INVESTIGAN OTRAS EMPRESAS DE LA FAMILIA

Sospechan que la ruina de Sabiniano 
era el negocio de Vinimasa

L
os representantes legales de los acreedores de 
Sabiniano Santos, S. L., 
continúan investigando la compleja trama fami
liar que une a la empre
sa en suspensión de pa
gos con algunos de sus 
deudores, en un intento de 

arrojar algo de luz sobre 
este caso, con el objetivo de 
presentar ante el juez prue
bas que puedan demostrar 
lo que sospecha la mayor 
parte de los afectados: que 
estamos ante una posible 
quiebra fraudulenta. Esto 
permitiría cancelar las ope
raciones realizadas por pro
pietarios de la empresa en 
los tres últimos años. Que
darían anuladas, entre otras, la constitución de Vinimasa 
—empresa vinícola creada 
hace dos años con aporta
ciones de terceros, pero

controlada plenamente por 
la familia Santos— y las hi
potecas de dos fincas, pro
piedad de los Santos, de Belmonte —Cuenca— y Puebla de Almoradiel, hi
potecadas veinticinco días 
antes de la suspensión de 
pagos, lo que impidió a los 
bancos ejecutar embargos 
sobre las propiedades de la 
familia.

Los nuevos pasos en la in
vestigación a la bodega de 
Puebla han llevado a los 
acreedores hasta la firma 
Vinimasa, empresa que, al 
contrario de Sabiniano San
tos, S. L., parece gozar de 
buena salud económica. Sus 
instalaciones se asientan so
bre una finca que pertene
ció a la mujer de Sabiniano Santos (padre), Virginia Angulo, quien la vendió, 
días antes de la suspensión,

a Vinimasa, realizándose, 
doce días después de produ
cirse las primeras anotaciones de embargo su inscrip
ción en el Registro a nom
bre de la mujer de Sabiniano Santos (hijo), Heliodora Heras Palomino, miembro 
de la familia propietaria de 
Bodegas Heras, también de Puebla de Almoradiel. Apa
recen así relaciones familia
res entre Sabiniano Santos 
y uno de sus deudores. Pre
cisamente Bodegas Heras 
—incluida en la lista de 
acreedores de Sabiniano— 
debe dinero por adquisi
ción de mercancía a la em
presa en suspensión de pa
gos, habiendo entregado 
esta última letras firmadas 
por Bodegas Heras a las 
cooperativas afectadas. Al
gunas de estas letras han 
vencido ya sin que los coo-
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perativistas hayan visto un 
duro. Otra de las firmas 
que ha devuelto letras pen
dientes de pago es Vino 
Capel, empresa murciana 
de la que Sabiniano Santos 
fue accionista.
® X § X § >  MOSTO EN VINIMASA

Según ha podido compro
bar el gabinete jurídico de la 
Caja Rural, encargado de la 
defensa de los acreedores 
de Sabiniano Santos, Vini- 
masa contaría con úna im
portante cantidad de litros 
de mosto, adquiridos en su 
mayoría por Sabiniano San
tos, S. L., a las cooperativas 
de Toledo, Ciudad Real y Cuenca, mientras que en el 
expediente de suspensión 
de pagos esta última empre
sa declara sólo existencias 
de vino valoradas en 86 mi
llones de pesetas. En este 
sentido, muchos de los pa
garés entregados a las coo
perativas son de Vinimasa, 
pero llevan la firma de Sabiniano Santos (hijo). Re
presen tan tes de algunas 
c o o p e ra tiv a s  a fec tad as 
como Nuestra Señora del 
Pilar, de Quero, han comen
tado a BISAGRA en reite
radas ocasiones cómo gran 
parte del vino comprado por 
Sabiniano Santos, S. L., era 
transportado desde la coo
perativa en cisternas de Vi
nimasa, aunque a partir de 
ahí nadie era capaz de decir 
cuál había sido el destino fi
nal del vino. Después del 12 
de febrero, fecha en que se 
presentaba oficialmente la 
suspensión de pagos dejan
do una deuda que podría al
canzar los 3.000 millones de 
pesetas y asestando un duro 
golpe a miles de agriculto
res manchegos que habían 
vendido, en algunos casos 
como en Quero, cosechas 
enteras sin ningún aval, los 
esfuerzos de los acreedores 
se han encaminado a de
mostrar que la suspensión 
de pagos esconde, en reali
dad, y en palabras de los 
cooperativistas, «una quie
bra fraudulenta», hecho que 
de confirmarse supondría la 
mayor estafa al sector viní
cola manchego de los últimos años. La declaración de

Representantes de cooperativas afectadas.

HISTORIA DE UNA 
«SUSPENSION DE PAGOS»

— El 12 de febrero, la empresa vinícola de Puebla de Almoradiel Sabiniano Santos, S. L„ presenta en el Juzgado de Quintanar de la Orden la suspensión de pagos. Más de veinte cooperativas vinícolas de Toledo, Ciudad Real y Cuenca, además de bancos, bodegas y cajas de ahorro, se ven afectadas. Aunque la empresa habla de 1.627 millones de deudas, éstas podrían ascender a 3.000.— Días después, ASAJA promueve una reunión entre acreedores, responsables de la empresa y representantes del gabinete jurídico de la Caja Rural, encargada de la defensa de las cooperativas afectadas. La empresa se compromete a buscar un medio de refinanciar la deuda y se crea una comisión con representantes de todas las partes afectadas.— En marzo se reúnen las cooperativas en Santa Cruz de la Zarza. Se crea una segunda comisión integrada por 
afectados y alcaldes.— El 10 de marzo, el consejero de Agricultura, Fernando López Carrasco, recibe a una representación de afectados, ante la cual se compromete a subvencionar puntos de interés de las pólizas de crédito solicitadas por las coo
perativas a los bancos.— Se fija en el 8,5 por 100 el tipo de interés de los cré
ditos de la Caja Rural.— UCAMAN contrata los servicios del despacho jurídico de Alberto Bercovich para la defensa de las coope
rativas de Ciudad Real y Cuenca.— Expira el plazo dado a la empresa para presentar su plan de viabilidad sin que ésta haya ofrecido un proyecto para refinanciar su deuda.— Los representantes legales de los acreedores investigan las cuentas presentadas en la suspensión de pagos, en las que se encuentran numerosas anomalías.— Algunas cooperativas reciben devueltas letras de 
terceros.— Las entidades bancarias con las que Sabiniano Santos había contraído créditos personales comprueban, al intentar ejecutarlos, que dos fincas de Belmonte y Puebla de Almoradiel, pertenecientes a la familia Santos, habían sido hipotecadas por 60 y 40 millones de pesetas, respectivamente, días antes de la suspensión.— Los acreedores investigan las relaciones familiares entre Sabiniano Santos y algunas de sus empresas deudoras. Una firma murciana, Vinos Capel, de la que Sabiniano Santos fue accionista, devuelve letras pendientes de pago. Las pesquisas llevan, en abril, a Vinimasa, firma creada con aportaciones de terceros, pero bajo el control 
de la familia Santos.

fraude es una de las pocas 
posibilidades que tienen las 
cooperativas de cobrar par
te de su deuda, ya que de no 
ser así los únicos con opcio
nes de recibir algo serían los 
bancos, que en algunos ca
sos, como la Caja Rural, ya 
han ejecutado embargos so
bre los bienes particulare 
de Sabiniano Santos y fa
milia.
< § X § X §  CUADRAR NUMEROS

Los problemas para Sa
biniano Santos, S. L., em
piezan cuando, tras reali
zarse una ampliación de ca
pital, Sabianiano Santos 
(hijo) y su cuñado y geren
te de la empresa, Remigio Torres, se hacen con el 
control de la firma inician
do importantes operacio
nes de compraventa de vino 
que terminaron por hundir 
el negocio. Según algunas 
fuentes, «cuando éste se les 
va de las manos, crean Vini- 
masa con la finalidad de 
quitarse de encima la em
presa Sabiniano Santos, 
S. para lo que presentan 
el expediente de suspensión 
de pagos». Lo que sí está 
claro es que en el expedien
te hay varios datos que no 
son reales.

En el balance aparecen 
como activo fijo 262 millo
nes en calidad de terrenos y 
construcciones, y 328 como 
instalaciones técnicas y ma
quinaria, cuando la empre
sa no contó nunca con este 
patrimonio. El objetivo de 
reseñar estos datos falsos 
responde a la intención de 
hacer cuadrar activo y pasi
vo para que el juez admitie
ra provisionalmente la sus
pensión. Las cuentas de la 
empresa, que nunca han 
sido presentadas ante el re
gistro mercantil —a pesar 
de que esto es obligatorio 
desde hace algunos años—, 
aparecen poco claras en este 
expediente.

El celo por hacer cuadrar 
los números ha llevado a in
cluir en el mismo 528 millo
nes como inmovilizado in
material —patente— en el 
activo, cuando la bodega de Puebla no tiene ninguna 
marca registrada en el mer-
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Los cooperativistas aseguran que se trata de una «quiebra fraudulenta».

Los terrenos y  construcciones de Sabiniano Santos, S. L , son valorados en 262 millones en el balance presentado en la suspensión de 
pagos, pero éstos nunca fueron propiedad de la empresa.

cado. Por otro lado, y como 
ya hemos repetido en núme
ros anteriores de BISA
GRA, las cifras aportadas 
como deudas a los acreedo
res —en total 1.627 millo
nes, según la empresa— no 
son exactas: los ejemplos de Quero y Miguel Esteban 
son claros. Cuarenta y ocho 
millones dicen deber los res
ponsables de Sabiniano Santos, S. L., a la cooperati
va queretana; de 300 hablan

los cooperativistas. La coo
perativa San Isidro Labra
dor, de Miguel Esteban, 
aparece como acreedora 
con cuatro millones, mien
tras que el presidente de la 
misma, Javier Cantos, sube la cifra a 30.

Pero las cuentas, por mu
cho que se empeñen los res
ponsables de Sabiniano 
Santos, S. L., no cuadran, y 
si nos atenemos a los nume
rosos errores que aparecen

en el balance económico de 
la empresa, la suspensión de 
pagos es cada día menos 
suspensión y se acerca más 
a la quiebra. Así las cosas, 
los agricultores siguen sien
do los mayores perjudicados 
en este asunto, y los acree
dores apuntan a Vinimasa, 
una empresa controlada por 
la familia Santos* como la 
gran beneficiada.

•  CARMEN VALIENTE

r /^ m m

Vinimasa tiene 
parte del mosto 
comprado por 
Sabiniano Santos 
en las
cooperativas.

Los acreedores 
investigan las 
relaciones 
familiares entre la 
empresa y algunos 
deudores.42

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #274, 25/4/1993.



IBS T  HU A A ( j i  ja  r u u » i

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #274, 25/4/1993.



r------------------------------------------------------------------------- ■
L a  empresa inmobiliaria URPISA ha vuelto a vallar una parte de los terrenos de la Fábrica de Armas, después de 
que los militares retiraran por la fuerza el primer cerramiento que hicieron. El Registro reconoce que dicha finca es 
propiedad de estos constructores, los cuales han solicitado ya licencia municipal para construir en ella 32 viviendas.

VUELVEN A VALLAR EN LOS TERRENOS DE LA FABRICA DE ARMAS

URPISA desafía 
al Ejército

L
os constructores toleda
nos Eusebio Peces y Salvador del Viso, responsa
bles de la empresa inmo
biliaria Urbanizadora Pi
nedo, S. A. —URPI- 
SA—, han vuelto a vallar 
la finca de 17.779 metros 
cuadrados, situada dentro de 

los terrenos de la Fábrica de 
Armas y a espaldas del Insti
tuto Carlos III, con la inten
ción de comenzar a construir 
en ella 32 viviendas, cuatro 
apartamentos, locales comer
ciales y garajes, para lo cual 
han solicitado ya licencia municipal.

Como se recordará, en di
ciembre del año pasado el co
mandante Jesús Juárez García, con varias personas a sus 
órdenes, retiraron el primer 
cerramiento que hicieron es
tos constructores en dicha fin
ca y que habían adquirido a la 
familia Leyún. Entonces, Salvador del Viso y Eusebio Peces interpusieron una denun
cia contra el Ministerio de De

fensa ante el juzgado por 
irrumpir en su propiedad pri
vada por la fuerza, por daños 
y por coacciones, pues los mi
litares actuaron por mandato 
de la delegación toledana de la 
Dirección General de Infraes
tructura del Ministerio de De
fensa. El Ejército considera 
que todos estos terrenos son 
de su propiedad y mantiene un 
litigio con la familia Leyún, la 
cual reclama, en esta zona tan 
codiciada por todos, un total 
de 137.000 metros cuadrados, 
mientras Defensa sólo les re
conoce 19.000 metros.

«Nosotros no tenemos nada 
que ver con los pleitos entre Le
yún y el Ministerio de Defensa. 
La finca la tenemos registrada 
a nuestro nombre y de hecho el 
propio Registro así lo ha reco
nocido», defiende Salvador del Viso. A partir de la deman
da hecha por la familia Leyún, 
la juez Isabel M.a Huesa requi
rió al Registro de la Propiedad 
para que hiciera una anota
ción preventiva sobre los

Salvador del Viso, responsable de Urpisa.

terrenos de la Fábrica de Ar
mas, mientras se resuelve judi
cialmente el caso. Pero la re
gistradora M.a Rosa Rebollo 
comunicó que se practicaba la 
anotación ordenada en un to
tal de 773.663 metros cuadra
dos, pero que se denegaba en 
el caso concreto de la finca ad
quirida por URPISA, «por 
aparecer inscrita a nombre dis
tinto, tanto del demandante 
como del demandado», según 
consta en dicho documento, 
que continúa: «por el contrario, aparece inscrita a nombre de la 
Sociedad Urbanizadora Pinedo, S.A.».

Sin embargo, URPISA to
davía no cuenta con la licen
cia del Ayuntamiento para 
construir en dichos terrenos 
—continuación del cotizado barrio de Santa Teresa—, pues 
según Salvador del Viso, «el 
único problema es llegar a un 
acuerdo en los porcentajes de 
la cesión de suelo». Pero el 
municipio tiene una difícil 
papeleta en este asunto, ya 
que por otro lado el propio al
calde anunció que se había 
aprobado por silencio admi
nistrativo el estudio de deta
lle para que Defensa pueda 
construir en ese mismo lugar 175 viviendas.
•  CONCHA DEL CASTILLO
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La exposición más completa de Toledo. ¡Visítanos!
•  Sofás (más de 100 molelos en exposición) •  Todo en jardín •  Mimbre
•  Mobiliario de oficina •  Artesanía en piedra antigua (fuentes y decoración en general)

DE OFICINA ({ JARDlfl/

C/ Jarama, 147. Telf. y fax 23 21 04 - Polígono industrial. 45007 TOLEDO (Junto a La Casera)
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E l  alcalde de Santa 
Olalla, el socialista Angel 

García Garrido, ha
denunciado a cuatro 

vecinos a los que acusa 
de haberle agredido e 

insultado. Los 
demandados, familiares 

del encargado del 
cementerio, niegan los 

hechos y dicen haber 
sido tratados como 

criminales por orden del 
delegado del Gobierno, 

Daniel Romero.
A la izquierda, Angel García, alcalde de Santa Olalla, que ha denunciado a Juan Fernando Sánchez, a la derecha, por insultos y  

agresiones. En el centro, Miguel Sánchez, funcionario del Ayuntamiento y  padre de tres de los presuntos agresores, quien se considera
perjudicado laboralmente por el primer edil.

LOS PRESUNTOS AGRESORES DICEN HABER SIDO TRATADOS COMO CRIMINALES

El polémico alcalde de Santa Olalla 
denuncia haber sido agredido

L o s denunciados 
culpan al
gobernador de ser 
tratados como 
delincuentes.

Ce. 0 0 . ha
denunciado al 
alcalde por 
persecución 
sindical.

A plena luz del día y en la 
jBj, misma plaza del pueblo, 

Jjv?\ los vecinos de Santa '■ a Olalla contemplaron j S  ■ j|\ asombrados cómo el 
alcalde huía a la 

J i  carrera pidiendo
auxilio y gritando que le querían matar. A su lado 

estaban cuatro vecinos del pue
blo, familiares del encargado 
del cementerio, Miguel Sánchez del Moral, a quienes pos
teriormente denunció por agre
sión e insultos. La Guardia Ci
vil ha tomado declaración a va
rios testigos presenciales de los 
hechos para intentar esclarecer 
un incidente que ha conmocio
nado la localidad, justo en vísperas de sus fiestas.

Los denunciados son los her
manos Juan Fernando, Victoriano y Miguel Angel Sánchez Martín y Leandro Madrid .Gómez, cuñado de éstos. Poste
riormente, el alcalde denunció 
a otro miembro de la familia, 
una cuñada, también por insultos.

Juan Fernando, uno de los
presuntos agresores del primer 
edil socialista, explica su ver
sión de lo ocurrido en la plaza: 
«Como yo trabajo en Madrid y 
mis dos hermanos también, de
cidimos hablar con el alcalde el 
domingo para pedirle explicacio
nes sobre su persecución hacia 
mi padre, al que ha destituido de 
su puesto como empleado del 
cementerio haciéndole trabajar 
como barrendero, pero él se 
negó a hablar con nosotros. En 
un momento dado —según Juan Fernando— el alcalde 
sacó un “tranchete”, una especie 
de navaja con la punta redonda 
que se utiliza para cortar uvas, y 
nos amenazó para que no nos 
acercáramos, e incluso intentó 
agredir a mi hermano Victoriano con el arma.»

Juan Fernando niega que él 
o sus acompañantes agredieran 
a Angel García en algún mo
mento y afirma que la reacción 
del alcalde, que salió corriendo, 
pudo deberse a que «al ver cua
tro personas pidiéndole explica

ciones se sintiera acosado. El al
calde dice en la denuncia que le 
pegamos, pero un domingo a la 
hora que la gente sale de misa 
¿cómo vamos a intentar pegar
le?, y si hubiera sido verdad, 
¿cómo es que después se fue a 
los toros a Madrid». Esta revis
ta intentó contrastar lo sucedi
do con el alcalde, quien se negó 
a hablar con BISAGRA.
® § > ®  COMO CRIMINALES

Lo que más ha dolido a los 
santaolalleros denunciados por 
el primer edil es el hecho de 
que se les tratara «como crimi
nales», de lo que culpan al go
bernador civil, Daniel Romero, 
«quien dio la orden de que la de
nuncia figurara como delito, no 
como presunto delito, por lo que 
la Guardia Civil nos tomó las 
huellas, a mi cuñado y a mí, ha
ciéndonos la foto como si fuéra
mos terroristas o delincuentes».Pedro de la Cruz, abogado 
de los presuntos agresores, ma
nifestó que sus clientes nunca
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berse alquilado en Navalmoral de la Mata las carrozas que tra
dicionalmente realizan los car
pinteros del pueblo y encarga
do los vestidos de las reinas y 
damas a un establecimiento de Talavera cuando las modistas 
de Santa Olalla los vienen con
feccionando año tras año. González Contonente asegura que 
la gente no ha tomado bien es
tas medidas porque «el dinero 
de las fiestas es del pueblo y 
quiere que beneficie al pueblo».
® X § ®  «ACTITUD DICTATORIAL»

El responsable de Adminis
tración Local de CC. 00 ., Jerónimo Ballesteros, asegura 
que el sindicato no pretende 
opinar sobre los incidentes del 
pasado fin de semana, aunque 
sí lo hace sobre la situación la
boral del funcionario Miguel Sánchez del Moral, situación 
que está en el origen del al
tercado.

Para Ballesteros, el alcalde 
de Santa Olalla mantiene una 
actitud totalmente dictatorial 
respecto ¿vlos funcionarios del 
Ayuntamiento, a los que modi
fica sustancialmente sus condi
ciones de trabajo, negándose a 
sentarse a negociar. El repre
sentante de Comisiones asegu
ra que cuando visitaron a Angel García «nos dijo que no 
abría la mesa de negociación y 
que hacía lo que quería con sus 
trabajadores. Es la primera vez 
que me ocurre algo parecido con 
un alcalde que ha demostrado 
que de talante democrático no 
tiene nada. No sé cómo este se
ñor puede estar representando a 
un partido de izquierdas».

Finalmente, el encargado del 
cementerio da su propia ver
sión de su enfrentamiento con 
el alcalde que comenzó, según 
sus propias manifestaciones, 
cuando desde su sindicato le 
aconsejaron quitarse el unifor
me de auxiliar de Policía Local 
que llevaba sin estar facultado, 
relaciones que se deterioraron 
aún más «cuando le pedí hora
rios, salarios y junciones de la 
plantilla del Ayuntamiento. A 
raíz de mi petición fue cuando 
me mandó con los jardineros, 
diciendo que tenía que hacer lo 
que me mandara y si no coger 
las de Villadiego». •

•  ANA M. PASTOR

El portavoz del PP, Félix Rodríguez, acusa 
a Angel García de mantener una actitud 

prepotente.

quien acusa al primer edil de 
<gobernar un poco a su aire», 
quejándose de la falta de infor
mación hacia sus compañeros 
de grupo; «sólo nos informa a 
toro pasado» y de que Angel García no les consulte sus de
cisiones.Eugenio Blázquez subraya 
que la gota que ha colmado el 
vaso ha sido la manera en que 
el máximo responsable munici
pal ha organizado las fiestas y 
reconoce haber pensado, inclu

El concejal socialista Eugenio Blázquez 
afirma que el primer edil no informa a sus 

compañeros de grupo.

estuvieron detenidos, haciendo 
hincapié en que fueron volun
tariamente al cuartel nada más 
enterarse de que el alcalde les 
había denunciado. «Para mi 
sorpresa veo que la Guardia Ci
vil procede a tomar los datos y 
huellas dactilares de mis clien
tes, por lo que pregunto de dón
de viene la orden y me contes
tan que son órdenes superiores y 
que me informe en la Coman
dancia de Toledo.» Este aboga
do explica que preguntó al juez 
de Torrijos si había dado la or
den de que se fichara a los de
nunciados «y me dijo que no; 
entonces llamó al cuartel de la 
Guardia Civil de Sania Olalla 
para saber quién había ordena- 
do dichas medidas donde le in- 
formaron que habían partido del: 
gobernador civil, quien parece ; 
ser tiene una relación de amis
tad con el alcalde».

El letrado de la familia Sánchez asegura que el delegado 
del Gobierno no tiene compe
tencias en un tema de este tipo; 
«nadie puede hacer lo que él 
hizo, ya que es una extralimita
ción de sus funciones», por lo 
que asegura que tanto él como 
el juez explicaron a los implica
dos la posibilidad de poner una 
querella contra el gobernador 
civil, «pero mis clientes piensan 
que no es conveniente tomar 
esta medida para evitar que su 
padre sea molestado».

El abogado torrijeño sub
raya, igualmente, la circunstan
cia de que Angel García inter
pusiera la denuncia un día des
pués del altercado; «parece ser 
que el alcalde se entrevistó con 
un alto cargo en la plaza de to- ■ 
ros de Madrid y le aconsejaron ! la medida a tomar».

Por su parte, el portavoz del ¡ 
PP en el Ayuntamiento, Félix Rodríguez, asegura que las ten
siones entre este trabajador 
municipal y el alcalde tienen su 
origen «en el talante prepotente 
de Angel García», añadiendo 
que esta actitud ha sido la que 
le ha ocasionado problemas 
con la oposición y «últimamen
te con su propio grupo».

FIESTAS POLEMICAS

Prueba de la crisis interna 
existente en el equipo de Go
bierno de Santa Olalla son las 
manifestaciones del concejal 
socialista Eugenio Blázquez,

El párroco de Santa Olalla manifestó estar 
muy disgustado por los últimos 

acontecimientos vividos en el pueblo.

so, en presentar su dimisión 
como concejal, «pero no lo he 
hecho por el apoyo recibido de 
los vecinos del pueblo».

Fruto de estas discrepancias, 
el concejal centrista Manolo González Contonente presentó 
su dimisión como delegado de 
Festejos, al no estar de acuer
do en la forma en que se han 
organizado las fiestas que están 
a punto de celebrarse en honor 
a la Virgen de la Piedad. La 
controversia ha surgido al ha

Manuel González, concejal del CDS, 
dimitió de la Delegación de Festejos al 

estar en desacuerdo con el alcalde.
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O  González ganó 
el Mayoral

El II Gran Trofeo de Foso Olímpico Hoteles Mayoral, celebrado la pasada semana en La Bastida, contó con 90 participantes que se batieron en tres pistas, ya que a última hora fueron insuficientes las dos canchas que la organización había previsto. Arturo González se proclamó vencedor al acertar 97 platos de 100, siguiéndole los pasos Manuel Cenamor (96) y José Luis Pedraza (95). En primera categoría ganó Emilio Velasco; en segunda categoría, Saturnino Cristo; en tercera categoría, Roberto Redondo.

Esta ha sido una semana 
inmejorable para el C. D. Toledo, 
se ganó en Avila y se recuperó el 
liderato, y en el plano económico 
por fin se pagarán a los jugadores 
los dos primeros plazos de las 
fichas, cantidad que asciende a 
unos 25 millones 
aproximadamente. La Junta 
Directiva del club decidió después 
de una sesuda reunión avalar esa 
cantidad, conminando de nuevo a 
la Junta de Comunidades a que 
ayude al equipo con vistas al 
play-off de ascenso. El presidente, 
Emiliano Carballo, se encuentra 
satisfecho con la solución 
alcanzada, aunque ha dejado caer 
en círculos privados que cuando 
termine la temporada se marcha 
del club.

O  Minl-biker’s
Así de bien se lo montan José María Braojos, Andrés de Paz y David Vizcaya con estas mini-biker’s de competición que patrocinan Público y Alomoto. Esta modalidad es absolutamente nueva en Toledo, y por eso estos tres pilotos han tenido que ir a competir a Torrejón de Ardoz y Aranjuez. En la primera carrera comparecieron pilotos de toda España y quedaron en tercer lugar de 20 equipos. En la segunda prueba Braojos y De Paz quedaron primero y segundo «rompiendo» Vizcaya cuando marchaba en una buena posición.

O  Campeonato de montadores
Julio Gómez Cambronero, Fernando Cruz, Luis Miguel Sánchez y Félix Moreno participarán representando a Toledo en el Campeonato Nacional de Montadores-Sonido Novocan. La mecánica de competición consiste en «preparar» un BMW 524 Turbodiesel, valorándose la calidad de sonido y la originalidad (hay algunos que ponen el compact-disc hasta en la guantera). A tal efecto, la organización manda un compact en blanco. Será la primera vez que Toledo tome parte en una prueba de estas características.

O  De gira por 
Vitoria

El club de rugby toledano es noticia por tres motivos. En primer lugar, por encontrarse actualmente a punto de conseguir el ascenso (Getafe tiene que perder un partido); en segundo lugar, por haberse ido a Vitoria de gira, y en tercer lugar, por el descontento que tienen los jugadores con el patrocinador (para variar, la discoteca Gris), de cuyo regente no obtienen el dinero que esperaban.
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O  Jarcha, en 
Talavera

El legendario conjunto 
onubense demostró en la 
Ciudad de la Cerámica 
que todavía puede decir 
alguna cosa en el 
panorama musical 
español. El concierto 
tuvo lugar en los 
Jardines del Prado y 
registró un lleno total, 
con un público que se 
sabía las canciones y 
entregado desde el 
primer acorde. El grupo 
andaluz alternó viejos 
temas con nuevas 
composiciones, dejando 
en definitiva muy buen 
sabor de boca.

mWAWM 
A\ ü  l i l

Ignacio Arizaga

Asesores

CON las elecciones se va a poner la cosa muy seria. Al
gunos políticos que salían los jueves por la noche a em- 
piponarse con salero piensan cesar en esta actividad. 
No están los tiempos para transmitir una imagen de Iri- 
volidad o de media opulencia. Ahora toca recogerse 
pronto y ponerse serios. Hay que seguir haciendo vida social, 
eso por supuesto, los votos mandan, pero con mesura y suavi
dad. Yo sé de unos cuantos que lo único que le piden a esta 
campaña electoral es no meter la pata. En las altas instancias 

ha aflorado una sensación levemente caníbal; el partido gober
nante pierde terreno y va llegando la hora de solicitar respon
sabilidades, de corlar o rasurar cabezas, de poner espadas de Damocles sobre el tapete. Ya se sabe que esas responsabilida
des van a recaer en los de en medio, es decir, asesores, direc
tores generales y otros administradores de las medias tintas.

Ya lo digo, algunos se han tomado estas elecciones con más 
miedo que otra cosa, Al sentir cerca el aliento del contrario 
hay que ponerse a trabajar más en serie o «a trabajar» a secas. 
Esta pequeña «Internacional d e  E nchufados»  que habita la ca
pital regional teme enormemente por su futuro. Su repertorio 
de reverencias, monosílabos afirmativos y sonrisas de calenda
rio ha perdido el valor que en su momento tuvo. A algunos les 
va a quedar el consuelo de presidir un club de fútbol; a otros, 
poder presumir de tíos o primos que seguro que les darán tra
bajo, y a los de más allá, los menos, el hecho de haber traba
jado seriamente con los criterios estrictamente profesionales.

Es terrible madrugar bajo el signo de la incertidumbre, aun
que probablemente haya alguno que se lo merezca. Conozco 
a más de uno que está buscando alguien que le eche las cartas 
o le lea la mano. Comienzan a percibir en su entorno toda una 
muestra de miradas reprobatorias, silencios ante sus llegadas y 
aislamiento general. Estas actitudes sientan fatal a todo el mun
do, pero a un prepotente más que a nadie. En los últimos tiem
pos han acumulado demasiada soberbia y altanería. Ahora no 
les queda más remedio que tragar.

Está claro que si pierden van a cambiar mucho las cosas, y 
si ganan también.

En este momento les están pisando los talones y ya se han 
puesto terriblemente nerviosos. Se les ve más inseguros y con 
menos ganas de comerse el mundo. Todavía queda una excep
ción, pero por poco tiempo. Hay un asesor por ahí que se jac
ta de las cabezas que corta, y que pregona a los cuatro vientos 
su condición d e  fon tanero . Recientemente se ha producido un 
cese en un medio dependiente de una Diputación y el sujeto 
en cuestión ha dicho en varios círculos privados que ese cese 
lleva su firma. Son personajes que hacen carrera así, que tie
nen que arrastrarse con frecuencia. Para ellos cargarse a gente 
es símbolo de poder. Son de todo menos inteligentes. Lo me
jor es no enfrentarse a ellos, porque en la mayoría de los casos 
no tienen categoría ni para eso. Caen por sí solos, como la fru
ta madura.

Desde luego que se avecina una etapa muy interesante en 
la que muchos van a tener que ponerse firmes. Llegó la hora 
de descender del Olimpo y de bajarse un poco más los humos. 
Hasta el momento algunos sólo han probado las ventajas in
negables de ser asesor, ahora están comenzando a degustar las 
desventajas. Pronto vamos a tener alguna solución.

49
Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #274, 25/4/1993.



r \ l  final se volvió a las 
raíces. Las Mondas, unas 
fiestas «únicas», como las 
definió su pregonero, el 
poeta Rafael Morales, 
dejaron, al menos por este 
año, de ser una excusa 
reivindicativa para pasar a 
ser un colorido exponente 
de la alegría y buen humor 
de los talaveranos. Tras los 
diferentes actos 
desarrollados a lo largo de 
la semana, el plato fuerte 
llegó el fin de semana, más 
concretamente el sábado 
por la tarde, día en que 
tuvo lugar uno de los 
cortejos más multitudinarios 
de los últimos años; 24 
carrozas de otras tantas 
asociaciones vecinales, gran 
número de asociaciones y 
hermandades del mundo de 
la política y la empresa de 
la provincia dieron color y 
calor a tan ancestral fiesta 
que, no se olvide, fue 
declarada de interés 
turístico regional. Talavera, 
sin duda, salió ganando.
Para reivindicar, al fin y al 
cabo, queda el resto del 
año.

COM ARCA. Los diferentes pueblos de la comarca participaron de forma masiva. En la 
imagen, la Hermandad de la Virgen de la Soledad de Cazalegas.

MONDAS 93

Se volvió a las raíces

CANTERA. Desde pequeñitos, los CA RN ERO S. Los habituales carneros,
talaveranos participan en su fiesta más protagonistas ¡lustres del desfile de Las

ancestral. Mondas.
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BANDERAZO. Con la habitual entrega de la bandera 
por parte del alcalde, Isidro Flores, 

comenzó el gran cortejo.

VETERANOS. Los mayores también se sumaron al desfile, 
reviviendo así el esplendor de unas fiestas últimamente 

«descafelnadas».

FLO R ES. Tras la llegada a la Ermita 
de El Prado, la tradicional ofrenda a la 

patrona de Talavera.

BASTONES. Uno de los más antiguos BAILE. NI buen humor, ni alegría, ni
rituales de Las Mondas: el intercambio de música... ni baile. No faltó de nada. La

los bastones entre los alcaldes. foto es un claro ejemplo.

CO LO R. Las Mondas de este año se han caracterizado por EXTINCION: Un grupo de talaveranos «reivindicando» al 
su gran colorido. Para comprobarlo no hay más que remitirse burro, especie, como ya se sabe, en grave peligro de

al gráfico. extinción.
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E s  el juego de naipes 
que más pasiones 

despierta. Parece muy 
complicado, pero en el 
fondo es muy sencillo. 
Existe una afición tan 
inconmensurable que 

recientemente se ha 
creado la Federación 

Española de Mus con su 
consiguiente 

campeonato. Ha entrado 
por derecho propio en el 

ritual hispano de las 
sobremesas, y cada 

jugador se cree el mejor. 
Musistas de toda la 

provincia reflexionan 
sobre los entresijos 

de este fascinante 
y amistoso juego.

En Nambroca se ha disputado la fase clasificatoria del Campeonato de España. Las partidas han levantado una gran expectación.

DOS PAREJAS TOLEDANAS JUGARAN EL CAMPEONATO NACIONAL

Locos por el mus
1 mus es el juego don
de más a gusto se en
cuentran los dichara
cheros, habladores y 
charlatanes. Se practi
ca por parejas, y por 
ello requiere un míni
mo de com penetra

ción con el compañero. 
Cuenta además con un có
digo de señas que hace po
sible comunicar al otro la 
jugada que se lleva. Es el 
único juego en el que se 
juega con las cartas del «so
cio», y en el que más dan de 
sí las derrotas y las victo
rias. Cuando finaliza la par

tida resulta algo habitual y 
aceptable «cebarse» verbal
mente con el perdedor. Por 
eso es casi imprescindible 
contar con cierto sentido 
del humor, si no se puede pasar muy mal.

El mus es el juego de nai
pes que más precisa el de
sequilibrio del adversario. 
Hay que intentar marearlo, 
chotearlo y ponerlo nervio
so. Aunque cada jugador 
posee su estilo, esta es una 
de las características que 
mejor lo define. Pedro Sau- gar, diputado del PP por Cuenca, lo entiende al me
nos de esta manera: «Me 
encanta volver loco al con
trario, porque si no le das 
alegría al mus no es mus ni 
es nada.» Saugar va más le
jos en su argumentación al 
señalar que «el mus es pro
pio de personas que en la

realidad no pueden echar or
dagos ni envidar, es ideal 
para evadirse. Pero este no es 
mi caso, yo juego con baraja 
y sin baraja, así me ha ido.» 
Cuando el tiempo se lo per
mite, Saugar juega en el ho
tel María Cristina, en com
pañía del gerente regional, Manolo Sánchez, y contra el 
asesor de comunicación del PP, Federico Calero, y su esposa, Guadalupe.

Otro jugador de mus de 
los denominados «ardien
tes» es Antonio Urban, 
ex concejal del PCE. Urban 
suele jugar todos los jueves 
en el restaurante El Abside 
con Miguel Angel Morales, 

•el presidente de la Cámara 
de Comercio, de pareja (no 
sólo la política hace extra
ños compañeros de cama). 
«Soy un jugador que va al 
chino, me gusta jugar cientí-
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ficamente y calcular las po
sibilidades.» Urban pone 
sobre el tapete las diferen
cias con Morales: «El es 
más alegre, arriesga mucho» 
y subraya que el balance de 
ambos está resultando posi
tivo. «El mus es muy perso
nal —añade Urban—, hay 
un componente de esa índo
le con arreglo a tu conoci
miento o a tu corazonada. 
La suerte es importante, 
pero en igualdad de condi
ciones importa más la intui
ción de la persona, el saber 
situarse y la percepción del 
otro.» Son habituales, tam
bién, de estas partidas, F. Basarán, Antonio Martínez, Francisco Calvo Cirujano y José de la Puente, 
todos pertenecientes a la 
p e ñ a  E l C o n tu rb e n io . 
Cuando Urban estaba en el 
Ayuntamiento jugaba de 
pareja con Martín-Macho, 
«y en aquella época gana
mos algún campeonato».Angel Dorado Badillo, 
concejal de IU, es de los 
que carece de pareja fija. 
Le encanta el pase negro, 
su jugada preferida, y admi
te que siempre está apren
diendo. Destaca el efecto 
relajante del mus, subra
yando que esta sensación se 
acentúa al no jugarse dine
ro. Es de estos jugadores 
modestos que afirman que 
«sólo de vez en cuando 
gano». M ayor apasiona
miento le echan José Luis Bravo y José Luis Fernández, dos periodistas de la 
Junta, que juegan al mus 
con el ordenador. Emilio García-Page, concejal del 
PSOE, aseguró que para 
este juego «hay que tener 
mucha mano izquierda. Es 
una combinación perfecta 
de picardía y suerte». El jo
ven edil participa siempre 
con su hermano gemelo de 
compañero. «Nos reparti
mos los papeles, mi herma
no es el farolero y yo el con
servador.»  D escubre  su 
«arma secreta» asegurando 
que «intentamos que los ad
vérsanos se centren en mi 
hermano y en pasar yo inad
vertido». Los herm anos García-Page juegan sobre todo en vacaciones, en San Román de los Montes, don

El Insalud y la Consejería de Industria y Turismo han iniciado recientemente un campeonato.

de no hace falta ni decir 
que quien pierde paga.
®X§>® FAROLES

Pero la erótica del mus pa
rece residir en jugar con ale

gría y sin complejos. Pedro Saugar lleva esta máxima 
hasta el extremo, siendo su 
refrán musístico preferido 
aquel que dice: «Justiniano, 
Justiniano, quien juega contra 
ti pierde de antemano». Sau-

5.000 pesetas por federarse
Las parejas formandas por Raúl Marcos-José Luis Iglesias y Laureano Martín-Miguel Angel Martín, representa

rán a Toledo el próximo 23 de abril en el Campeonato de España. La competición tendrá lugar en el hotel Scala Me- 
liá de Madrid, y participarán cerca de 300 parejas. Los ga
nadores se dilucidan en tan solo un fin de semana, ya que 
se juega al K.O., y al mejor de ocho juegos. En la primera 
ronda ya quedan hiera 150 parejas. Estos nambroqueños de
cidieron un buen día federarse, y desde luego que no se 
arrepienten. Cuesta 10.000 pesetas la pareja y con ello se 
adquiere el derecho automático a participar en todos los 
campeonatos que organice la federación. Todavía no se co
nocen los premios del campeonato, se están manteniendo 
contactos con empresas fuertes al respecto. Han accedido 
a disputar la fase final después de jugar 20 parejas en una 
eliminatoria en La Casona, de Nambroca. Precisamente este 
establecimiento, propiedad de uno de los finalistas, Raúl Marcos, celebra un torneo anual —además del clasificato- 
rio para el Campeonato de España— en el que existe un 
premio «al membrillo», calificación que recibe el que queda 
el último. La inscripción sale por 8.000 la pareja y toman 

qrarte más de 40. Los ganadores se han llevado una cámara 
^  de vídeo y un viaje a Mallorca.

•  1. A.

gar gusta de enfrentarse «con 
gente desprendida, si no que 
se queden en su casa. Hay que 
meter un chiste y una alego
ría entre mano y mano, es to
talmente necesario». El dipu
tado del PP sentencia el 
asunto afirmando: «Me gusta 
el mus de cachondeo, no de 
concurso, y si gano, pitorrear
me de los amigos.» Otro asi
duo jugador del Grupo Po
pular es Luis de Grandes.Roberto López, concejal 
del PSOE, afirma que él jue
ga al mus «cuando encuentro 
una buena pareja». Antes so
lía prodigarse más, sobre todo 
con compañeros de la Junta, 
su antiguo trabajo. El encan
to del mus reside en saber ju
gar y en la suerte, y si ésta no 
acompaña, en saber jugar». López jugaba de una manera 
u otra según las circunstan
cias. «Si me entraban cartas 
era conservador, si faltaban, 
echaba algún farol que otro.»López agrega que a los ma
los jugadores se les nota las 
cartas que llevan, y él no se 
considera incluido en esta cla
se de practicantes. Cuando 
gana suele mostrarse benevo
lente. Este mismo talante ex
hibe el alcalde de Torrijos,
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r /̂ m m i
M ig u e l Angel 
Morales y  Antonio 
Urban juegan 
todos los jueves. 
Morales arriesga y  
Urban conserva.

A Angel Dorado 
le gusta mucho el 
pase negro.

•  IGNACIO ARIZAGA

Miguel Angel Ruiz-Ayúcar,
quien afirma que «no castigo 
mucho cuando gano, porque 
puede sentar mal». Incide en 
la importancia que tiene la 
suerte, aunque manifiesta que 
«hay que jugar mucho con la 
imaginación, con pocas cartas 
puedes incluso ganar». Ayúcar 
practica este juego con un 
grupo de amigos de Torrijos, 
y una vez incluso quedó segundo en un torneo.

Alfonso Silva, propietario del pub Zaida, destaca tam
bién el componente imagina
tivo del juego, al tiempo que 
subraya la fanfarronería que 
tienen algunos jugadores. 
Cuando gana se incluye en la 
escuela de «los benevolentes», 
«me contengo», y su juego re
sulta más bien conservador, 
«de ir a la piedra». El ex pre
sidente del Talavera C.F., Juan Bermúdez, ha jugado 
recientemente un campeona
to con Jesús Diez de pareja, 
y han finalizado en el sexto 
puesto de 30 participantes. «Y 
eso porque nos hemos tomado 
el cam peona to  en p lan  “hobby”, si no, hubiéramos

conseguido un puesto mejor.» Bermúdez define el mus 
como «un juego para valientes 
y para jugar sin cartas». Se au- 
torretrata como un jugador 
«un poco intuitivo, que ni 
arriesgo ni expongo».Ceferino Martínez es de 
esos clásicos jugadores que va 
«al chino» y detesta los faro
les. Su compañero es Juan Gelado, «y aunque a veces per
demos, el porcentaje de ganan
cias es mayor». Martínez no 
«castiga» mucho en las victo
rias, «sólo me río un poco», y 
destaca que en el mus no se 
juegue dinero como un ele
mento que produce alivio. 
Quien también juega bastan
te al mus es José Bono, inclu
so se ha proclamado vencedor 
de un campeonato celebrado 
en verano en su pueblo. En 
cualquier caso hay quien dice

que el presidente «no sabe ni 
sujetarlas», y que «se le nota 
mucho cuando lleva jugada».Rául Marcos, de La Caso
na de Nambroca, se conside
ra un jugador «calentito». 
Afirma que todos los días 
echa «la rabiosa», la clásica 
partida de pique en la que se 
«castiga» mucho al perdedor. 
«Yo echo ordagos y quiero or
dagos enseguida, aunque en 
los campeonatos juego con 
más rigor.» Marcos opina que 
«el pique es algo muy sano. En 
el mus se habla mucho y así 
salen las tensiones. Rejleja la 
personalidad de cada uno». 
Un jugador muy parecido es 
el restaurador Emeterio Hernando Pórtela, quien ya ha 
organizado cinco ediciones 
del torneo de mus «El Pórti
co». Pórtela se define como 
«un jugador valiente, me gus
tan los faroles y arriesgar». En
salza que en el mus sólo se 
juegue la honrilla, la consumi
ción, al tiempo que recuerda 
las sanas partidas que jugaba 
con Isabel, la esposa del 
ex delegado del Gobierno, Pedro Valdecantos. •

Ceferino Martínez 
y  Juan Gelado van 
al chino y  
aseguran que 
ganan más que 
pierden.

E l  alcalde de 
Torrijos suele ser 
benevolente 
cuando gana.
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LAS BERLINAS DE LA SERIE 3:
EL ATRACTIVO DE LO NUEVO.

LA TRANQUILIDAD DE LO EXPERIMENTADO.

LAS BERLINAS DE LA SERIE 3:
Para quienes buscan un automóvil 

con el que disfrutar de lo último en diseño 
y a la vez de la tranquilidad de lo que ya 
ha sido plenamente probado.

El mejor balance entre novedad y expe
riencia, en un automóvil que define la catego
ría de los compactos: Una habitabilidad y 
movilidad óptimas, dentro de unas dimensio
nes razonables y rodeado de un confort sin 
límites.

Y todo ello con la posibilidad de elegir 
entre cinco modelos de cuatro o seis cilindros, 
en gasolina y diesel, y de 100 a 192 CV.
M o d e lo P o te n c ia  (c.V.) C ilin d ra d a  (c.c.) P .V .P .*

3161 100 1.596 2.758.000
3 1 8¡ 113 1.796 3.066.000
320¡ 150 1.991 3.671.000
325 i 192 2 .4 9 4 4.431.000
3 2 5 td 115 2 .4 9 8 3.857.000
'Precio final recomendado: transporte, IVA y nuevo impuesto de matriculación incluidos.

SEGURIDAD INTEGRAL BMW.
Las Berlinas de la Serie 3 participan ple

namente del concepto de Seguridad Integral 
de toda la gama BMW.

Automóviles más seguros: Incluyen sis
temas de Prevención de accidentes (antlblo- 
queo de frenos, servodirección, eje trasero de 
brazo oscilante central, faros de óptica elip
soidal), Protección ante accidentes (desde 
zonas de deformación programada hasta 
habitáculo de alta rigidez o airbag) y Protec
ción de Terceros.

Carreteras más seguras: BMW colabo
ra en programas de asistencia e Información 
en ruta al conductor, de señalización Interacti
va en autovías y coordinación de los transpor
tes terrestres de pasajeros.

Conductas más seguras: BMW desa
rrolla programas de Educación Vial en los 
colegios y escuelas de perfeccionamiento de 
conducción.

Ahora, si desea más detalles, sólo tiene 
que llamar al 900 -10 20 30, Servicio de 
Información BMW o hacer una visita a nuestra 
Concesión, donde podrá conocer personal
mente las razones del éxito de las Berlinas de 
la Serie 3.

E Q U IP A M IE N T O  D E  S E R IE : D ire c c ió n  a s is t id a . C ie r ra  c e n tra liz a d o . R e tro v i
s o re s  e lé c t r ic o s . F a ro s  d e  ó p t ic a  e l ip s o id a l . A m o r t ig u a d o r e s  d e  g a s . P a r a 
c h o q u e s  a u to r re g e n e r a b lo s . In d ic a d o r  d e  In te rv a lo s  d e  S e r v ic io . In d ic a d o r  
d e  c o n s u m o  in s ta n tá n e o . P re -e q u lp o  d e  a u d io  c o n  s e is  a l ta v o c e s . A B S  y  
e le v a lu n a s  e lé c t r ic o s  en  3 2 0 !, 3 2 5 I y  3 2 5 td  tu rb o d ie s e l .

Alonso Pineda, S. A.
Ctra. Madrid - Toledo, Km. 63,3.
Tels. 35 36 03 /  35 37 75.
Olías del Rey (Toledo)
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CULTURA
EL LIBRO DE ZA YNAB

O  El libro de 
Zaynab

Nada mejor para celebrar el Día del Libro que hacerlo con la lectura de la última obra poética de Antonia Ricas: El libro de Zaynab, que fue merecedora del premio Ciudad de Toledo.En el bien articulado conjunto de poemas se recrea la historia del Toledo sensual y brillante de la época de Al-Mamun, destacando el excelente trabajo de lenguaje, la purificación de la metáfora, la creación de un ambiente lírico que engarza los poemas en una unidad simbólica sobre la que flota 
el amor y la libertad de Zaynab.

La excelente muestra de teatro 
contemporáneo ha situado al 
espectador toledano ante el 
compromiso de tener que aceptar 
propuestas escénicas para las que 
no tiene el «cuerpo» 
acostumbrado; de ahí que a la 
salida del teatro de Rojas era 
frecuente encontrarse corrillos en 
los que se manifestaba la división 
de opiniones: para unos la 
modernidad teatral se queda en 
formalismos en los que es difícil 
articular mensaje alguno; para 
otros, la apuesta del teatro de la 
imagen frente al clásico teatro de 
historia y texto sitúa a la escena a 
la altura cultural de una sociedad 
que va deprisa y que consume y 
digiere mejor aquellos 
espectáculos que entran 
principalmente por los ojos.

O  Teatro de terror
La campaña de teatro patrocinada por la Consejería de Educación ha traído a los principales escenarios manchegos una excelente muestra de lo que podríamos llamar «teatro de terror». La mujer de negro, texto teatral adaptado a partir de una novela de Susan Hill, con una muy buena interpretación de Pep Cortés y Juli Cantó, recrea situaciones en las que los fantasmas y los espíritus pueden surgir o gritar en el mismo patio de butacas, provocando el desasosiego y el susto entre los espectadores que siguen la bien urdida historia. Un espectro en escena, que aparece y desaparece con técnica cinematográfica, no es frecuente, pero resulta muy divertido para los espectadores que gustan de las emociones fuertes.

O  Variación sintáctica de un espacio
La galería Tolmo presenta, entre los días 16 de abril y 12 de mayo, una colección de pinturas de Julián Casado titulada Variación sintáctica de un espacio, en la que se acomete, en el ámbito de la investigación plástica, la composición de elementos visuales desde los parámetros gramaticales en los que la alteración de los términos produce variación no sólo en la forma sintáctica, sino también en el contenido. Exposición interesante para personas adentradas en el lenguaje plástico contemporáneo o interesadas en aspectos iconológicos, psicológicos y estéticos de la geometrización y la simplicidad compositiva.

O  Teatro de gesto, teatro de texto
En la Muestra de Teatro Español Contemporáneo, que hemos podido ver en el teatro de Rojas, se han representado interesantes apuestas por lenguajes teatrales poco comunes (por estos pagos). Tartana Teatro puso en escena, sobre un escenario de arena, la obra de Carlos Marqueríe El hundimiento del Titanic, espectáculo teatral en el que armonizaron texto y gesto. El lenguaje corporal y el movimiento, el ritmo repetitivo de las imágenes en acción de los actores sobre la arena se combinaron perfectamente con retazos textuales armónicos y casi poéticos e hilvanaron una historia sobre el Titanic llena de sugerencias.
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C o n  motivo de la 
celebración del Día del 

Libro, hemos pedido una 
reflexión a algunos de 

nuestros escritores más 
célebres. Y aunque a 

ninguno le gusta 
generalizar, casi todos 
consideran que se lee 

poco, entre otras cosas 
por pereza, por la 

televisión, por las prisas 
o porque cada vez más 

se va hacia una 
educación práctica, 

pero aburrida.

La poetisa María Antonia Ricas y  el escritor Mario Paoletti, ambos premio Ciudad de Toledo 1992.

PARA LOS ESCRITORES TOLEDANOS

La pereza puede al libro

L
os libros y sus autores 
han sido los grandes 
protagonistas de la se
mana, multiplicándose los distintos actos con 
los que se ha tratado de 
conmemorar, un año 
más, el Día del Libro y, 
sobre todo, también, una 

vez más, se ha pretendido 
fomentar el hábito de la 
lectura entre los más jóvenes.

«Siempre ha habido una 
minoría que lee y creo que 
siempre ha sido así. Es preo
cupante que haya mucha 
gente que no lee, pero no sé 
si podemos aspirar a más. 
Aunque tratamos de engan
char a los lectores no es fá 
cil, pues hay muchas cosas 
en que emplear el tiempo», 
dice el escritor toledano

Fernando Martínez Gil,quien a pesar de la cruda 
realidad, trata de no gene
ralizar, pues al participar en 
diferentes encuentros con 
el autor, los jóvenes lecto
res, aunque sean una mino
ría, le han sorprendido gra
tamente. «Me han hecho 
cambiar mi consideración 
hacia los lectores porque 
creía que los jóvenes al leer 
se quedaban en la cáscara y, 
por el contrario, me han de
mostrado que tienen una in
teligencia muy despierta, que 
profundizan y que llegan más allá.» Fernando Martínez Gil fue premio nacional 
de literatura infantil en 
1979 con su obra El río de 
los castores, del cual se han 
publicado al menos once 
ediciones. Pero este no ha

sido su único galardón, 
también obtuvo en el 85 el 
premio Lazarillo con El 
juego del pirata. Para Fernando es un gran error pen
sar que a un niño le vale 
cualquier cosa, «porque se 
hacen lectores con grandes 
obras y si un crío tiene un 
mal encuentro con un libro 
mediocre se pierde un futuro lector».

En la misma línea está la 
poetisa toledana María Antonia Ricas, quien consi
guió el año pasado el pre
mio Ciudad de Toledo con 
su obra El libro de Zaynab. María Antonia es maestra y 
como tal se ve en la obliga
ción de afirmar que se lee 
poco, «pero creo que cada 
uno lee lo que necesita y hay 
que desmitificar esto, al que
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le interesa lee. Tal vez sería 
necesario que gustara más, 
un libro te abre la mente, 
pero no se debe forzar a na
die». Esta poetisa trabaja 
con crios de ocho años y no 
es nada partidaria de impo
ner por decreto la lectura, 
«pues de esa forma cual
quier libro pierde todo su in
terés; por el contrario debo 
ofrecérselo, hacérselo agra
dable y motivarles». Y para 
ella atraer a los lectores a la 
poesía «es más difícil porque 
la intención del poeta es in
ventar un lenguaje y se tiene 
que hacer así porque se crea 
un mundo especiad, aunque 
desde luego no lo ve impo
sible, «se debe aprender a 
leer poesía como a escuchar 
música clásica. Entra más 
cercano al corazón que a la 
razón».

Quizá la clave para acer
car al niño a la poesía es la 
apuntada por el poeta Javier Lázaro, natural de La Puebla de Montalbán y 
premio Adonais en 1991 
—el más prestigioso a nivel 
nacional—, con su título 
Canción para una amazona 
dormida. Javier nos dice 
que la afición a la lectura 
«debe empezar a partir de un 
juego y de enseñar, que es di
vertido. Hay mucha poesía 
infantil como en las cancio
nes que pueden enganchar 
también». Javier cree que 
se lee poco por el ritmo de 
vida que llevamos: «la prisa, 
los problemas... hacen que 
la gente se distraiga más fá 
cilmente ante la televisión y 
que les cueste más coger un 
libro por simple pereza. Pero 
un libro te ayuda mucho 
más a evadirte, te aporta 
mucha riqueza y desde lue
go perdura bastante más que 
un programa televisivo».
<®iX® LA TELEVISION EMBRUTECE

El poeta talaverano Rafael Morales, que inició la 
colección Adonais en abril 
de 1943 —celebrándose 
ahora el 50 aniversario— 
no se recata lo más mínimo 
al hablar de la televisión, 
«es una porquería insoporta
ble, yo sólo aguanto los tele
diarios. Perjudica seriamen
te a la lectura, la gente ve

su novela Quince monedas, 
cree que puede haber una 
cierta esperanza en la su
premacía de los medios au
diovisuales sobre la litera
tura, «en las telenovelas la 
imagen tiene coherencia, 
pero su lengua carece de va
lor artístico, igual ocurre en 
el cómic, donde el dibujo es 
bueno y el texto sude ser 
malo. Pero no tiene por qué 
seguir siendo así, puede pro
ducirse una simbiosis entre 
la calidad de la imagen y la 
literatura. En el cine ya se ha 
conseguido, por poner un 
ejemplo, en las películas de 
Fellini».

Otro poeta talaverano, Joaquín Benito de Lucas,
premio Adonais en el 67 
con su obra Materia de ol
vido, pone la atención en la 
reforma educativa «con la 
que se tiende a un tipo de 
docencia de carácter prácti
co y muy teórica, dejando de 
lado los estudios de las le
tras», aunque para Joaquín 
«es señal de buena salud que 
mucha gente escriba. Hay 
ahora muchos poetas jóve
nes y con el tiempo se verá 
lo que perdura». •
•  CONCHA DEL CASTILLO

Los singulares 
poetas talaveranos 
Joaquín Benito de 
Lucas y  Rafael 
Morales, y  el 
escritor de 
literatura juvenil, el 
toledano Fernando 
Martínez Gil.

Abigail en vez de leer a Cer
vantes. La televisión roba 
mucho tiempo y embrutece». Rafael Morales es conside
rado como un maestro por 
muchos poetas, «quizá es 
por ser el más viejo», dice 
entre risas. El último libro

que acaba de publicar se ti
tula Entre tantos adioses, 
que logró a finales del 92 el 
premio internacional Me- 
lilla.Pero el escritor Mario 
Paoletti, premio Ciudad de 
Toledo el año pasado con
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H e t t y  van der Linden
expone en la Caja Rural 
de Toledo una colección 
de pinturas
expresionistas entre los 
días 20 de abril y 1 de 
mayo. Su arte integra los 
conceptos de abstracción 
en el tratamiento de las 
figuras y la ordenación 
clásica del espacio en la 
composición a base de 
manchas puras.

La pintura de Hetty van der Linden

Hetty van der Linden es
holandesa, su cuna es, 
por tanto, la misma que 
arropará los postulados 
del arte flamenco que a 
lo largo de los siglos ha 
mantenido una señas 
propias de identidad en 

cuanto se refiere a la pureza 
de concepto estético, el vir
tuosismo técnico y la plasma- 
ción de los aspectos profun
dos que subyacen en las vi
siones más llanas de la reali
dad, como son tanto las es
cenas de interiores a lo 
«Veermer», los paisajes a lo 
«Van Dyk», los retratos de Rendbrant, etcétera, pero 
también de las visiones más 
espeluznantes y de imagina
ción desgarradora como los 
infiernos del Bosco, en los 
que por arder, hasta la pin
tura parece calentarse con 
las escenas representadas de 
diablos, monstruos, híbridos 
de animales y hombres y mu
jeres que no por ser más oní
ricos resultan menos reales, 
pues son tipos que represen
tan pasiones tan humanas 
como el amor, el odio, el 
miedo o cualquier otro mo
tor de la conducta humana.Van der Linden no está 
obligada, como ningún otro

artista lo está, a recoger la 
antorcha que le han dejado 
tan alta sus maestros prede
cesores, pero de igual mane
ra que no hay pintor español 
que no sienta en su pincel la 
sombra de Goya o Velázquez 
al abordar desde parámetros 
modernos la figura humana 
o los rasgos esenciales de una 
silueta, esta pintora no puede 
sustraerse del legado de sus 
«mayores» y, como poco, lo 
integra en el proceso de 
aprendizaje de su oficio, que 
inicia tras los estudios de 
COU en la Academia de Arte 
de Tilburg. Bien es verdad 
que sólo un año en dicha aca
demia ni permite formar cri
terio ni experiencia, y que tras 
trabajar en Bruselas, en un 
«kibbutz» de Israel, o en París como intérprete, así como 
de guía de viajes por Marruecos y el sur de España, cono
ciendo en Madrid a su mari
do y volviendo con sus tres hi
jos a Amsterdam, es de nuevo en España (1979), y con
cretamente en Toledo, donde 
aprende a dominar la técnica 
de la pintura en la Escuela de 
Artes y Oficios, con más li
bertad y madurez que encon
trara a los diecisiete años en Tilburg.

Este peregrinar, que inclu
ye otra etapa de Amsterdam, 
donde con Peter Schenk se 
enfrenta a la abstracción, la 
interacción del color y el 
concepto de ritmo pictórico, 
explica la naturaleza del arte 
de Hetty van der Linden, en 
el que un universo presunta
mente caótico de masas de 
colores vivos que a veces ar
monizan entre sí o contras
tan con virulencia, y donde 
las líneas sirven tanto para 
delimitar contornos, como 
evidenciar gestos y adema
nes de personajes, sintetizar 
movimientos de los mismos 
incluso desligarse de las ma
sas cromáticas y erigirse en 
elementos gráficos que ac
túan con peso específico en 
cada composición, posee 
unas leyes tan rígidas y flexi
bles a la vez como la natu
raleza misma, ante la que 
traducimos orden por belle
za, pero que se reserva 
como Van der Linden el de
recho de fabricar sus pro
pios m onstruos, realizar 
mutaciones y experimentos, 
jugando-con formas y colo
res tan to  con sabiduría como con rabia. •

•  LOCHOS
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Un motor las Cajas Rurales de Castilla-La Mancha, 
Caja de Guadalajara y 
CCM Caja Castilla-La Mancha 
han firmado un convenio financiero 
destinado a inversiones productivas, por 
importe de 52.500 m illones de pesetas, 
para el trienio 1993/1995.

para nuestra economía
Dentro de los objetivos que se contemplan 
en el Pacto Industrial de Castilla-La Mancha, 
la Junta de Comunidades, 
el Banco Exterior de España,
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Carlos Collado ve el futuro con optimismo y espera hacer una gran temporada.

C a r l o s  Collado, conocido en los ruedos como «Niño de 
la Taurina», afronta la temporada más decisiva de su 

historia. Con tan sólo veintitrés años ya sabe lo que es ir 
cuatro veces a Madrid como matador de todos. 

Comparecerá en el siempre difícil coso madrileño con 
nuevo apoderado, Justo Ojeda, y renovadas ilusiones. El de 

Santa Olalla se ve con cualidades para convertirse en 
figura del toreo. En Madrid dejó ver algunas cosas.

«NIÑO DE LA TAURINA», TORERO

«Sólo pido que 
los toros

embistan un poco

CARLOS Collado se encuen
t ra  con más 
confianza que 
nunca. Nadie 
sabe si se debe 
al cambio de 
apoderado, al 

apéndice que cortó en la 
corrida de Toledo o a la 
irrupción de una madurez 
que le hace estar más serio, 
más reflexivo y más centra
do. Es un torero que goza de 
cartel en América pero que 
en España no acaba de cua
jar como todos quisieran. 
Lo único que él pide para 
que cambien las cosas es 
que los toros embistan un 
poco. El resto ya lo pondrá 
de su parte sin tacañerías ni 
alivios. Para estar a la altura 
de las circunstancias esta 
temporada se ha estado pre
parando en la finca «El Pilar» de Salamanca. Su ritmo 
de entrenamiento ha sido 
verdaderamente frenético. 
Tiene hambre de puerta 
grande y aplausos, sueña con 
cuajar una faena apoteósica 
y empezar a funcionar de 
verdad como torero. El sabe 
a la perfección lo que es Madrid y lo que allí se dilucida. 
Es evidente que Toledo espe
ra desde Domingo Ortega la

irrupción de un matador que 
ponga los tendidos boca aba
jo. La provincia española 
donde más festejos se cele
bran merece un espada que 
se salga de la tabla.—¿Cómo se encuentra de cara a los importantes compromisos que tiene esta temporada?

—Estoy muy bien, creo 
que más preparado que 
nunca, a tope. Me paso todo 
el día toreando y entrenan
do, porque si uno quiere ser 
figura tiene que ser así. Me 
siento además con nuevas 
ilusiones y con mucha segu
ridad, pienso que más segu
ro que nunca.— ¿Se siente especialmente nervioso ante lo que se avecina?

—No tengo nervios, lo 
que sí siento es muchísima 
responsabilidad, pero por lo 
demás estoy muy tranquilo. 
Ahora veo las cosas mucho 
más claras, cada año que 
pasa me encuentro mejor, y 
ya llevo varios años de ma
tador. Lo único que pido es 
tener un poco de suerte y 
que los toros embistan un 
poco, que ayuden una pizca.— ¿Ha notado mucho cambio desde que le apodera Justo Ojeda?
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—Justo Ojeda me acon
seja muy bien, hablamos 
mucho y vemos por dónde 
tienen que ir las cosas. Yo 
ya le conocía desde hace 
tiempo y es un hombre muy 
serio y reconocido en el 
mundo taurino. El confía 
bastante en mí y no voy a de
fraudarle. Por lo demás dia
logamos lo normal, las cosas 
que un torero habla con su 
apoderado.—¿Y qué impresión final se ha llevado de Manolo Cano?

—Aquella época pasó, es 
otra historia. Con Manolo 
me llevo muy bien, nuestra 
ruptura fue amistosa. El no 
podía seguir conmigo por
que está con los Lozano en 
las Ventas y ahí se le iba mu
cho tiempo. Cada apodera
do tiene su momento, y Ma
nolo Cano también confiaba en mí.

— ¿Qué opinión tiene de la ganadería que le van a 
echar el 8 de mayo en Las Ventas, Dolores Aguirre?

—Tengo mucha confian
za en esa ganadería y mu
chas ganas de hacerlo bien. 
Son puros atanasios, suelen 
embestir habitualmente y 
arrancan bien a la muleta. 
Además, tienen buena pre
sentación, son toros fuertes y muy serios.

—¿Y qué le parecen sus compañeros de cartel?
—Tanto Fernando Cáma

ra como Juan Cuéllar son 
dos toreros jóvenes que es
tán deseando romper y ser 
figuras, como todos. Con 
Fernando Cámara he torea
do una vez en Torrijos, en 
La Sementera, estaba Ro
berto Domínguez también 
en el cartel. Fue una tarde 
que llovió muchísimo. A 
Juan Cuéllar le conozco más 
porque le lleva la misma casa que a mí.

— ¿Qué tal se está sintiendo toreando con la mano izquierda?
—Cada animal tiene su li

dia y a algunos se les puede 
torear con la izquierda y a 
otros no. Está claro que yo 
ahora me encuentro en una 
historia diferente, poco a 
poco voy cogiendo el sitio. 
En los entrenamientos me 
estoy sintiendo muy bien,

cuajo los toros perfectamen
te. La corrida de Toledo no 
sirvió de mucho, no se me 
pudo ver de verdad porque 
los animales no colabora
ron. Pero yo sé perfecta
mente dónde estoy metido y 
creo que tengo capacidad 
para ser figura del toreo.— ¿Es consciente de que se juega toda la temporada a una carta?

—No, ¿por qué? Madrid 
es una plaza muy importan
te, hay que ir y hay que es
tar bien, porque es el arran
que, pero ahí no se acaba el

mundo, aunque está claro 
que Madrid da y quita. No 
hay que olvidar que es el 
quinto año consecutivo que 
voy a esa plaza como mata
dor de toros, y sé perfecta
mente lo que hay allí y que 
la afición es muy entendida 
y exigente.— ¿Cuántos contratos más tiene firmados?

—Poco a poco van salien
do cosas y vamos haciendo 
la temporada. Hay varias 
corridas habladas, mi apo
derado me ha dicho que por 
lo menos diez. Hemos apa
labrado con el empresario 
de la plaza de toros de To
ledo to rea r la tarde de 
Curro Romero y Manuel 
Díaz El Cordobés. Pero to

davía quedan muchas cosas 
por hacer.

— ¿Por qué cree usted que todavía no ha roto como torero?
—Esta carrera no se hace 

ni en un día, se va poco a 
poco. Hay que tener en 
cuenta que yo empecé muy 
joven. Pero creo que ahora 
mismo estoy en mi mejor 
momento. A poco que los to
ros embistan todo va a ser 
muy diferente.— ¿Cómo están sus relaciones con Gregorio Sánchez?

A hora me siento 
más seguro que 
nunca.»

E n  la corrida de 
Toledo no se me vio 
de verdad.»

—Siempre me he llevado 
bien con Gregorio Sánchez, 
lo que haya pasado es pro
blema nuestro, pudo haber 
confusión pero nada más. 
Cogimos caminos distintos 
y además él no podía seguir 
conmigo porque tenía cosas 
que hacer en la Escuela 
Taurina de Madrid.— ¿Qué tal duerme usted el día antes de la corrida?

—Perfectamente. En eso 
no tengo problemas, los to
ros no me quitan el sueño. 
Cuando sale el toro a la pla
za se te pasan muchas cosas

por la cabeza, pero miedo 
no, me gusta arrimarme.— ¿Qué tal se está manejando con la espada?

— Tam bién me sien to  
bien con ella, ahora mato 
mejor los toros, he cogido 
más ritmo y más confianza. 
Espero que las cosas me sal
gan bien con la espada.— Por último, ¿a qué torero le gustaría parecerse?

—A ninguno. Cada uno 
siente el toreo de una forma 
y lo hace a su manera. Yo 
quiero hacer el toreo que 
llevo dentro, que es un to
reo clásico. •

•  TEXTO: IGNACIO 
ARIZAGA 

FOTOS: J. L. DE LA CRUZ
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L a  Comunidad de 
Castilla-La Mancha

tiene muchos atractivos 
que ofrecer al visitante. 

Entre ellos, el de su 
cocina no es menos 

importante. Al fin y al 
cabo la publicidad le 

viene dada sola a través 
de uno de los libros más 

universales: El Quijote. 
Pero no todo había de 

ser gastronomía 
cervantina. Al menos, 

eso es lo que piensa 
Eleuterio Martín, 

profesor de la Escuela de 
Hostelería de Ciudad 

Real. Eleuterio Martín, a la izquierda, junto al jefe de cocina del Meliá el Hidalgo.

UN «CHEF» QUE QUIERE INNOVAR EN NUESTROS FOGONES

La nueva cocina manchega 
de Eleuterio Martín

Profesor de la 
Escuela de 
Hostelería, cree 
que debe renovarse 
el sector.

A lgunas de nuestras re- 
S k  ce tas típ icam en te  

A \ manchegas pueden 
wík cons¡derarse entre J T jB k  las más leídas del 

F * »  mundo. Y todo ello 
//  \ , \  por obra y gracia

r r ' ■ del Quijote. Id se
gundo libro más traducido 
del planeta, atesora entre sus 
páginas muchos suculentos 
platos, humildes en su ori
gen, sencillos en su ejecu
ción, y recios en su paladar 
como la tierra que les vio na
cer. Según Enrique García Solana, estudioso de la parte 
gastronómica de la novela de Cervantes, «de los 126 capí
tulos que se contienen en las 
dos partes, tan sólo he encon
trado tres o cuatro en los que 
no se nombre nada de comer».

Y es que en El Quijote 
aparecen más de 150 comi
das o formas diferentes de

preparar alimentos. Natural
mente, el pan, el queso y el 
vino son los que más se repi
ten. Pero los ambientes rura
les en los que se mueven don Alonso y su fiel escudero Sancho son generosos a la 
hora de confeccionar platos 
o agasajar al huésped. Coci
na de pastores y gañanes, de 
pleno sabor y sin antifaces. 
Para Cela «también ha sido 
condicionada por las recetas 
que han salido de los muchos 
conventos que hay en la re
gión».

Sea como fuere, muchos 
de los platos que hoy degus
tamos con verdadero placer 
ya fueron saboreados con 
fruición —recordemos que 
en aquellos primeros años 
del siglo XVII no abundaba 
la comida— tanto por Cervantes, que tan bien parece 
haberlos conocido, como por 
don Quijote y Sancho, en

aquellas escasas ocasiones en 
que el ayuno no les era forzoso.

Hoy, nuestros mesones 
más acreditados pugnan por 
ofrecer aquellas especialida
des lo más desmaquilladas posible, para cumplir ade
cuadamente con una deman
da importante que a veces 
viene de fuera de nuestras 
fronteras a conocernos por 
nuestra mesa. El Gran Me
són de Ciudad Real es uno 
de esos ejemplos. José Maclas afirma tener una cierta 
clientela que, gracias al mila
gro del AVE, «viene de Ma
drid a disfrutar de nuestra 
más genuina cocina manchega».

Como además este tipo de 
cocina es relativamente bara
ta —materias primas abun
dantes y sencilla elabora
ción—, resulta un magnífico gancho para el turismo. Y
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ese es uno de los argumen
tos que los empresarios de 
hostelería piensan esgrimir 
en los paquetes turísticos que 
en estos días están tratando 
de crear. Sin duda que unas 
buenas gachas, o una sartén 
de migas, por no mencionar 
el pisto, asadillo, gazpachos manchegos, duelos y quebran
tos, tiznao, o conejo a lo to- 
junto, a cualquiera sientan 
bien, sin que el bolsillo —tan 
esquilmado en estas calen
das— se tenga que resentir.

Vino y queso manchego 
con partida de nacimiento, a 
buen seguro que no han de 
faltar. Ni tampoco berenjenas 
de Almagro para abrir boca, 
ahora que ellas también es
tán a punto de tener pedigrí. 
Pero tampoco habrá que la
mentar el postre, porque con 
unas lonchas de queso con 
miel, quedaremos más que 
satisfechos. Y eso si no ele
gimos arrope o mostillo, tam
bién típicamente manchegos, 
como las flores en sartén.
§ X § ®  Y  A L G O  D E  F U T U R O

Claro que no todo iba a 
ser historia y Quijote. Esta 
tierra produce excelentes 
materias primas que pueden 
y deben ser mejor aprove
chadas en la mesa. Al menos 
es lo que opina Eleuterio Martín, un osado chef de 
cincuenta y dos años, que lle
va en esto de los pucheros 
desde que tenía once. Y ya 
ha llovido.Eleuterio ha sido jefe de 
cocina de Casa Franco en Madrid. Jefe de partida del 
palacio de la Marquesa del 
Infantado, jefe de cocina en 
Mayte, en la Casa Grande, 
de Torrejón. Jefe de fabrica
ción de patés Chris Chery, 
jefe de cocina del restauran
te Edward, del restaurante 
La Troyka... Sin olvidar el 
hotel Wellington, el Gran 
Vía y el Baviera. Ni tampo
co los más próximos Sambo, 
de Puertollano, y Miami 
Park, de Ciudad Real...

Pues el buen hombre, por 
si le quedaban cosas que de
mostrar, lugares que descu
brir y razones que defender, 
se ha embarcado en una nueva aventura, cual Quijote 
contemporáneo del AVE y el

chip: la de crear y divulgar la 
nueva cocina manchega. Eleuterio es amante de la co
cina tradicional, de aquella 
típica —y también tópica— 
que se denomina manchega. 
Pero se niega a admitir que 
sólo tengamos esto: «Con los 
magníficos ingredientes que 
tenemos, hay que sacarle mu
cho más partido a nuestra 
gastronomía».Eleuterio, desde su puesto 
de profesor de la Escuela de 
Hostelería, ha puesto manos 
a la obra, y en apenas un año 
ha logrado contagiar de su 
intento a muchos profesiona
les de los fogones de Ciudad Real. Como es testarudo, a 
buen seguro que lo consigue. 
Fuerzas no le faltan, y cono
cimientos le sobran. Las ayu
das tampoco le escasean, de 
modo que podemos adelan
tar que el éxito es suyo.

Para Eleuterio no es pre
ciso olvidar la cocina más 
clásica que se viene hacien
do por estos pagos bajo el 
nombre de manchega. «Sin 
embargo, es absolutamente 
necesario ampliar la oferta, 
creando una cocina novedo
sa, original, que aproveche los 
magníficos ingredientes que 
aquí se dan; caza de pelo y 
plum a, setas, chapiñón, 
aves... Y tocando estos platos 
con quesos, pescados y maris
cos.» El queso, porque es 
probablemente el mejor del 
mundo, y hay que darle en
trada de una vez en la coci
na, no relegándolo al mero 
papel de aperitivo.

En cuando a los pescados 
y mariscos, porque estas es
pecies no tienen que ser pri
vativas de la costa: «En origi
nalidad, en perseverancia, en 
profesionalizad, no tenemos 
que subordinarnos a vascos, 
andaluces, valencianos, cata

ta  presentación de 
ios platos tiene una 
gran importancia.

cimiento de hostelería debe 
tener. La cocina es la espina 
dorsal en la hostelería, que 
ha de contar además con una 
buena dirección, un buen 
maitre y un personal adecua
do. «Mientras esto no se en
tienda, las empresas no fun
cionarán adecuadamente», 
asegura Martín.

Pero la cocina no es fácil. 
«Montar un timbal de langos
tinos (frío), un rodaballo Al
mirante (caliente) o un solo
millo demiglacek y ser un 
buen salsero y un buen paste
lero al mismo tiempo. Pero, 
además, es que en este sector, 
la formación ha estado muy 
olvidada, y por esa razón la 
mano de obra que se encuen
tra es poco cualificada. Lo 
que a la vez se traduce en un 
servicio deficiente y en un ren
dimiento inadecuado para la 
empresa, que desde luego 
debe ganar dinero.»
< § X § X §  F O R M A R  P R O F E S I O N A L E S

En este sentido, la crea
ción de la Escuela de Hoste
lería ha sido para Ciudad Real el revulsivo que estaba 
necesitando. Está bajo los 
auspicios de la Asociación 
Provincial de Empresarios 
de Hostelería, que preside José Macías, que es a la vez 
el director de la escuela. Se
gún Jesús Macías, «se trata 
de un centro deformación de
pendiente de la Confedera
ción Provincial de Empresa
rios que, consciente de esta 
necesidad de reciclaje y conti
nua actualización de conoci
mientos necesarios en cual
quier restaurante, buscó a la

En respostería también hay buenos 
profesionales.

lañes o gallegos. Podemos 
elaborar extraordinarios patés 
de tan diversa procedencia 
como el queso o el gamo, y 
tartas de queso de mil formas 
y sabores distintos.»

Se dice que en la hostele
ría hay crisis. Y aunque esa 
crisis forma parte de un con
texto mucho más amplio e 
interdependiente, algo se po
dría remediar si se presta a 
la cocina la importancia que 
dentro de cualquier estable
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persona idónea, que resultó 
ser Eleuterio Martín».

Inaugurada en noviembre 
de 1991, ha realizado ya una 
docena de cursos, subvencio
nados unos por la Consejería 
de Industria y Turismo, y 
otros por el INEM. Unos de 
reciclaje, otros monográfi
cos, como el que se clausuró 
recientemente dedicado ex
clusivamente a platos de 
caza. Y la pasada semana 
concluía otro en Valdepeñas 
que durante dos meses ha te
nido por escenario el Motel 
Meliá el Hidalgo.

El acto de clausura contó 
con una testigo de excepción: 
la directora general de Turis
mo, Ana María Salazar, que 
confesó que la junta estaba 
haciendo «un esfuerzo impor
tante para financiar los cursos 
al cien por cien». Consider 
que «la formación es funda 
mental en mateña de servicio, 
y de hostelería, y es lo que va 
a posibilitar que este sector se 
mantenga. En este momento 
difícil, pero que ha de servir de 
reflexión, la Consejería está 
con los hosteleros».

Como diría un castizo, «no 
son palabras para reñir». 
Como tampoco lo son las del 
presidente de la Asociación, José Marías, que reitera su 
deseo de seguir avanzando en 
este campo. De hecho, ya se 
ha iniciado otro curso de si
milares características al de Valdepeñas, en el Hotel Ba
rataría de Alcázar de San Juan. Y cuando finalice éste, 
se pondrá en marcha otro en Puertollano y otro en la co
marca de Almadén, y... en 
toda la provincia, «porque de 
cara a Europa, aprovechare
mos esta crisis para formamos 
y así poder afrontar el futuro 
con optimismo».
f x § > ®  A S O C I A C I O N  D E  C O C I N E R O S

La Asociación de Empre
sarios de Hostelería engloba 
en la actualidad a unas 800 
empresas, que soportan en to
tal a un número cercano a los
15.000 trabajadores. De los 
cuales, forzoso es decirlo, «la 
mayoría no están formados 
adecuadamente». Pero pronto 
lo estarán si un puñado de 
hombres como Marías y Eleuterio siguen invirtiendo

en ilusión y tenacidad, y la 
Junta sigue apostando con 
ellos. «De eso no nos cabe la 
menor duda.»

Pero volvamos al chef Eleuterio Martín. Como queda di
cho, considera que la cocina 
pastoril es de mediana calidad 
y escasa elaboración, que hay 
que superar, aun reconocien
do sus valores y su enraiza- 
miento en el pueblo. «Pero un 
buen cocinero debe tener ima
ginación, capacidad de impro
visación, debe saber comprar el 
género, disponer de buena ma
teria prima, experiencia y gran 
capacidad de trabajo.»

En esa situación, el Ínter-*' 
cambio de experiencias entre 
profesionales es de indudable 
valor. Y por esa razón Eleuterio ha concebido la Asocia
ción de Cocineros, hermana 
de las que ya funcionan en 
otras zonas geográficas espa
ñolas. «Gracias a la conviven
cia y el alto nivel de entendi
miento alcanzado durante la 
celebración del primer curso en 
la Escuela de Hostelería, se 
pensó que la constitución de 
un guipo numeroso de profe
sionales de la cocina podía ser 
beneficioso para el sector.»

Hoy, cuarenta miembros la 
componen, y otros 30 esperan 
su admisión. Si las ayudas lle
gan y los ánimos no flaquean, 
la labor comenzará a verse 
pronto. Se potenciará la for

mación para ayudantes de co
cina y jefes de partida, convo
cando periódicamente con
cursos que incentiven la pro- 
fesionalidad y la imaginación. 
«Todo ello redundará positiva
mente en la imagen del sector, 
familiarizando a los interesa
dos con las nuevas tecnologías, 
y fomentando el intercambio 
entre profesionales.»

Pero hay más. Eleuterio Martín cree firmemente en la 
mujer: «Es preciso darle la 
misma participación que al 
hombre. Creo que se la menos
precia y por eso su participa
ción es muy escasa. La coci
na, aunque a veces pueda pa

ta  directora general de Turismo, 
Ana María Salazar, está con el 
sector de hostelería. Con artículos 
de primera calidad y  buenos 
profesionales, la apuesta está 
ganada.

recer un contrasentido, está 
más en manos de los hombres. 
Pero habrá que dar más alter
nativas a la mujer, que tiene la 
misma capacidad.»

Sin embargo, difícilmente 
perdurarán las ideas de este 
inquieto chef, si no se plas
mase en una obra escrita de 
la suficiente entidad. Es por 
eso que Eleuterio está dan
do los últimos toques al que 
será su primer libro de rece
tas originales. Las que cons
tituyen parte de esa nueva 
cocina manchega que está 
empeñada en poner en órbi
ta. El primer volumen con
tendrá apenas medio cente
nar de esas recetas, aunque 
en una edición muy cuidada. 
«Pero después vendrá otro, y 
los que sean necesarios, por
que desde el primer momento 
no he dudado en pedir cola
boración a otros compañeros 
para, entre todos, crear, pro
mover y difundir la gran “nue
va cocina manchega” que es
tamos necesitando.»

•  JOAQUIN MUÑOZ 
CORONEL
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ALGUNAS RECETAS
Pese a que la forma de hacerlo está pendiente del 

registro, damos a continuación los elementos de algu
nas de las más famosas recetas de esta nueva cocina regional.
PATE DE QUESO 
DE LA MANCHA 
Ingredientes:
1 litro de leche.
1 litro de nata.
2,400 kg de queso 

semicurado.
200 g de chalota (ajo y 

cebolla).
150 g de harina.
400 g de gelatina.
1 copa de Kirsch.
2 g de nuez moscada.
2 g de pimienta.
200 g de mantequilla.
Salsa a la manchega.
ENSALADA DE MI 
ESCUELA EN CENTOLLO 
Ingredientes:
Lechuga juliana. 
Langostinos.
Rape.
Centollo.
Mejillones.
Salsa Bella Isabel.
Salsa a la Real.
Naranja y limón.
SOLOMILLO BELLA 
ISABEL
Ingredientes para 
1 persona:
1 solomillo de 300 g.

400 g de cebolla.
200 g de demiglacé. 
Zanahoria en avellanita. 
Puntas de espárragos. 
Patata duquesa.
Costrón de pan.
CODORNICES A LA 
CRIPTANA 
Ingredientes para 
4 personas:
8 codornices.
200 g de mantequilla.
300 g de cebolla.
600 g de champiñón.
400 g de suprema 

de ave.
1 copa de coñac.
Zumo de 1/2 limón. 
Guarnición: setas a la 

bordelesa y patata a la 
campesina.

TARTA DE QUESO AL 
ESTILO MANCHEGO 
Ingredientes:
1 litro de leche.
1,250 kg de queso.
250 g de leche condensada. 
200 g de azúcar.
200 g de gelatina.
8 huevos.
4 yemas.
Pasta sablée.

8 PLAZAS 
EJECUTIVOS 

COMERCIALES
AM BOS SEXO S

PARA LAS ZONAS: ALCAZAR
PUERT0LLAN0 
VALDEPEÑAS 
C. REAL (CAPITAL) 
TOLEDO (CAPITAL) 
TALAVERA 
T0RRIJ0S 
LA SAGRA

NECESITAMOSGran experiencia comercial en venta de libros, se
guros, servicios publicidad, relaciones públicas y te
lemarketing. Vehículo propio, dedicación full-time, 
incorporación inmediata.

120.000 pesetas mensuales, sueldo fijo. Comisiones 
para, consiguiendo objetivos fácilmente superables, 
obtener 300.000 pesetas mensuales.

CONTRATO DE TRABAJO Y SEGURIDAD 
SOCIAL DESDE EL PRIMER DIA

LLAMAR SOLO PARA CONCERTAR ENTREVISTA 
PERSONAL AL (925) 21 04 31, SEÑORITA MAMEN

LAS ENTREVISTAS SERAN ATENDIDAS 
POR DIRECCION GENERAL

ABSOLUTA RESERVA 
COLOCADOS

ADJUNTAR CURRICULUM VITAE 
Y FOTOGRAFIA RECIENTE
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2 d e  M a y o .  D í a  d e  l a  M a d r e

Te regalamos 
un regalo más
para M am á.
Moda, complementos, 

electrodomésticos, joyería, 

perfumería y cosmética.

En Galerías hemos preparado la 

mayor selección de regalos para que 

te lleves dos: el que tú elijas, y el que 

nosotros te regalamos para Mamá.

í

Galerías Preciados
Sus grandes alm acenes. De toda la v id a .
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EXPOSICIONES
•  Pedro Maruna expone su 

obra plástica en el Centro de Arte 
y Cultura Posada de la Herman
dad, de Toledo. Hasta el 9 de 
mayo.

•  En el Museo de Santa Cruz 
se puede visitar la exposición de 
la II Muestra de Mujeres Artistas 
de Castilla-La Mancha. Hasta el 7 
de mayo.

•  Boris Lugovsky expone una 
muestra de su pintura en la sala 
de exposiciones de la Cámara de 
Comercio de Toledo (Plaza de 
San Vicente). Hasta el 24 de abril.

•  Julián Casado expone sus 
«variaciones sintácticas de una 
misma estructura espacial» en la 
galería Tolmo (Santa Isabel, 14). 
Hasta el 12 de mayo.

•  Hetty van der Linden expo
ne una muestra de su pintura en 
el Centro Cultural de la Caja Ru
ral (calle Coronel Baeza). Hasta el 
1 de mayo.

•  En el palacio de Benacazón 
(calle Recoletos) se expone, entre 
los días 23 y 25, una muestra de 
bonsais.

•  Juan Díaz, Miguel Barbero y 
José Luis López Romeral expo
nen su obra plástica en la galeraía 
Cerdán de Talavera de la Reina

n  r u  oWC/.U
en el décimo aniversario de la 
misma. Hasta el 27 de abril.

TEATRO
MUESTRA DE TEATRO ESPAÑOL
CONTEMPORANEO

En el Teatro de Rojas tendrán 
lugar las siguientes representacio
nes:

FARMACIAS DE GUARDIA
TALAVERA DE LA REINATOLEDO

24. Cardenal Lorcnzana, 4, y Esparteros, s/n25. Brive, 426. Tornerías, 1627. La Plata, 2328. Reconquista, 1429. Real del Arrabal, 1630. Avenida de Barber, 26I de mayo... La Mancha, 10 2. Tornerías, 16

24. Barrionuevo, 2
25. Paseo de la Florida, s/n
26. Avenida de Toledo, 10
27. Santa Leocadia, 4
28. Comuneros de Castilla, 22
29. Mariano Ortega, s/n
30. Joaquina Santander, 27

•  El día 24, Arena Teatro es
cenificará «Expropiados», de Es- 
teve Graset.

•  El sábado 24, la compañía de 
teatro Muñoz Seca representará la 
obra «La casa de Quirós» en la 
Casa de Cultura de Borox.

TEATRO INFANTIL
•  El domingo 25, en la sesión 

infantil, a las 12 de la mañana, la 
Compañía de Teatro Paraíso re
presentará «Escuela de payasos», 
de Friedrich Karl Waechter, bajo 
la dirección de Miguel Garrido.

MUSICA
•  El 27, la Orquesta de Cáma

ra Heidelberg ofrecerá un con
cierto en el salón de actos de la 
Caja Rural. A las 8 de la tarde.

•  El miércoles 28 podremos 
ver y escuchar, en el Teatro de 
Rojas, de Toledo, las grandes vo
ces solistas del teatro Bolsoi de 
Moscú. A las 8 de la tarde.

•  El jueves 29, la orquesta de 
camara Halilcm ofrecerá un con
cierto de música arábigo-andaluza 
en la casa de la cultura de Talave
ra de la Reina. A las 8.30 tic la tar
de.

CRUCE ANTIGUA CARRETERA NACIONAL 
DE ANDALUCIA CON CARRETERA DE VILLACAÑAS 

TEMBLEQUE (TOLEDO)

• 1u4 i '
r |T,i;• fj■ . ¿i

pJg* ■' ¡x í j I

í]

’>£ • 'i. m  r  
i t t / 1 A  f l
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ARIES
El espejito de este mes es el re- 
flejito de todo el año, así que ya 
puedes hacer lo posible y lo im

posible por acabarlo con bien en todos los as
pectos de la vida, pero muy especialmente con 
aquellos que se relacionen con el goce y el de
seo de vivir. Lo que no te conviene en modo al
guno es creerte un ser supremo que está por en
cima del bien y del mal, porque te puedes lle
var más sopapos que un colegial en una insti
tución inglesa de la antigua usanza. El cuerpe- 
cito debes ir adaptándolo a la talla de bañador 
del año pasado y si para ello tienes que comer 
lechuga y pasear diez kilómetros todos los días, 
pues ¡hazlo!

Por Brujos de O delot

Estar como una moto no quiere 
decir que tengas que llevar a tu 
grupa a las doce tribus de Israel 

o a los cien mil hijos de San Luis. Procura que 
tu pareja no se vaya de la lengua y te deje en 
mal lugar, porque esas cirigoncias luego os trae
rán a mal traer durante varias semanas. Un via
je con compañía no habitual os vendría que ni 
pintado (abstenerse de viajes los que os encon
tréis en campaña, pues os podéis quedar miran
do a Sevilla y sin silla, y algunos/as con los pan
talones bajos). De amores y roscos mejor no ha
blar, porque no está vuestro chasis para bollos 
ni hay chollos para que os los llevéis al «sem- 
brao».

> SAGITARIO
Los lobos con piel de cordero es 
muy posible que te visiten tra
tando de pedirte la cartera, no

O TAURO » VIRGO
w Los astros están ahí para darnos 

indicaciones sobre nuestro com
portamiento vital, así que si te

1 El sol, la luna y las estrellas, Jú
piter, Mercurio, Saturno y Plu
tón se están conjugando de ma-

£

te fíes ni de tu sombra en todo lo que tenga que 
ver con el asunto del dinero, pues te puedes lle
var más de un chassssco. Dedícate a cultivar el 
ocio y si es ocio compartido con pareja placen
tera y cariñosa, pues mejor que mejooooor. A 
los enemigos que te encuentres puedes retarles 
a lo que quieras, porque la suerte está de tu par
te, claro, siempre que no cubras tu cuerpo con 
alguna prenda de color parduzco y grimoso. La 
salud la tienes en conserva.

CAPRICORNIO

dicen que pongas en el punto de mira algún 
cambio en tus relaciones afectivo-sentimentales 
es porque te han calado y aprecian que tu ca
mino debe enderezarse por una senda más pla
centera. Los astros también dicen que tienes 
una boquita que promete más de lo que la mano 
da (especial para políticos en activo), así que 
ten cuidado, porque por la boquita muere el 
pez. Si en las encrucijadas sensualonas o emo
tivas te encuentras algún amigo íntimo, fíate de 
él y de sus consejos, te pueden servir de gran 
ayuda.

ñera poco propicia para sacar estos días un 
buen rendimiento a tu situación anímica o la
boral. Es muy posible que tus bolsillos se vean 
aligerados de peso y que te des alguna satisfac
ción que no está escrita en los papeles, pero que 
la tendrás que pagar. Lo que sí te pinta bien, 
además del futuro amoroso, es la relación de 
pareja en lo que a consejos y consejas se refie
re, pues te servirá de gran ayuda en las decisio
nes que debas tomar, siempre que no estén re
lacionadas con asuntos del sústalo, gástrulo, 
fréstulo. De salud, bien.

Los astros caminan a tu lado 
para ayudarte, especialmente 
Mercurio y Plutón; aprovecha su 

influencia positiva para que tus amigos te den 
algo más que buenos consejos, pues ellos te pue
den abrir los ojos a realidades que te estaban 
un poco vedadas. La salud es una breva que ma
dura en tu coco, es decir, que la mayor parte 
de las cosas que te pasen, o que crees que te 
pueden pasar, ocurren sólo en la «realidad» de 
tu cerebro. Si eres capaz de lograr la imagina
ción positiva en vez de la hipocondriaca, habrás 
logrado un equilibrio emocional que te mejora
rá muuuucho.

GEM INIS
Mercurio está contigo y Marte 
es un planeta que pasea de tu 
brazo esta temporada intentan

do ayudarte a que llenes el bolsillo con ingresi- 
llos extraordinarios, así que abrázate a los pla
netas y aprovecha el momento. Venus parece 
que te está mirando con ojo lastimero o quizá 
te mire con ojitos de querer hacerte feliz y de 
conectarte con gente gozosa y placentera, pues 
si la ocasión la pintan calva, ahí vas a tener tú 
una colección de «calvas» para que te regodees, 
te refociles o te «suliviantes» por una témpora- 
dita. Al cuerpo dale yesca y al alma mucha ima
ginación para «pescar» en río revuelto.

LIBRA
Si tus amores y amoríos se por
tan esta semana con un caaaaan- 
dor y una ternura a la que no es

tabas acostumbrado/a, responde con la misma 
moneda y vive unos días de felicidad como no 
lo habías hecho en mucho tiempo. Si tienes que 
tomar decisiones de tipo económico, lo mejor 
sería que las pospusieras a que soplen mejores 
aires o a que se aclare el panorama, aunque el 
riesgo, si sale bien, suele ser la mejor de las in
versiones. Cuídate de no tratar con animales, ni 
aunque sean domésticos, porque te pueden mi
rar con el ojo del diablo. En lo laboral, regular 
con los compañeros o socios. En lo de la salud, 
bien, sin alegrías.

ACUARIO
Una fuerza astral blancoazulada 
que te inunda el cuerpo y el es
píritu de la cabeza a los pies te 

va a dejar como una moto de medio litro. Apro
vecha el rebufo de los que van delante de ti en 
la carrera de la vida y dales una pasadita para 
que se enteren de lo que vale un peine, un cuer
po serrano y un espíritu noble. En el terreno 
amoroso se te presentarán días de vino y rosas. 
En el entramado mundo económico deberás 
buscar salidas aunque sea en la oscuridad y con 
un candil en la mano, pues seguro que las vas 
a encontrar. En asuntos de salud, ya te lo he
mos dicho, como una moto, ten cuidado de no 
griparla.

& @ CANCER ESCORPIO
Dicen los que te rodean (supo- Sólo el amor y la luna traen for-nemos) que tu genio está de un 
insoportable supino y que te va tuna, pero a ti, por lo menos la 

luna, te puede traer dolorcillo de

PISCIS

a aguantar tu tía, que lo que es tu pareja no so
porta ya ni un minuto más tus «imanías». Si en 
esta situación se te pasa por la cocotera pedir 
aumento de sueldo o un adelanto de la paga, 
los jefes y los compañeros se van a desternillar 
cuando te vean la cara de pánfilo. Lo que sí pue
de que se te solucionen son los asuntos familia
res que tengan que ver con papeles tipo heren
cias, separaciones de bienes, cobros de deudas, 
etcétera. Tu cuerpo necesita relax, dáselo con 
meditación trascendental o con relación corpo
ral hasta desvencijarte.

cabeza que se debe ir por el camino que ha ve
nido. El amorcillo, si se queda, conviene que se 
acostumbre a tus ritmos vitales y que sepa lo 
que vale un peine, pues puede que se os acer
quen muchos zánganos sólo a sacar provecho 
de vosotros. En lo que se refiere a la economía, 
disfruta como cigarra y olvídate por un tiempo 
de acumular como hormiga, a no ser que tu 
gozo se encuentre en el fondo de un pozo con
tando calderilla. La salud debes llevarla con co- 
trol y con relax. Al cuerpo dale lo que te pida, 
olvidándote de dietas.

No juegues con el dinero, por
que no es en el juego donde está 
la solución de tu futuro, sino en 

una inversión con mucha vista y pocos riesgos. 
El trabajo puede que te entretenga en demasía 
esta semana, pero no debes apostar toda tu vida 
a esa sola faena, pues también existe la familia, 
la diversión, el ocio, el sueño y otros muchos pa
los que tocar. En amores no te derritas ni tam
poco tirites. ¿Esto qué quiere decir? Pues no lo 
sabemos de cierto, los astros tienden a veces a 
esas trampillas a la interpretación. Lo que es se
guro es que esta semana tendrás muchoooo 
riiiiitmo.
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RESTAURANTE

Marqués de Mendigorria, 1 - 45003 TOLEDO 
RESERVAS: 21 32 02

★  ★ ★
V JL X  X . J

r. HOTEL 
Mariaj Crisiiiuu

★  ★ ★ HOTEL MAYOR ALTO.
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Ganadero

Solicitud de prima
A productores de ovino y caprino 
en Caja Castilla La Mancha

Servicio gratuito en más de 400 oficinas

■ Impresos de primas
■ Información y asesoramiento
■ Tramitación de solicitudes 
■Anticipo de las primas

* Un reloj de pulsera que recibirá días después de domiciliar la prima.

CCM Caja 
Castilla 

La Mancha
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